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Ирина Муравьева

Т
олько что завершился сольный 
тур пианиста Дениса Мацуева 
в Америке и Канаде, получив-
ший огромный резонанс в аме-
риканских СМИ. 

В российской прессе тоже заметили 
эти гастроли, правда, в другом ракурсе. 
Пианист, продолжающий сейчас высту-
пления на европейском континенте, ре-
шил все-таки прокомментировать ин-
формацию о пикетах против его концер-
тов в Бостоне, так заинтересовавшую 
отечественные СМИ. Разговор состоялся 
по телефону из Вены, где сейчас находит-
ся Денис Мацуев: 

Что скажете по этому поводу?
ДЕНИС МАЦУЕВ: Я вообще не хотел комменти-
ровать этот абсурд, но второй день на-
блюдаю, что происходит в СМИ, и просто 
поражен. Спросите любого человека, кто 
был на моем концерте в Бостоне, и он ска-
жет, что перед концертным залом стояли 
несколько человек, на которых никто ни-
какого внимания не обращал. В амери-
канской прессе ни одно издание даже не 
упомянуло об этом инциденте. Зато наши 

СМИ раздули эту информацию, копиру-
ют друг друга, причем даже ведущие из-
дания — будто все только и ждут этих 
слов: «бойкот», «пикет», «протест». 
У меня уже была такого же сорта история 
со сломанным роялем в Новосибирске. 
На следующее утро после концерта я про-
снулся, а мне сотни звонков: что ты сде-
лал с роялем, что случилось? Оказывает-
ся, новосибирская журналистка, которой 
просто хотелось «жареного», написала, 

что я сломал рояль во время концерта. 
А было так, что настройщик рояля не 
прикрутил как следует педаль, и она бол-
талась. После того как я сыграл Сонату 
Рахманинова, он вышел и докрутил ее. На 
следующий день вышла статья: Мацуев 
сломал рояль, и пошло бессмысленное 
копирование глупости. 

Поэтому вы решили сами освещать аме-
риканский тур, давая репортажи в соцсе-
тях? 
ДЕНИС МАЦУЕВ: Между прочим, я сделал уни-
кальный репортаж из Carnegie Hall. Та-
кого никто бы не мог сделать, потому что 
съемки внутри Carnegie Hall запрещены. 
Я же, пользуясь добрым ко мне отноше-
нием сотрудников, сумел заснять на мо-
бильную камеру свой проход из артисти-
ческой на сцену. Это абсолютный эк-
склюзив (смеется). Что касается концер-
та в Бостоне, он был у меня прекрасный. 
Сейчас получил очередные ревью на мои 
концерты, в том числе из такой не самой 
«дружелюбной» в отношении 
нас газеты, как The Washington 
Post...

Россия и КНР 
совместно построят 

новый самолет  
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Наши СМИ раздули 
эту информацию,
копируют друг друга,
причем даже ведущие 
издания — будто все 
только и ждут этих слов: 
«бойкот», «пикет»,
«протест»

ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ

Сюрпризы, 
которые готовит 
«Золотая маска» 

В каком возрасте 
белорусы выхо-
дят на пенсию?
стр. IV

ТЕАТР

В НОМЕРЕТолько в «РГ» Денис Мацуев — о своих американских 
гастролях и раздутом в российских СМИ «бойкоте»

Высокая нота

Денис Мацуев показал в Америке,
в какой отличной форме он находится.

Австралийский доллар  48,4376
Азербайджанский манат  37,9831
Армянский драм**  13,3228
Белорусский рубль  33,3421
Болгарский лев  35,9586
Бразильский реал  19,5857

Венгерский форинт**  22,8056
Вон Республики Корея***  55,3036
Датская крона*  94,5641
Доллар США  63,4166
Евро  70,2339
Индийская рупия**  94,9556

Казахстанский тенге**  18,7640
Канадский доллар  47,4072
Киргизский сом**  92,2423
Китайский юань*  93,7977
Молдавский лей*  31,7083
Новый туркменский манат  18,0963

Норвежская крона*  77,5245
Польский злотый  16,3071
Румынский лей  15,6114
СДР  87,3690
Сингапурский доллар  45,6991
Таджикский сомони*  80,5802

Турецкая лира  20,3807
Узбекский сум***  20,4372
Украинская гривна*  24,7818
Фунт стерлингов  77,8122
Чешская крона*  26,0299
Шведская крона*  70,9826

Швейцарский франк  65,3106
Южноафриканский рэнд*  47,1079
Японская иена**  61,2454

*За 10   
**За 100   
***За 1000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 03.11.16 

АВИАЦИЯ Штрафы для нелегальных воздушных
таксистов хотят увеличить в 100 раз

Пролетают мимо

Татьяна Шадрина

В 
Росавиации предложили 
серьезно увеличить ответ-
ственность пилотов не-

больших самолетов и вертоле-
тов, которые нелегально перево-
зят пассажиров. «Серых» авиа-
перевозчиков с каждым днем 
становится все больше, потому 
что действующие штрафы уже 
никого не пугают. 

О том, что проблема действи-
тельно назрела, свидетельствует 
очередная катастрофа: в Сочи 
рухнул вертолет, без разреше-
ния катающий туристов. В ре-
зультате два пассажира погибли, 
четверо получили серьезные ра-
нения. По сути, командир верто-
лета совершал экскурсионный 
полет, то есть занимался ком-
мерческой деятельностью, пре-
доставляя платную услугу. А для 
авиации общего назначения это 
категорически запрещено, под-

черкнули в Росавиации, они мо-
гут совершать полеты только 
в личных целях.

Дело, во-первых, в безопас-
ности — если техническое состо-
яние пассажирских воздушных 
судов проверяют перед каждым 
полетом, то для частных самоле-
тов и вертолетов такого требова-
ния не существует. Кроме того, 
пилоты коммерческих рейсов 
проходят специальную подго-
товку, а частникам это делать 
совсем не обязательно.

Во-вторых, в отличие от об-
щей авиации в коммерческой 
обязательно страхуется ответ-
ственность собственника воз-
душного судна перед пассажи-
рами и третьими лицами, на-
помнил исполнительный дирек-
тор агентства «АвиаПорт» Олег 
Пантелеев. Например, на евро-
пейских линиях для среднема-
гистрального самолета сумма 
ответственности может быть 

более миллиарда долларов. 
Но если речь идет о полетах ави-
ацией общего назначения, то 
не стоит ожидать страховых 
компенсаций за жизнь и здоро-
вье, компенсаций за задержку 
рейса. Ровным счетом ничего, 
к чему уже привыкли пассажи-
ры магистральных и региональ-
ных рейсов.

Теоретически родственники 
погибших или сами потерпев-
шие могут в рамках Гражданско-
го кодекса потребовать через 
суд от собственников воздуш-
ного судна возмещения матери-
ального и морального ущерба. 
Но ни о каких страховых выпла-
тах, которые позволили бы ре-
шить текущие проблемы (лече-
ние, похороны), речи не идет. 

Причем сначала надо до-
ждаться итогов расследования 
причин крушения, а на 
расследование может 
уйти не один месяц.

Владельцев вертолетов, которые соблюдают закон и думают о безопасности пассажиров, штрафовать не будут.

ЗАЙМЫ Россияне стали реже
брать кредиты и чаще их гасить 

Расплата близко

Тарас Фомченков

ТЕКУЩА Я долговая нагрузка 
у российских заемщиков за по-
следние полгода снизилась 
на 4,4 процента. Но пока все рав-
но остается достаточно боль-
шой — у среднего российского 
гражданина она  составила 
22,71 процента. Текущая долго-
вая нагрузка показывает, какую 
часть ежемесячного дохода при-
ходится выплачивать по всем 
кредитам. 

Есть профессии, говорится 
в исследовании Национального 
б ю р о  к р е д и т н ы х  и с т о р и й 
(НБКИ), у представителей кото-
рых необходимые к выплате кре-
диты составляют до трети от еже-
месячной зарплаты. Как есть 
и регионы, где граждане почти 
40 процентов заработанных де-
нег отдают, выплачивая кредит.

Если говорить о конкретных 
профессиях, то меньше долгов, на-
пример, у рекламщиков, маркето-
логов и пиарщиков, а чаще и боль-
ше занимают деньги сотрудники 
охранных предприятий. У работ-
ников этой сферы долговая на-
грузка составляет 30,8 процента. 
Вторыми идут те, кто занят в тран-
спорте и логистике (28,5 процен-
та), а третьими — служащие соци-
альной сферы (26,9 процента). 

В десятке закредитованных 
также присутствуют работники 
сферы образования и обществен-
ного питания, врачи и в целом 
фармацевтическая отрасль. 

Граждан, у которых текущая 
долговая нагрузка достаточно 
низкая, тоже немало. Самая 
 позитивная ситуация у тех, 
кто трудится в сфере 
«Телекоммуникации 
и связь». 
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БЕЗОПАСНОСТЬ Минпромторг разрабатывает меры
защиты магазинов от террористов

Магазин защищается

Ирина Жандарова

М
агазины в России прак-
тически не защищены 
от террористов, в то вре-

мя как во многих других сферах 
(объекты транспортной инфра-
структуры, места проведения зре-
лищ и т.д.) меры безопасности 
давно работают. Минпромторг ре-
шил поправить это упущение 
и начал разработку требований 
антитеррористической защиты 
объектов коммерции.

Торговые комплексы (ТК), как 
места массового скопления лю-
дей, привлекают внимание тер-
рористов. Подтверждением чему 
служит внушительный список 
атак на объекты торговли. Стрель-
ба в посетителей центра Olympia 
в немецком Мюнхене в июле этого 
года, торгового центра Cascade 
Mall американского штата Вашин-
гтон в сентябре. Совсем недавно, 
в октябре, стрельба в магазине 
пригорода Брюсселя (Бельгия) не 
на шутку перепугала покупателей. 

В России крупных терактов 
в торговых комплексах последнее 
время не было. Но нельзя сказать, 

что жизнь их буднична, а угроза 
отсутствует. В этом году в Екате-
ринбурге были задержаны терро-
ристы, собиравшиеся устроить 
взрыв в торговом центре. 

Количество эвакуаций посети-
телей, которые приходится пере-
жить объектам торговли после 
крупных происшествий,  не 
счесть. За два года полиция пойма-
ла 1200 телефонных террористов, 
которые устроили переполох в ТК. 

«У нас есть система антитер-
рористической безопасности аэ-
ропортов, которая существует 
достаточно давно, по их пути 

пошли железнодорожные вокза-
лы и автобусные станции. Очень 
давняя сфера обеспечения без-
опасности — это защита атомных 
станций. Есть система антитер-
рористической безопасности 
на массовых культурных и спор-
тивных мероприятиях», — пере-
числяет Александр Юрченко, ди-
ректор Института проблем без-
опасности, профессор Высшей 
школы экономики. В торговых 
комплексах пока посетителей 
 начинают проверять не 
до крупных терактов, 
а после. 

Акцент

 В российских торговых
комплексах террористов 
начинают искать
не до крупных происшествий, 
а после

5

7

Д
Е

Н
И

С
 М

А
Ц

У
Е

В

Ключ к понима-
нию того, что 
сделали в Париже 
на набережной 
Бранли, — сдер-
жанность и ува-
жение друг 
к другу

В День
народного
единства
откроют
памятник князю 
Владимиру
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СОБЫТИЕ

12

7

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Ф
А

Д
Е

И
Ч

Е
В

 /
 Т

А
С

С
Ю

Р
И

Й
 Л

Е
П

С
К

И
Й

7

Б
О

Р
И

С
 К

А
В

А
Ш

К
И

Н
 /

 Т
А

С
С

С
Е

Р
Г

Е
Й

 Ф
А

Д
Е

И
Ч

Е
В

 /
 Т

А
С

С



2 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 ноября 2016 
четверг №249 (7117)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ПАРЛАМЕНТ

Госдума 
одобрила 
новые акцизы 
на табак, вино 
и топливо

НАДБАВКА 
ЗА ВРЕДНОСТЬ

Татьяна Замахина

ГОСДУМА приняла в первом 
чтении законопроект о ставках 
акцизов на 2017—2019 годы, 
предусматривающий увеличе-
ние нагрузки. Из-за долгих спо-
ров депутатам даже пришлось 
продлить заседание на два часа. 
Парламентарии особенно беспо-
коились о здоровье курящих и 
пьющих россиян. Но в кабмине 
убедили Думу, что удорожание 
вредных привычек не будет 
взрывным.

Замглавы минфина Илья Тру-
нин сообщил, что доходы от по-
вышения акцизов уже заложены 
в новый бюджет, который прави-
тельство внесло в Госдуму. Так 
что, если не принять поправки, 
«дыра» в бюджете увеличится.

В целом акцизы на табачные 
изделия по сравнению с нынеш-
ним годом в 2017-м вырастут на 
26%, пояснил представитель 
минфина. А в следующие два 
года рост замедлится до 10% в 
год. Более сильное подорожание 
готовится отдельным видам ку-
рительной продукции. Предлага-
ется ввести новые виды подак-
цизных товаров — электронные 
одноразовые сигареты (со став-
кой акциза 40 руб. за 1 штуку) и 
никотинсодержащую жидкость 
(10 руб. за 1 мл). Производители 
в письме минфину ранее преду-
предили, что это удвоит цену на 
электронные сигареты.

Кроме того, вырастут акцизы 
на потребительский табак — тру-
бочный, курительный, жеватель-
ный, нюхательный и кальянный. 
Если в этом году за него платят 
акциз в 2 тыс. руб. за 1 кг, то в 
следующем году ставку плани-
руется повысить почти в 2,5 раза 
— до 4,8 тыс. руб. за 1 кг.

ЛДПР беспокоил куритель-
ный табак, из которого небога-
тые граждане делают самокрут-
ки. «Его покупают люди, кото-
рые не могут позволить себе ку-
пить сигареты. Что будет курить 
народ?» — поставил вопрос ре-
бром депутат Сергей Катасонов. 
Думские защитники курильщи-
ков даже обещали от имени по-
допечных «табачные бунты».

Трунин в ответ на возмуще-
ние парламентской оппозиции 
напомнил, что времена сложные. 
Деньги в бюджет откуда-то надо 
брать. «Так что при выборе объ-
ектов повышения нагрузки мы 
выбрали, в первую очередь, 
вредные привычки», — прямо за-
явил замминистра.

Серьезный рост акцизов — в 
два раза — ожидается и на вина, 
изготовленные без добавления 
этилового спирта, это же касает-
ся вин с защищенным географи-
ческим указанием. Представите-
ли южных регионов возмути-
лись, что это вовсе не работает 
на импортозамещение. Ино-
странным винам дается преиму-
щество перед крымскими, вы-
сказал недовольство депутат от 
Севастополя Дмитрий Белик 
(«Единая Россия»).

Замминистра пояснил, что 
взрывного роста цен не произой-
дет, ведь акцизы в цене вина за-
нимают незначительную долю. 
По расчетам кабмина, мера мо-
жет привести к росту стоимости 
бутылки вина объемом 0,7 литра 
на 7,4 рубля в следующем году. 
Что касается конкуренции с им-
портными видами, то их по срав-
нению с отечественными «при-
жали» пошлинами, так что преи-
мущество — за нашими виноде-
лами, закончил Трунин.

Езда на автомобиле не отно-
сится к числу вредных привы-
чек, но акцизы поднимут и на то-
пливо. Это не значит, что цены 
на бензин сильно вырастут, заве-
рил замминистра. Если нефть не 
подорожает, то бензин прибавит 
в новом году только 1 руб. 30 
коп., дизель — 2 руб. 30 коп.

Наряду с курильщиками, лю-
бителями вина и водителями до-
полнительно обложат и нефтега-
зовый сектор. Это принесет в 
бюджет в следующие три года 
70, 110 и 114 млрд рублей соот-
ветственно.

Частью поправок стала и но-
вая система распределения на-
лога на прибыль от «богатых» 
регионов к «бедным» — это тоже 
вызвало споры в Думе.

В кабмине убедили 
Думу, что удорожа-
ние вредных
привычек не будет
взрывным

Власть Владимир Путин поручил разработать единые требования 
к поставщикам газа и проверил выполнение посланий президента

Газ по стандарту  

Кира Латухина

В
чера глава государства 
пригласил членов пра-
вительства в свою заго-
родную резиденцию 
Ново-Огарево, чтобы 

обсудить реализацию Посланий 
Федеральному Собранию 2014—
2015 годов.

Речь шла о социальном направ-
лении. Вопросы, связанные с эко-
номикой и финансами, решили 
поднять в следующий раз. «Соци-
альная сфера должна не просто по-
глощать ресурсы... Они должны 
тратиться рационально и эффек-
тивно», — подчеркнул Владимир 
Путин. Нужно сосредоточить вни-
мание на ликвидации недорабо-
ток, и темпа в общей работе терять 
нельзя, указал он, выслушав до-
клады министров.

Но прежде президент расспро-
сил главу МЧС о проверке работы 
региональных газовых служб в 
ходе оказания помощи пострадав-
шим от взрывов бытового газа в 
Рязани и Тюменской области.

«Люди опять находятся в очень 
сложном положении в этой связи. 
Что вами сделано за последнее 
время? — поинтересовался Влади-
мир Путин. — И потом поговорим о 
том, что в этой сфере вообще про-
исходит на предмет ужесточения 
требований к соответствующим 
структурам, которые занимаются 
этим видом бизнеса».

«В 2016 году отмечается тен-
денция увеличения количества 
взрывов, связанных с некачест-
венной подготовкой и неправиль-
ной эксплуатацией объектов газо-
вого хозяйства, отмечаем возра-
стание потерь в жилых домах и на 

социально значимых объектах», 
— констатировал Владимир Пуч-
ков.

Резонансный случай произо-
шел 23 октября 2016 года. В ре-
зультате взрыва бытового газа в 
Рязанской области тогда постра-
дали 20 человек, 7 человек поги-
бли. «В настоящее время люди из 
жилого дома отселены и размеще-
ны в пункте временного размеще-
ния, организовано питание, меди-
цинская помощь и поддержка», — 
сообщил министр. Осуществлены 
все необходимые выплаты и ком-
пенсации. До 25 декабря здание 
будет восстановлено. 11 семей, 
жилье которых разрушено полно-
стью, вселяются в новые кварти-
ры.

Говоря про взрыв газа в Тюмен-
ской области, Пучков заметил, 
что пострадали четыре человека, 
двое из которых — в ожоговом цен-
тре. Потерявшим жилье предо-
ставляется новое, выплачены ком-
пенсации.

Организованы дополнитель-
ные мероприятия по проверке га-
зовых служб и газовых хозяйств 
на территории страны. Их прове-

дено более десяти тысяч, выявле-
но более 1800 нарушений. Все эти 
вопросы на особом контроле, за-
верил министр. Совместно с реги-
онами осуществляются дополни-
тельные мероприятия по профи-
лактической работе газового хо-
зяйства, особенно того, что эк-
сплуатируется длительное время. 

Президент также поручил раз-
работать единые требования к 
компаниям, которые поставляют 
газ в жилые дома. «Ряд наруше-
ний, связанных с установкой, эк-
сплуатацией газового оборудова-
ния — типичны, носят постоянный 
характер», — отметил он. «Как ни 
странно, на федеральном уровне 
нет единых требований к компа-
ниям, которые занимаются обслу-
живанием внутридомового газо-
вого оборудования», — подчер-
кнул Путин и спросил, что нужно 
предпринять в самое ближайшее 
время, чтобы этот люк в законода-
тельстве и нормативном регули-
ровании был закрыт.

Ответ держал министр строи-
тельства и ЖКХ Михаил Мень. 
«Для наведения порядка есть за-
конодательная инициатива», — до-

ложил он. Уже в первом чтении 
принят законопроект по наделе-
нию правительства полномочия-
ми по утверждению критериев к 
организациям, которые должны 
заниматься эксплуатацией домо-
вого газового оборудования. В 
ближайшее время законопроект 
будет рассмотрен во втором чте-
нии. Сейчас этим может зани-
маться практически кто угодно и 
никаких документов не требуется.

«Подзаконные акты уже внесе-
ны в правительство», — сообщил 
Мень. Основное требование — на-
личие квалифицированных спе-
циалистов и профессионального 
оборудования. «Я попрошу и ад-
министрацию тоже сопроводить 
эти законы с тем, чтобы они были 
приняты», — прокомментировал 
Путин.

После вопросов газовой без-
опасности участники совещания 
перешли к повестке, а именно — 
выполнению поручений Посла-
ний. 

Минздрав провел мероприя-
тия по увеличению объемов высо-
котехнологичной медпомощи и 
совершенствованию защиты прав 
граждан, застрахованных по 
ОМС, для получения доступной 
медицинской помощи, сообщила 
министр здравоохранения Веро-
ника Скворцова.

С 2017 года будет запущена 
программа sms-оповещения гра-
ждан о диспансеризации и вакци-
нации. С 2018 года — программа по-
вышения ответственности гра-
ждан за состояние своего здоровья. 
«То есть мотивирование каждого 
гражданина к выполнению реко-
мендаций врачей... И кроме того, 
будут внедрены программы по до-

судебному расследованию различ-
ных конфликтных ситуаций и 
спорных вопросов, фактически — 
оказанию правовой помощи. Та-
ким образом, мы надеемся, что в 
течение ближайших 1,5—2 лет бу-
дет сформирован эффективный 
механизм помощи и сопровожде-
ния каждого застрахованного в 
ОМС при получении медицинской 
помощи», — заключила Скворцова. 

Глава Счетной палаты Татьяна 
Голикова обратил внимание на то, 
что около 30 тысяч пациентов не 
могут получить высокотехноло-
гичную медицинскую помощь. 
«Очередь за оказанием высоко-
технологичной медпомощи пока 
остается», — констатировала она.

Вчера же Владимир Путин про-
вел совещание по вопросам разви-
тия электронной торговли. «Это 
один из самых быстрорастущих 
сегментов современной экономи-
ки», - подчеркнул президент. И ры-
нок интенсивно растет. Его объем 
в 2015 году составил 760 млрд ру-
блей, а по прогнозу на этот год бу-
дет уже около 850 млрд. Но норма-
тивное регулирование не всегда 
поспевает за такими темпами. «В 
результате российские и ино-
странные участники торговли 
оказываются часто в неравных 
условиях», - констатировал Пу-
тин. В России должны работать 
свои авторитетные, сильные пло-
щадки для электронной торговли, 
считает он. И правительство ак-
тивно занимается этой темой, 
прорабатывается комплекс мер 
для улучшения условий электрон-
ной торговли.

Акцент

 Ряд нарушений, связанных 
с установкой, эксплуатацией 
газового оборудования, — 
типичны, носят постоянный 
характер

Президент начал совещание с 
вопросов к главе МЧС по ситуации 
со взрывами бытового газа.

БЕЗОПАСНОСТЬ Сергей Шойгу 
рассказал о мерах 
оборонительного 
характера против НАТО 

На то и союзник

Юрий Гаврилов

ВЧЕРА в Минске глава военного ведомства РФ Сергей 
Шойгу обсудил с коллегой Андреем Равковым состояние 
региональной группы войск и Единой системы ПВО, под-
готовку к совместным учениям «Запад-2017» и вопросы 
обеспечения безопасности двух стран. Все эти темы зна-
чились в повестке дня заседания коллегии министерств 
обороны России и Белоруссии.  

Строго говоря, угрозы, с которыми в последнее время 
сталкивается Москва, имеют прямое отношение и к дру-
жественному Минску. Шойгу напомнил, что на западных 
рубежах Союзного государства США и другие члены 
НАТО активно наращивают свой наступательный потен-
циал, открывают новые базы и развивают военную ин-
фраструктуру. Кроме того, не прекращаются попытки 
навязывать свою волю другим странам с помощью эко-
номического и политического диктата, а также военной 
силы. Ведется открытая информационная война. Такие 
действия, по мне-
нию министра обо-
роны РФ, подрывают 
стратегическую ста-
бильность и выну-
ждают Россию при-
нимать ответные 
меры оборонитель-
ного характера, в 
том числе на Запад-
ном стратегическом 
направлении.

— Высокий уро-
вень двустороннего 
взаимодействия и 
согласованные позиции по основным проблемам гло-
бальной и региональной стабильности позволяют 
успешно решать вопросы укрепления оборонного потен-
циала Союзного государства, — отметил Шойгу.

По его словам, такой подход наиболее актуален имен-
но сейчас, когда международные механизмы, призван-
ные разрешать кризисные ситуации, пробуксовывают, а 
очаги напряженности вплотную приблизились к нашим 
границам. В этой обстановке Минобороны России боль-
шое внимание уделяет обеспечению соединений и ча-
стей Западного военного округа современным вооруже-
нием и военной техникой. Кроме того, отрабатываются 
действия в составе межвидовых группировок войск на 
операционных направлениях. Ряд командно-штабных 
учений и тренировок наши генералы организуют сов-
местно с белорусскими военными. К примеру, при разра-
ботке замысла и сценария стратегических маневров «За-
пад-2017», которые будущей осенью пройдут на полиго-
нах России и Белоруссии, будет учтена возросшая актив-
ность НАТО вблизи границ Союзного государства. 

А еще наша оборонка продолжит оказывать помощь 
Белоруссии в перевооружении армии. В этом году рос-
сийские предприятия завершили капремонт зенитных 
ракетных систем С-300ПС, ранее переданных соседям 
на безвозмездной основе. По мнению Шойгу, «это позво-
лит не допустить нарушений воздушного пространства 
Союзного государства». 

На западных рубе-
жах Союзного госу-
дарства НАТО актив-
но наращивают 
свой наступатель-
ный потенциал
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ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин выслушал доклад главы финансовой разведки 

Пояс безопасности 
Кира Латухина

В
чера президент поздравил 
главу Росфинмониторинга 
с 15-летием службы и рас-

спросил о результатах работы ве-
домства. 

«Если немного вернуться 
в историю, наверное, 15 лет назад 
мы не думали, что нам удастся до-
стичь таких результатов.», — 
вспомнил глава Росфинмонито-
ринга Юрий Чиханчин, добавив, 
что страна тогда находилась 
в черном списке, часть междуна-
родных контрактов была отмене-
на, а ряд чиновников даже аре-
стован. 

«Это очень показательная 
цифра на 15 июня 2006 года: под 
контролем организованной пре-
ступности находилось 50 процен-
тов частных предприятий, 60 про-
центов государственных пред-
приятий и 80 процентов бан-
ков», — заметил Владимир Путин. 

«Это из отчета международно-
го сообщества, когда нас загоняли 
в черный список. Да, действитель-
но, все это было», — подтвердил 
статистику Чиханчин. «Сегодня 

мы, конечно, полностью поправи-
ли ситуацию, — сказал он. — Сегод-
ня мы вышли на те стандарты, ко-
торые требует ФАТФ. Мы сегодня 
активные члены всех междуна-
родных организаций, которые за-
нимаются вопросами противо-
действия отмыванию денег, фи-
нансированию терроризма».

«Нам удалось помочь нашим 
соседям из евразийской группы, 
центральноазиатским странам 
создать такие же системы. И фак-
тически мы создали пояс финан-
совой безопасности», — заявил 
чиновник.

«За два года, когда мы взяли 
под контроль непосредственно 
финансовые бюджетные потоки, 
м ы  с ох р а н и л и  б ю д ж е т н ы х 

средств порядка 225 млрд руб-
лей, возвратили государству 
в ходе всех уголовных дел и фи-
нансовых расследований почти 
300 млрд рублей и объем пресе-
ченных незаконных операций — 
порядка 90 млрд рублей», — со-
общил глава Росфинмониторин-
га. Банки сами прекратили опе-
рации примерно на 250 млрд 
рублей.

Росфинмониторинг взаимо-
действует с ФСБ и МВД, отлаже-
ны механизмы, позволяющие вы-
являть операции, имеющие отно-
шение к террористической дея-
тельности.

Глава службы положительно 
оценил предоставленное банкам 
право приостанавливать сомни-

тельные операции.  «Только 
в этом году более 500 тысяч прио-
становленных операций, закры-
тых счетов, это говорит о том, что 
банки начинают очищаться от те-
невых схем, от фирм-однодне-
вок», — отметил он. 

Растет и количество финансо-
вых расследований — до 40 тысяч 
в год. 

Глава Росфинмониторинга 
также назвал три основные уг-
розы: «трансграничные перево-
ды, в которых отмываются пре-
ступные доходы, в том числе 
по так называемому «панамско-
му досье», проблемы финанси-
рования терроризма и новые 
технологии финансовых рас-
четов».

Акцент

 Росфинмониторинг
за два года сохранил 
225 млрд рублей

НАЗНАЧЕНИЕ
Владимир Путин принял решение назначить Михаила Фрадкова, ко-
торый ранее возглавлял Службу внешней разведки, председателем сове-
та директоров концерна «Алмаз-Антей» и главой Института стра-
тегических исследований.
Вчера президент встретился с Михаилом Фрадковым и директором 
корпорации «Ростех» Сергеем Чемезовым. Глава государства сказал, 
что знает о просьбе Чемезова к Фрадкову поработать в «Алмаз-Антее» 
председателем совета директоров и готов это рассмотреть. «Здесь 
ваша работа не только в качестве председателя правительства, но и в 
качестве руководителя внешней разведки была бы кстати», — считает 
Путин. Фрадков заверил, что предложение ему «по душе». Президент 
также попросил Фрадкова возглавить Российский институт страте-
гических исследований. И эта идея пришлась собеседнику по нраву. «Это 
очень интересное предложение, пакет получается: стратегические ис-
следования, военно-промышленная проблематика», — порадовался он. 
Главой института Фрадков станет с 4 января 2017 года.
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ГОРЯЧАЯ ТОЧКА Боевикам 
снова дали возможность 
уйти из Алеппо

Новая «пауза»

Юрий Гаврилов

ВО ИЗБЕЖАНИЕ бессмысленных жертв в Алеппо ми-
нистр обороны России Сергей Шойгу по поручению Вер-
ховного главнокомандующего Вооруженными силами 
РФ принял решение ввести в городе 4 ноября с 9 часов 
утра до 19 часов вечера «гуманитарную паузу». Об этом 
вчера сообщил начальник Генштаба Валерий Герасимов. 
По его словам, данный вопрос согласован с руководст-
вом Сирийской Арабской Республики. 

Понятно, что останавливать боевые действия в случае 
успешного наступления на город террористов никто бы 
не стал. Есть многочисленные свидетельства того, что их 
атаки на Алеппо не увенчались успехом. «Террористы 
понесли большие потери в живой силе, вооружении и бо-
евой технике. Возможности вырваться из города у них 
нет», — заявил начальник российского Генштаба. 

Об этом же свиде-
тельствуют данные 
иранского информа-
ционного агентства 
«Фарс». Со ссылкой 
на связанных с тер-
рористами СМИ и 
высказывания 
участников нападе-
ния на Алеппо в со-
цсетях, агентство со-
общило: 16 тысяч 
боевиков так и не 
смогли снять осаду в 
восточной части го-

рода. Операция по деблокированию окруженных там от-
рядов, цитируем, «завершилась еще одной неудачей, 
даже без участия российских авиаударов». Боевики пла-
нировали провести операцию в четыре этапа. На первом 
и втором этапе наступления они надеялись захватить во-
енно-инженерную академию Асада в южной части горо-
да. Целью третьего этапа был контроль над шоссе Алеп-
по. Четвертого — снятие осады. Источники агентства со-
общили, что «однако террористам не удалось выполнить 
поставленные в нападении задачи». 

Между тем, по информации нашего Генштаба, все ра-
нее подготовленные в Алеппо российским Центром при-
мирения гуманитарные коридоры будут работать для 
выхода гражданского населения и боевиков. «С учетом 
неспособности наших американских коллег отделить оп-
позицию от террористов обращаемся напрямую ко всем 
лидерам вооруженных формирований прекратить бое-
вые действия и выйти из Алеппо со своим оружием. Для 
этого открыты два коридора, от которых будут отведены 
все правительственные войска и техника, — заявил вчера 
Валерий Герасимов. — Один коридор открыт для следова-
ния к сирийско-турецкой границе, второй — в Идлиб. 
Остальные шесть коридоров действуют для выхода мир-
ных жителей, эвакуации больных и раненых».

ВИЗИТ Глава МИД России 
привез грекам манифест

Одиссея 
Лаврова

Екатерина Забродина, Афины

В СРЕДУ министр иностранных дел России побывал в 
Греции с рабочим визитом, который стал настоящим ди-
пломатическим марафоном. Сергей Лавров успел встре-
титься с первыми лицами республики, открыть в Афинах 
выставку картин Эрмитажа, передать коллегам докумен-
ты из российских архивов, провести переговоры и даже 
пообщаться с оппозицией. На родине демократии гостя 
из Москвы заверили, что без РФ общеевропейская архи-
тектура безопасности развалится, а также поблагодари-
ли за поддержку в вопросе кипрского урегулирования.

В Афинах министр с раннего утра переезжал из одного 
дворца в другой: вначале Сергея Лаврова принимал прези-
дент Греции Прокопис Павлопулос, затем переговоры про-
должились в резиденции премьер-министра Алексиса Ци-
праса, которого в Брюсселе окрестили «троянским конем 
Евросоюза» из-за симпатий к Москве. По традиции Ци-
прас вышел к московскому гостю без галстука, подчерки-
вая неформальность встречи. А еще Лавров и его грече-
ский коллега Никос Котзиас обращались друг к другу не 
иначе как «друг Нико» и «друг Сергей». «Мы ценим, что 
Греция принципиально отвергает линию на конфронта-
цию», — отметил глава МИД РФ. Котзиас признал, что Афи-
ны не разделяют точку зрения тех членов НАТО, которые 
выступают против диалога с Москвой. «В НАТО нет единой 
позиции по многим вопросам. Например, мы знаем, что 
некоторые страны не признают освободительную роль 
Красной Армии во Второй мировой войне. У Греции всегда 
будет другой взгляд», — признал греческий министр, выра-
зив надежду, что в вопросах реальной политики «следую-
щая администрация США будет действовать прагматич-
но». В свою очередь греческие источники признались 
«РГ», что «вступление в НАТО не избавило Грецию от мно-
гих проблем, в том числе в отношениях с Турцией». 

Из заявлений первых лиц республики было ясно: Афи-
ны очень рассчитывают на поддержку Москвы в вопросе 
кипрского урегулирования. Котзиас публично поблагода-
рил Москву за «устойчивую позицию», а Сергей Лавров 
подчеркнул: проблему разделенного с 1970-х годов остро-
ва должны решать, в первую очередь, сами греки-киприо-
ты и турки-киприоты на основе резолюций Совбеза ООН. 
«Неприемлемы попытки давления на процесс извне и 
установление искусственных крайних сроков», — отметил 
российский министр. 

Через две недели в Грецию прилетает президент США 
Барак Обама. Источники «РГ» в Афинах полагают: амери-
канцы наверняка попытаются повлиять на греков, чтобы 
форсировать процесс объединения острова чуть ли не к 
концу этого года. Как известно, киприоты выдвинули тур-
кам ряд условий, и главное из них — вывод турецких  воен-
ных с территории непризнанной Турецкой республики Се-
верного Кипра — для властей Кипра это «красная черта», от 
которой они отступать не готовы. По мнению экспертов, 
на фоне нормализации отношений с Анкарой Москва мо-
жет выступить более эффективным посредником в этом 
вопросе.

Кстати, Сергей Лавров передал Афинам два архивных 
документа — это обращение греческих офицеров к импера-
тору Николаю I с просьбой о поддержке и помощи, а также 
копия манифеста Екатерины II 1788 года к духовным и 
светским лицам Эллады с призывом  подняться на борьбу 
«с притеснениями греческого народа и веры». «Это воз-
звание широко распространялось во время русско-турец-
кой войны», — рассказал Лавров. В конце дипломатической 
«одиссеи» Сергей Лавров успел заглянуть в Пирейский 
университет, где ему торжественно вручили степень по-
четного доктора.

Высокая нота
Во-первых, уровень ре-
вью в американских га-
зетах другой: они дают 

подробные аналитические ре-
цензии на выступления музы-
кантов. Во-вторых, в Америке 
все-таки демократия существует. 
Потому никакого отношения 
к политике или идеологии эти ре-
вью не имеют. Но не успел я при-
землиться в Европе, как на меня 
обрушились звонки из России. 
И если в мире знали о моем три-
умфальном американском туре, 
за которым следили на моей 
странице в Фейсбуке, читали ре-
цензии на мои выступления, 
были в курсе ситуации, то рос-
сийские СМИ заинтересовались 
только этим бредовым пикетом. 
Меня это просто возмутило. 

Как вообще были построены эти 
американские гастроли, была ли 
какая-то специфика, влияющая 
на выбор программ, например?
ДЕНИС МАЦУЕВ: Я сыграл восемь кон-
цертов в США и два концерта в 
Канаде, и все они прошли с колос-
сальным успехом, при полных 
аншлагах. Я исполнял большую 
сольную программу: 31-ю Сона-
ту Бетховена, Симфонические 
этюды Шумана, Мефисто-вальс 
Листа, 7-ю Сонату Прокофьева и 
фактически полное третье отде-
ление «бисов». После концертов 
мы общались с публикой, в 
основном с американской. У 
меня в американских городах 
есть даже свои фан-клубы. Также 
для меня было важно принять 
участие в американских концер-
тных сериях: это и Carnegie Hall 
Presents (Карнеги Холл представ-
ляет), и серия в Энн-Арборе — в 
знаменитом зале Hill Auditorium 
Мичиганского университета, по-
строенном в 1913 году. В этой се-
рии в свое время семь раз высту-
пал Сергей Рахманинов, 15 раз — 
Владимир Горовиц. И я был очень 
рад, что такой легендарный зал 
на четыре тысячи человек был 
под завязку забит на моем высту-
плении. А это действительно осо-
бый зал: здесь собирается по-на-
стоящему просвещенная публи-
ка, которая десятилетиями вос-
питывается на концертах серии 
Choral Union Series (Серии хоро-
вого союза). Я принял участие и в 
знаменитой серии университета 
в Беркли, в концертном зале 
Hertz Hall, который открывал в 
1906 году Игорь Стравинский, 
играл к в Бостоне, в Вашингтоне, 
в  потрясающем за ле  Gates 
Concert Hall в Денвере, который 
находится на высоте в одну милю 
над уровнем моря, и в зале Folly 
Theater — деревянном, простор-
ном, расположенном в живопи-
сной долине с виноградниками, 
где делают знаменитое калифор-
нийское вино. Это все серии, в 
которых участвуют самые знаме-
нитые оркестры и солисты мира. 
Два концерта я сыграл в Канаде — 

в Торонто и в Ванкувере. Это 
было мое большое американское 
турне, а в Carnegie Hall я высту-
пил уже в одиннадцатый раз с 
сольным концертом. 

Новую программу собрали спе-
циально для Америки? 
ДЕНИС МАЦУЕВ: Не только для Аме-
рики. Это у меня мировой тур, и 
он продолжится теперь в Европе. 
В ноябре-декабре у меня будет 
еще около 50 концертов. Самой 
важной в этой программе была 
31-я Соната Бетховена — по сути, 
премьера для меня. И все десять 
раз играть ее было для меня боль-
шим испытанием и большим удо-
вольствием одновременно. Это 
одна из самых выдающихся ра-
бот Бетховена, его предпослед-
няя соната, стоящая уже на грани 
настоящего романтизма XIX 

века. И этот выход из трагедии, 
заложенной внутри сонаты, к по-
беде, к свету, к радости — так сде-
лано у Бетховена — каждый раз, 
когда я играл, меня самого дово-
дил до «мурашек». Я включил 
также в программу Симфониче-
ские этюды, которые не играл 
уже лет пятнадцать, а разучивал 
их еще в консерваторском классе 
с Алексеем Аркадьевичем Насед-
киным, когда поступил к нему на 
первый курс консерватории. 
Сейчас я их снова начал испол-
нять, но уже с другим взглядом и 
другими мыслями. И, кстати, в 
Бостоне на мой концерт в знаме-
нитом зале Jordan Hall пришел 
Павел Нерсесьян, который пре-
подает там в университете, очень 
близкий для меня человек, кото-
рый долгое время был ассистен-
том в классе Сергея Леонидовича 
Доренского. Американцы его 
пригласили преподавать, потому 
что понимали, что он выдающий-
ся педагог, бриллиант русской 
фортепианной школы. Для меня 
это было так здорово, что он си-
дел в зале, что я играл для него, 
как в молодые годы в классе До-
ренского. И после концерта мы 
по-дружески сидели, он высказы-
вал свои мысли по поводу моей 
игры, свои пожелания. У меня 
было удивительное ощущение 
дежавю. 

Американская сцена чем-то от-
личается от других залов мира? 
ДЕНИС МАЦУЕВ: Прежде всего в Аме-
рике громадные залы — трехты-
сячные, четырехтысячные, при-
чем все с совершенной акусти-
кой. Здесь всегда на выбор есть 
рояли — гамбургский и американ-
с к и й  S t e i n wa y.  К о гд а -т о  в 
Сarnegie Hall я играл свой дебют-
ный концерт на томрояле, кото-
рый выбрал Горовиц еще в 1988 
году. Но лет шесть назад его, к со-
жалению, продали на аукционе 
какому-то частному лицу за ко-
пейки. Я очень переживал, что 
этого инструмента, на котором и 
Михаил Плетнев дебютировал в 
Сarnegie Hall, больше нет. Во-вто-
рых, американские залы — это 
залы, как и крупные европей-
ские, с богатейшей музыкальной 
историей. Лет пять назад в Энн-
Арборе в Hill Auditorium, где я иг-
рал Третий концерт Рахманино-
ва с Валерием Гергиевым и Мари-
инским оркестром, ко мне подо-
шел пожилой американец и ска-
зал, что мое исполнение ему на-
помнило самого Рахманинова, 
который играл этот концерт 
здесь с Филадельфийским орке-
стром в 1942 году. Я был потря-
сен: этот человек слышал Рахма-
нинова! В мире, думаю, таких лю-
дей немного осталось. Он был для 
меня словно проводник сквозь 
время. И я ему сказал: стоп, вы 
мне нужны! Мы общались, он 
рассказывал мне о живом образе 
Рахманинова. Как он выходил на 
сцену: высокий худой человек с 
абсолютно прямой спиной и ог-
ромными руками. Как он прика-
сался к инструменту, и инстру-
мент начинал петь так, как ни у 
кого больше невозможно было 

услышать. Эта история была по-
трясающей для меня. И в каждом 
из крупных американских залов 
есть своя огромная история. 

Почти с каждым из залов связа-
ны русские имена, начиная с 
Чайковского, открывавшего 
Сarnegie Hall в Нью-Йорке. 
ДЕНИС МАЦУЕВ: Да, американская 
музыкальная культура очень те-
сно связана с русской: достаточ-
но вспомнить Стравинского, Рах-
манинова, Прокофьева, Горови-
ца, Хейфеца — список можно про-
должать бесконечно. Тот же Рах-
манинов — просто рекордсмен по 
количеству выступлений в 
Сarnegie Hall: более ста раз. На 
втором месте, может быть, Горо-
виц. Поэтому атмосфера здесь 
абсолютно уникальная. Я старал-
ся передавать ее в своих видеоре-
портажах из городов, где высту-
пал. Скажем, на контрасте с му-
зыкой я сделал репортаж из хок-
кейного зала Славы в Торонто, 
где сфотографировался с Кубком 
Стэнли. Это зал, в котором уве-
ковечены имена легендарных 

хоккеистов, которые играли в 
НХЛ и не только. Фотопортрет 
Владислава Третьяка был поме-
щен в этот зал в 1889 году. Всего 
наших хоккеистов здесь шесте-
ро: Владислав Третьяк, Валерий 
Харламов, Вячеслав Фетисов, 
Игорь Ларионов, Павел Буре, 
Сергей Федоров. А через месяц, 
когда будут помещаться новые 
фотографии, среди них появится 
фото нашего знаменитого напа-
дающего ЦСКА Сергея Макарова. 
Я всегда, когда выступаю в То-
ронто в фантастическом зале 
Koerner Hall, захожу в зал Славы. 
Это абсолютно магическое ме-
сто, которое заряжает меня. 

К слову, ваш американский тур 
совпал с разгаром предвыбор-
ной кампании в президенты 
США. Какие-то собственные впе-
чатления от такой яростной по-
литической гонки у вас есть? 
ДЕНИС МАЦУЕВ: Так совпало, что на-
чиная с 2000-го года я постоянно 
попадал во время американских 
гастролей на предвыборную кам-
панию. Помню, как еще Буш с Го-

ром считали голоса. Я всегда ощу-
щал активную вовлеченность 
американцев в этот процесс: они 
понимают, что это их будущее. 
Америка политизирована, и даже 
самые простые люди здесь рьяно 
спорят, почему выступают за 
того или иного кандидата. Но ког-
да ты с ними общаешься, ты по-
нимаешь, что, с одной стороны, 
они вовлечены в политику, а с 
другой — относятся к оппоненту с 
уважением, особенно если это 
касается культуры. Ни разу ни 
одного плохого слова я не слы-
шал о России или конфликтах, ко-
торые обсуждаются в СМИ, ни от 
простых людей, ни от политиков, 
ни от директоров залов, с кем об-
щался в Америке. Наоборот, я 
ощущал поклонение нашей вели-
кой русской культуре. Все согла-
сны с тем, что музыка и культура 
— это самая действенная терапия 
для мира. Это мост. И когда трех-
тысячный американский зал 
аплодирует тебе стоя, ты ощуща-
ешь, что все мы вместе, мы соеди-
няемся в едином порыве. А это 
дорогого стоит. 

В Ванкувере (на снимке) зал благодарил Дениса Мацуева стоя. Как и в других городах Канады и Америки.

Денис Мацуев: Я всегда, когда выступаю в Торонто, захожу в хоккейный зал Славы.

Перед концертом в Карнеги-холле в Нью-Йорке.

Акцент

 Я сыграл восемь концертов в 
США и два в Канаде, и все они 
прошли с колоссальным успе-
хом, при полных аншлагах
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Наступавшие на 
Алеппо 16 тыс. бое-
виков планировали 
провести операцию 
в четыре этапа. 
Но не получилось
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ПРОЧИТАНО В...

Джо Банно: Пианист ошеломил публику своим соль-
ным концертом в Стратморе. 
Washington Post. 2016/10/31.
«… Прочтение Мацуевым предпоследней Сонаты для фор-

тепиано Бетховена, Ор. 110 и Симфонических этюдов Шу-

мана представило совершенно иную интерпретацию. Зная 

его как пианиста с завораживающей техникой и мощью, 

мало кто мог ожидать того, что мы услышали: просто захва-

тывало дух, как красноречиво прозвучал Бетховен в своей 

сдержанности и недосказанности. А Шуман увлек своим 

теплом и аристократической грацией…И если было что-то 

постоянное в этих обеих частях сольного концерта, первой 

— уравновешенной и второй — драматической, то это 

острая, как бритва, артикуляция Мацуева, раскрепощен-

ность фразировки и безошибочное чувство того, как раз-

ворачивается во времени суть музыкального произведе-

ния».

Джефри Ньюман: Денис Мацуев, фортепиано: произве-
дения Бетховена, Шумана, Листа, Чайковского и 
Прокофьева, Чен-центр, 20 октября 2016 года. 
Vancouver Classical Music.
«После победы на 11-м конкурсе пианистов имени Чайков-

ского в 1998 году Денис Мацуев стал высоковостребован-

ным в престижных залах с музыкой Чайковского, Рахмани-

нова и Прокофьева, где его мощь и виртуозность могли 

проявить себя в полной мере. Тем не менее многие из нас 

терпеливо ждали, чтобы оценить его артистизм в более 

разнообразном репертуаре. Этот сольный концерт полно-

стью ответил на этот вызов: в нем прозвучало три серьез-

ных фортепианных произведения, начиная с Бетховена и 

Шумана и заканчивая Прокофьевым... В целом концерт 

прошел с огромным успехом, раскрыв четкое понимание 

исполнителем линий и контраста, его тонкое восприятие 

красоты и диапазон его музыкальной палитры — от нежной 

деликатности до знаменитой мацуевской мощи и тональ-

ной харизмы. Его исполнение Седьмой сонаты Прокофье-

ва было грандиозным — одним из лучших, которые я слы-

шал за последние годы…»

Джим МакДональд: http://www.classical-scene.
com/2016/10/31/matsuev-wonderful/
«Седьмая соната Прокофьева… Давайте признаемся: мы 

все ждали этого. Precipitato (Токката перпетуум-мобиле) 

началась не слишком быстро, с ровностью не только в ата-

ке, но и в извлечении каждой ноты. Точность мощности и 

напряжение, нагнетаемое в то время как менялся характер 

атаки (более короткие ноты и более острые удары), хруп-

кость и при этом плотность в безжалостном (опять же в хо-

рошем смысле) темпе. Кода надвигалась, и у Мацуева слов-

но выросли еще две руки (я в тот момент подумал, что он за-

ключил сделку с дьяволом!), что позволило ему дальше ис-

полнять произведение с силой явно из потустороннего 

мира вплоть до финальных октав и аккордов. Или, может 

быть, это только показалось, что в тот момент он прирастил 

себе эти дополнительные руки. Не важно.

Секундный сбой (слегка передавленная педаль) в коде по-

казал, что Мацуев все-таки человеческое существо. Мы 

простим его за это (в конце концов мы же тоже люди) и за 

высокую скорость в коде. Но это никак не сказалось на об-

щем впечатлении, что тебя только что переехал виртуаль-

ный танк! Мацуев, может быть, не поэт. Он больше рассказ-

чик, художник, герой действия. И убийственно невероят-

ный пианист». 

Перевод Елены Забурдаевой



4 События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 ноября 2016 
четверг №249 (7117)

События и комментарии facebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Расплата близко

У них объем долгов к зарплате составляет всего 
12,1 процента. Занятые в отрасли «Информа-
ционные технологии» набрали 13,3 процента 

ежемесячных кредитных выплат по отношению к зара-
ботку, а те, кто работает в сегменте «Маркетинг, реклама 
и PR», — 19,9 процента.  

В десятке благополучных профессий также присутст-
вуют бухгалтеры, работники банковской сферы, труже-
ники автосервисов и дилерских центров. 

Те же тенденции по снижению долговой нагрузки ха-
рактерны и для заемщиков в разрезе кадрового состава, 
сообщает НБКИ. «За прошедший год наибольшее сниже-
ние пришлось на «Инженерно-технический персонал» 
(-12,8 процента) и «Топ-менеджмент» (-6,5 процента). 
При этом единственным сегментом кадрового состава, 
продемонстрировавшим рост долговой нагрузки, стал 
«Мидл-менеджмент» (+0,4 процента)», — говорится в ис-
следовании НБКИ. 

«На фоне сокращения реальных доходов российских 
граждан уровень текущей долговой нагрузки остается 
важнейшим критерием для оценки рисков в розничном 
кредитовании, — комментирует результаты исследова-
ния генеральный ди-
ректор НБКИ Алек-
сандр Викулин. — По-
этому для кредито-
ров важно учиты-
вать как можно 
больше данных о за-
емщике для приня-
тия кредитных ре-
шений. Аналитика 
НБКИ дает кредито-
рам возможность 
оценки долговой на-
грузки в различных 
сегментах и микро-
сегментах заемщи-
ков и корректиро-
вать свои кредитные политики с учетом рыночной конъ-
юнктуры. Такой подход позволяет избежать излишней 
закредитованности граждан и находить перспективные 
направления развития розничного кредитования».

Если же изучать информацию о закредитованности 
населения в региональном разрезе, то вырисовывается 
следующая картина. 

Наиболее целыми остаются зарплаты тех, кто трудит-
ся в службах охраны в таких регионах, как Ленинград-
ская область и Санкт-Петербург, а также Хабаровский 

край. В этих субъектах РФ соотношение необходимых к 
выплате долгов и основной зарплаты от 24,2 до 25,4 про-
цента. А хуже всего дело обстоит у трудящихся в этой 
сфере на территории Республики Удмуртия, в Краснояр-
ском крае и Оренбургской области. Здесь уже от 38,5 до 
39,3 процента зарплат приходится отдавать в счет пога-
шения кредитов. 

Занятые в сфере «Телекоммуникации и связь» наибо-
лее благополучны с точки зрения объема кредитных дол-
гов к зарплате в той же Ленинградской области и Хаба-
ровском крае (8,5 и 9 процентов соответственно). И хуже 
всего себя чувствуют в Иркутской, Омской и Челябин-
ской областях. В этих регионах им приходится выделять 
от 17,9 до 20,4 процента зарплаты на выплату кредитов. 

«Снижение долговой нагрузки объясняется общим 
снижением темпов розничного кредитования. Хотя, ко-
нечно, в этом году наблюдается некоторый рост выдачи 
кредитов», — уточнили «Российской газете» в пресс-
службе Национального бюро кредитных историй.  

Названы главные причины бума автокредитования 
в России — узнайте на сайте 
rg.ru/art/1325044

В зависимости 
от профессии 
на выплату 
по кредитам уходит 
от 12 до 30 процен-
тов зарплат 
граждан
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СИТУАЦИЯ Свердловская область лидирует по заболеваемости ВИЧ, а в Перми — вспышка гепатита

Вирус бьет с открытых позиций
Ксения Дубичева, 
Инесса Суворова,
«Российская газета», 
Екатеринбург — Пермь

Р
ост случаев ВИЧ-инфициро-
вания отмечен в Свердлов-
ской области: в Екатерин-

бурге заражен каждый 50-й жи-
тель. 

— Сейчас у нас показатель за-
раженности — 1826 человек на 
сто тысяч, это 1,8 процента насе-
ления города, 26 693 тысячи за-
раженных, — рассказала замна-
чальника горздрава Екатерин-
бурга Татьяна Савинова. — И это 
лишь известные случаи, реаль-
ная заболеваемость еще выше. 

Как пояснила она же, для ме-
диков «это давно эпидемия ВИЧ, 
так как много людей болеет в 
Екатеринбурге». Но случилось 
это не вчера, и «официальных 
объявлений», как поспешили со-
общить некоторые СМИ, никто 
не делал. 

Просто надо понимать: согла-
сно критериям ВОЗ и Объединен-
ной программы ООН по ВИЧ 
больше одного процента зара-
женных означает, что инфекция 
прочно укоренилась среди насе-
ления и ее распространение по-
чти не зависит от так называе-
мых групп риска. 

ВИЧ-инфекция вошла в соци-
ально благополучную среду, от-
мечает эксперт, где она получила 
более интенсивное распростра-
нение. Представление о том, что 
болеют только молодые и нарко-
маны, — не более чем миф. Рост 
заболеваемости наблюдается в 
старшей группе населения — от 
30 до 50 лет. 

— Сегодня, как ни парадок-
сально, мерам профилактики мо-
лодые обучают взрослых — своих 
родителей, — говорит Савинова. — 
Информирование населения я 
считаю самой действенной ме-
рой. Мы должны доказать, объя-
снить, напугать, в конце концов, 

чтобы человек знал, что ВИЧ-ин-
фекция не где-то на другой плане-
те, а рядом с нами. 

А в Перми другая проблема: 
там ввели карантин из-за вспыш-
ки эпидемии гепатита А. По дан-
ным медиков, за 10 месяцев это-
го года число пациентов с таким 
диагнозом выросло более чем в 
семь раз. Сегодня количество за-
ражений на 100 тысяч человек 
составляет уже 32,6 случая. 

Главный санитарный врач 
Пермского края Виталий Коста-
рев уже подписал распоряжение, 
обязывающее мэрию ввести ог-
раничительные меры в отноше-
нии учреждений образования и 
здравоохранения, точек общепи-
та. Руководители коммунальных 
служб и организаций должны на-
править на вакцинацию всех со-
трудников, обслуживающих си-
стемы водоснабжения, и следить 
за соблюдением санитарных 
норм.

Кроме того, с 3 ноября запре-

тят уличную торговлю фруктами 
и овощами, шаурмой и разлив-
ными напитками. В ларьках и ки-
осках нельзя будет продавать вы-
печку и мороженое без конвейер-
ной упаковки, а также салаты и 
торты. 

«Желтуха» начала свое насту-
пление на город в начале осени. 
Например, в сентябре и октябре 
в одном из микрорайонов в Ки-
ровском районе были госпитали-
зированы сразу 25 человек. В 
основном маленькие дети до 2 
лет и школьники. Выяснилось, 
что все они употребляли воду из 
местных родников, доступ к ко-
торым в целях профилактики 
был сразу закрыт. Тем не менее 
случаи заражения продолжают-
ся: сегодня медики регистриру-
ют до шести в день. Самые высо-
кие показатели по-прежнему 
удерживают Кировский, Орджо-
никидзевский (46,6 случая на 
1000 жителей) и Дзержинский 
(38,4) районы Перми.

ИНТЕРНЕТ

«Яндекс»
научился
правильно
отвечать
на очень
сложные
запросы

НАЙДИ ТО — 
НЕ ЗНАЮ ЧТО

Антон Благовещенский

НА ФОРУМАХ, в социальных се-
тях и различных блогах сущест-
вует множество сообществ, 
участники которых помогают 
друг другу найти по словесному 
описанию фильм или, допустим, 
книгу. Вопросы от пользователей 
к «коллективному разуму» мо-
гут быть такие: «Старый чехо-
словацкий фильм про детей, ко-
торые познакомились с инопла-
нетянкой» или «Кино про чело-
века, который на другой планете 
посадил картошку».

И в том, и в другом случае да-
леко не с первого раза можно до-
гадаться, о каких картинах идет 
речь. Разобраться в столь слож-
ных запросах решили разработ-
чики «Яндекса», который теперь 
умеет почти в буквальном смы-
сле понимать смысл запросов, 
которые вводят пользователи в 
поисковую строку. Помощником 
российской системы поиска стал 
искусственный интеллект.

Например, если ввести в «Ян-
декс» запрос про человека, са-
жавшего картошку на далекой 
планете, то поисковик выдаст 
ссылку на фильм «Марсианин», 
сравнительно недавно вышед-
ший на экраны (а фильм про де-
тей и инопланетянку называется 
«Приключения в каникулы»). 
Специальный алгоритм находит 
смысловые соответствия между 
запросами пользователей и заго-
ловками веб-страниц, которые 
хранятся в базе данных. При 
этом на страницах, посвящен-
ных «Марсианину», далеко не 
всегда встречаются слова «пла-
нета» и «картошка». Их может 
даже не быть вовсе, но поиск  все 
равно догадается, о чем идет 
речь.

Таким образом, разработчи-
ки еще на шаг приблизили «Ян-
декс» к тому, чтобы понимать 
смысл запроса. Подобные запро-
сы очень редко повторяются, од-
нако их поступает достаточно 
много — около ста миллионов в 
день. И теперь самые любопыт-
ные пользователи смогут полу-
чать на них ответы. 

Теперь поиск 
«Яндекса» способен 
находить даже то, 
что вы сами 
давным-давно 
забыли

Экспорт Поезда из России в Китай загрузят нашим алкоголем, 
шоколадом и медом 

Шоколадные кроссовки

Игорь Зубков 

П
оезда, которые до-
ставляют продукцию 
из Китая в Россию и 
сейчас возвращают-
ся пустыми, загрузят 

российской едой. Об этих планах 
«Российской газете» рассказал 
генеральный директор Россий-
ского экспортного центра Петр 
Фрадков. 

Обмен между Россией и на-
шим основным торговым партне-
ром неравный — мы получаем 
технику, ширпотреб, продукцию 
химпрома, а продаем в основном 
нефть и лес. Отсюда проблемы у 
китайских экспортеров, работа-
ющих с Россией: обратно нечем 
загружать вагоны. С другой сто-
роны, в развитии экспорта в Ки-
тай и другие страны юго-востока 
Азии одним из приоритетов ста-
ла продукция агропрома, прежде 
всего продовольствия — конди-
терских изделий, мороженого, 
муки, консервов и так далее. По-
сле девальвации рубля конкурен-
тоспособность российской еды 
на китайском рынке резко выро-
сла даже с учетом затрат на логи-
стику. На руку экспортерам и бы-
стрый рост среднего класса в Ки-
тае, а с ним и рост культуры по-
требления и популярности каче-
ственной, экологически чистой 
продукции. 

Как результат — в 2015 году 
поставки продовольствия в Ки-
тай в натуральном выражении 
выросли на треть. За 8 месяцев 
этого года экспорт продовольст-
вия и сельхозсырья увеличился 
почти на 12 процентов, рассказа-
ли «РГ» в Минэкономразвития. 

Сейчас очень часто доставка в 

Китай из России идет по морю, 
поскольку это дешевле и проце-
дурно проще. А для продовольст-
вия критически важны сроки, и в 
этом смысле оптимальной явля-
ется доставка по железной доро-
ге, но ее стоимость оказывается 
намного выше.

По словам Петра Фрадкова, 
китайская сторона заинтересо-
вана в обратной загрузке, а зна-
чит, и в наращивании российско-
го экспорта. «Поскольку отдель-
ные российские компании не мо-
гут набрать товара на целый по-
езд, мы предлагаем их консоли-
дировать, решая тем самым про-
блему загрузки обратных китай-
ских поездов, делая доставку 
продукции из России в Китай бо-
лее эффективной, дешевой и бы-
строй, — говорит глава Россий-
ского экспортного центра. — Для 
этого предполагается создать не-
кие транспортные хабы — точки 
консолидации товарных потоков 
на базе передовых транспортно-
логистических центров. Скорее 
всего, их логичнее было бы рас-
положить в Европейской части 
России — близко к основным рай-
онам промышленного и сельско-
хозяйственного производства». 
Этот вопрос будет прорабаты-

ваться между крупнейшими иг-
роками российского рынка, го-
скомпаниями, федеральными ор-
ганами исполнительной власти, а 
также обсуждаться с китайской 
стороной.

В РЭЦ также придумали и ор-
ганизовали новый формат про-
движения продовольствия на 
внешние рынки — российские га-
строномические недели (Russian 
GastroWeek). Это будет цикл ме-
роприятий, в рамках которых бу-
дут проводиться презентации 
российских производителей про-
довольствия, b2b-биржа контак-
тов и дегустация образцов. Как 
раз сейчас стартовали первые 
«недели» в Пекине и Гуанчжоу.

«Основная  идея  Russ ian 
GastroWeek — собрать ключевых 
игроков местного рынка, то есть 
представителей розничных се-
тей, HoReCa (гостиничного и ре-
сторанного бизнеса. — Прим. 
ред.), и познакомить их с предло-
жениями российских экспорте-
ров, — рассказал «РГ» Петр Фрад-
ков. — А выбор у нас огромный, 
причем все отменного качества. 
Это вода, безалкогольные и алко-
гольные напитки, широкий ас-
сортимент шоколада, печенья, 
тортов, растительное масло, кру-

пы, мед, колбасные изделия и 
многое другое, всего на данный 
момент в  каталоге  Russ ian 
GastroWeek мы собрали около 90 
компаний. Есть среди участни-
ков мероприятия и компании-
консолидаторы, которые пред-
ставляют не только себя, но сразу 
несколько брендов».

1 ноября прошло первое меро-
приятие, в котором приняли 
участие порядка 60 российских 
производителей и более 150 
участников с китайской сторо-
ны. «Работа по приглашению 
представителей китайских ре-
тейл-сетей и HoReCa шла совмес-
тно с российским посольством, 

консульством и торгпредством в 
Китае. Также нам на помощь при-
шли местные муниципальные 
власти, минкоммерции Китая, 
Комитет содействия развитию 
международной торговле КНР», 
— добавил Петр Фрадков. 

Такие недели будут прово-
диться не только в Китае. В декаб-
ре аналогичное мероприятие 
пройдет во Вьетнаме. В планах — 
проведение Russian GastroWeek 
в Индии и в начале следующего 
года в одной из стран Персидско-
го залива.

R
E

U
T

E
R

S

В еде из России заинтересованы 
импортеры китайского ширпотре-
ба: им нечем загружать вагоны.

Акцент

 Китайцам нравятся россий-
ские алкоголь, шоколад, пече-
нье, торты, растительное 
масло, колбасы

КАК СЧИТАЛИ ДОЛГИ
НБКИ исследует долговую нагрузку с 2014 года. Методика 
сопоставляет кредитную нагрузку (ежемесячные плате-
жи и остаток долга по всем типам кредитных обяза-
тельств, количество действующих кредитов и т.п.) с дохо-
дами, скорректированными с данными рынка труда, учи-
тывающими регион, стаж, профессию, отрасль занято-
сти заемщика. 
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КОММЕНТАРИЙ

Анна Попова, 
руководитель Роспотребнадзора, 
главный государственный 
санитарный врач РФ:

— Информация в прессе об эпидемии 

ВИЧ-инфекции в Екатеринбурге поя-

вилась после презентации видеокли-

па, снятого с участием мэра этого го-

рода. Тем самым хотели мотивиро-

вать горожан и жителей Свердлов-

ской области пройти добровольное 

тестирование на ВИЧ. Такое тестиро-

вание будет проводиться в преддве-

рии Международного дня борьбы со 

СПИДом.

Там же, в Екатеринбурге, состоялась 

пресс-конференция, приуроченная к 

началу информационной акции по 

профилактике ВИЧ. На основании 

данных, собранных горздравом, жур-

налистам было заявлено, что Свер-

дловская область первенствует в Рос-

сии по ВИЧ. 

В целом по России эпидемиологиче-

ская ситуация по ВИЧ остается напря-

женной. По состоянию на 30 сентября 

2016 года в стране зарегистрировано 

1 087 339 случаев ВИЧ среди россиян. 

В том числе 75 962 новых случая в 

этом году. Это рост на 1,9 процента по 

сравнению с аналогичным периодом 

прошлого года. Высокая поражен-

ность зарегистрирована в 28 наибо-

лее крупных и экономически успеш-

ных регионах, где проживает 44,6 

процента населения. Самая неблаго-

получная ситуация по-прежнему в Ке-

меровской, Свердловской, Иркут-

ской, Челябинской, Тюменской, Том-

ской, Новосибирской, Самарской, 

Оренбургской, Омской, Курганской 

областях, Красноярском, Пермском, 

Алтайском краях и Ханты-Мансий-

ском автономном округе. 

Среди впервые выявленных носите-

лей ВИЧ 50,9 процента заразились 

при употреблении наркотиков с ис-

пользованием нестерильных инстру-

ментов, 47,1 — при гетеросексуальных 

связях, 1,5 процента — при гомосексу-

альных, 0,6 — дети, инфицированные 

от матерей во время беременности, 

родов и грудном вскармливании. 

Однако говорить об эпидемии ВИЧ не-

корректно. Как и сообщать населе-

нию о том, что в Перми объявлен ка-

рантин по поводу вирусного гепатита 

А. Достаточных оснований для введе-

ния карантина нет. Там отмечается ци-

кличный подъем заболеваемости. А 

это ситуация стандартная, принятие 

каких-либо экстренных мер не требу-

ется, хотя информировать население 

об опасности гепатита А необходимо. 

Как необходимо еще и еще раз напом-

нить, что это — болезнь грязных рук, 

следствие потребления зараженной 

еды и воды.

Подготовила 
Ирина Краснопольская.

Читайте также: На закупки препаратов против гепатита и ВИЧ 
выделено 2,28 млрд рублей 
rg.ru/art/1327250
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Уведомление о начале 
работы над правитель-
ственным постановле-

нием об антитеррористических 
требованиях к торговым точкам 
опубликовано на портале про-
ектов нормативно-правовых ак-
тов. Предполагается, что требо-
вания к безопасности магази-
нов вступят в силу в мае 2017 
года. 

Текст документа еще не опу-
бликован. Но эксперты считают, 
что он будет содержать меры, ко-
торые уже используются в анти-
террористической защите дру-
гих объектов массового скопле-
ния людей. В первую очередь это 
наработанные средства поиска 
оружия и взрывчатки: рамки на 
входах и ручные металлоискате-
ли. «Также это может быть про-
верка крупных вещей у посетите-
лей и датчики, которые выявля-
ют пластид по выделению испа-
рений в атмосферу», — рассказы-
вает Александр Юрченко. 

Он уверяет, что новых техниче-
ских решений, созданных специ-
ально для магазинов, сейчас нет. 
Поэтому ТК будут пользоваться 

проверенными в других сферах 
средствами защиты. Новые прави-
ла антитеррористической безопа-
сности могут привести к сокраще-
нию числа входов в торговые ком-
плексы, так как на каждом из них 
придется организовать пункт до-
смотра посетителей.

Эксперт просит не забывать о 
необходимости проверки сотруд-
ников магазинов и грузов, кото-
рые прибывают в складские по-
мещения ТК. Террористы не-
редко попадают в охраняемые 
здания под видом работников.

«Конечно, торговые комплек-

сы не надо защищать так же, как 
атомные электростанции», — уве-
ряет Александр Юрченко. Во 
всем следует соблюдать меру. 
Стоит помнить о затратах бизне-
са, которые не должны сильно 
ударить по карману владельцев 
или арендаторов торговых цен-
тов. И тем более не стоит устраи-
вать серьезные пункты досмотра 
в маленьких магазинах, это мо-
жет их разорить и отпугнуть по-
сетителей. Можно предполо-
жить, что торговые объекты бу-
дут разделены на категории, для 
каждой из которых установят 

свой перечень требований без-
опасности. 

Определенные меры безопа-
сности в торговых центрах есть и 
сегодня. «Каждый торговый ком-
плекс имеет паспорт антитерро-
ристической защищенности», — 
уверяет Александр Магрицкий, 
глава правления СРО «Профес-
сиональное объединение охран-
ных структур «Интегрированная 
безопасность». У комплексов 
есть договор на охрану с частны-
ми предприятиями, еще на входе 
их сотрудники «сканируют» тол-
пу и выделяют подозрительных 
лиц. Также выявление потенци-
ально опасных или разыскивае-
мых по ориентировкам людей ве-
дется по камерам видеонаблюде-
ния. Но как показывает практи-
ка, существующих мер мало. 
Опасность может представлять 
совершенно не вызывающий по-
дозрений внешне человек. 

Не от всех террористов спасут 
рамки металлодетектора. Пример 
тому — случай с экс-майором 
Денисом Евсюковым, который в 
2009 году расстрелял в магазине 
посетителей.
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ТЭК Нефтекомпании
сократят экспорт топлива
из-за риска дефицита

Бензин пойдет 
внутрь

Александра Воздвиженская 

НА МОСКОВСКОМ нефтеперерабатывающем заводе 
(МНПЗ) в январе-апреле следующего года пройдет мас-
штабный ремонт. Чтобы избежать негативных последст-
вий (дефицита моторного топлива), минэнерго провело 
встречу с нефтекомпаниями, рекомендовав им меньше 
экспортировать и «считать приоритетным поставки ав-
томобильного бензина на внутренний рынок». По оцен-
кам экспертов, рекомендация дана вовремя, учитывая, 
что с 1 января привлекательность экспорта вырастет из-
за снижения таможенных пошлин.

Как рассказали «Российской газете» в минэнерго, в 
совещании приняли участие «Газпром нефть» (владеет 
Московским НПЗ), «Роснефть» и ЛУКОЙЛ. Исполнение 
рекомендаций ведомство проверит на повторном сове-
щании в начале ноября. Кроме того, «Славнефти» при-
дется перенести срок ремонта на Ярославском заводе с 1 
марта на 15 апреля, чтобы не «пересекаться» с ремонтом 
на МНПЗ. По оценкам минэнерго, сейчас запасов бензи-
на достаточно для удовлетворения спроса в регионах, 
«включая субъекты 
особого внимания».

Московский НПЗ 
обеспечивает столи-
цу топливом более 
чем на 34 процента. 
«На рынке есть ожи-
дания, что остановка 
МНПЗ может по-
влечь сокращение 
запасов Евро-5 и не-
кий дефицит. Однако эти опасения преждевременны, так 
как для замещения выпадающего объема бензина из-за 
ремонта на МНПЗ можно перебросить часть топлива с 
Омского НПЗ, — говорит старший аналитик по нефтега-
зовому сектору АТОН Александр Корнилов. — Кроме 
того, это возможно сделать также с Рязанского, Ярослав-
ского и Нижегородского заводов, которые в состоянии 
перенаправить часть поставок в Центральную Россию».

В целом идея минэнерго правильна и озвучена к ме-
сту, так как с 1 января 2017 года запланировано еще и 
снижение экспортной пошлины на товарный бензин, на-
поминает Александр Корнилов. Так, по плану ставка 
должна составить 30 процентов от экспортной пошлины 
на нефть против 61 процента в этом году.

Однако высокий экспортный паритет наряду с други-
ми факторами поднял стоимость бензина в оптовом зве-
не уже в октябре, следует из данных СПбМТСБ. С 30 сен-
тября Регуляр-92 подорожал на 7,5 процента — до 40,35 
тысячи рублей за тонну, Премиум-92 вырос на 5,35 про-
цента — до 42,96 тысячи. При этом на АЗС цены за ок-
тябрь опустились в среднем на несколько копеек.

В сентябре-октябре традиционно наблюдается сезон-
ный рост спроса на топливо в связи с уборкой урожая. 
В ноябре обычно затишье, в декабре-январе — падение 
спроса. «На розничном рынке это может не сказываться 
и зависит от накопленных запасов бензина и от амплиту-
ды колебаний цен, — говорит доцент Высшей школы кор-
поративного управления РАНХиГС Иван Капитонов. — 
Если бы цены подскочили более чем на 10 процентов, то 
розница бы обязательно отреагировала, но пока такого 
сценария не наблюдается». Обычно ценники на АЗС ме-
няют с оглядкой на скачки в опте через месяц. Если при-
рост в этом звене сохранится, то он придет на АЗС, но 
этого, скорее всего, не будет, полагает эксперт.

За месяц цены 
бензинов в оптовом 
звене выросли 
на 5—7 процентов

Магазин 
защищается

Акцент

 Эксперты не советуют 
устраивать серьезные пункты 
досмотра в маленьких 
магазинах, так как это может 
отпугнуть посетителей
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ТРАНСПОРТ Минтранс предложил
вернуться к первоначальным
тарифам «Платона»

Поездка в два этапа

Татьяна Шадрина

ТАРИФЫ в системе «Платон» в 
2017 году будут расти в два эта-
па. В феврале плату для грузови-
ков массой свыше 12 тонн наме-
рены увеличить с нынешних 1,53 
рубля за километр до 2,61 рубля, 
а в июле — до 3,6 рубля. 

По сути минтранс предлагает 
вернуться к изначально установ-
ленному в прошлом году тарифу, 
отметил в беседе с журналиста-
ми первый замминистра тран-
спорта Евгений Дитрих. Когда 
будет дальнейшее повышение 
тарифов, в проекте постановле-
ния правительства, которое раз-
работал минтранс, не говорится.

А вот индексацию тарифа на 
уровень инфляции в ведомстве 
предлагают отложить до 1 июля 
2018 года. Изначально в концес-
сионном соглашении была зало-
жена ежегодная индексация, на-
помнил Евгений Дитрих. При 
этом минтранс готов к обсужде-
ниям своего предложения — ди-
скуссия может состояться уже 8 
ноября на заседании рабочей 
группы с участием представите-
лей транспортных компаний, 
подчеркнул Дитрих. 

Там же будут обсуждать и 
влияние тарифов «Платона» на 
рост стоимости товаров, кото-
рые перевозят грузовики. Пока 
же таких данных нет. 

Международный опыт демон-
стрирует незначительное влия-
ние на цены, отметила директор 
Центра экономики транспорта 
Института экономики транспор-
та и транспортной политики 
НИУ ВШЭ Татьяна Кулакова. По 
ее словам, при введении платы 
для грузовых транспортных 
средств в Германии влияние на 
уровень цен в экономике в целом 
составило порядка 0,1 процента, 
схожие последствия наблюда-
лись в Испании (рост индекса по-

требительских цен на 0,14—0,21 
процента). Это при том, что ве-
личина тарифа в этих странах в 
среднем составляет 0,12 евро за 
километр (8,4 рубля), что значи-
тельно больше, чем даже перво-
начальный российский тариф в 
3,73 рубля за километр. 

«Оператор системы «Пла-
тон» не заинтересован в повы-
шении тарифа, так как плата 
концедента определена в распо-
ряжении правительства. Здесь 
речь идет о взаимоотношениях 
между грузоперевозчиками и 
дорожным фондом», — отметила 
она.

Говоря о преференциях для 
перевозчиков, Евгений Дитрих 
напомнил, что возможность вы-
чета по транспортному налогу 
для грузоперевозчиков на сумму 
средств, переведенных за проезд 
по федеральным дорогам, сохра-
нится и в 2017 году. Учитывая, 
что транспортные налоги идут в 
бюджет субъекта, то регионы в 
следующем году продолжат по-
лучать поддержку на развитие 
своих дорог из Федерального до-
рожного фонда. В этом году из 
средств «Платона» фонд полу-
чил 20 миллиардов рублей. И это 
при половинном тарифе. 

В дальнейшем, чтобы выма-
нить серых перевозчиков из 
«тени», минтранс и минфин на-
мерены заключить меморандум, 
который позволит использовать 
данные системы «Платон» о мар-
шрутах передвижения грузови-
ков таможенной и налоговой 
службами.

На сегодняшний день обяза-
тельную регистрацию в системе 
«Платон» прошли более 264 ты-
сяч российских и иностранных 
перевозчиков, в общем парке ко-
торых свыше 770 тысяч боль-
шегрузов, 87 процентов из кото-
рых оборудованы бортовыми 
устройствами, остальные поль-
зователи оформляют маршрут-
ные карты. 

Почти готово отдельное со-
глашение между Росавтодором и 
налоговой службой о передаче 
информации о пробеге грузови-
ков. Налоговики всегда смогут 
запросить данные в системе о 
том, была доставка товара или 
нет. Если транспортировка това-
ра не зафиксирована, то грузоот-
правитель, который, например, 
подавал заявление о налоговых 
вычетах на НДС по товару, его 
(вычет) не получит. 

ФИНАНСЫ ФРС решила не менять
базовую ставку 

Остались при своих

Ярослав Николаев

ФЕДЕРАЛЬНАЯ резервная си-
стема США решила оставить ба-
зовую учетную ставку на преж-
нем уровне — в диапазоне от 0,25 
до 0,5 процента. «Российская га-
зета» узнала у экспертов, как это 
решение повлияет на глобаль-
ные рынки и российское хозяй-
ство.

Рынки ждали отсутствия из-
менений, отметил доцент РАН-
ХиГС Сергей Хестанов. То, что 
ставка осталась на прежнем 
уровне, никакой реакции у них 
не вызовет, игроки уже заложи-
ли такой сценарий в их текущее 
состояние. Российский же ры-
нок нейтрально отреагирует на 
сохранение базовой ставки ФРС 
на прежнем уровне, продолжает 
он. «Если что-то и произойдет с 
рублем, ФРС тут точно ни при 
чем, на нашу нацвалюту сейчас 
прежде всего давят нефтяные 
котировки», — рассуждает эко-
номист.

Экономика США не в том по-
ложении, чтобы ужесточать кре-
дитно-денежную политику, об-
ращает внимание кандидат фи-
зико-математических наук Ва-
силий Якимкин. Он замечает, 
что основные заокеанские ма-
кроэкономические показатели 
(индексы PMI, ISM) тормозятся, 
рост ВВП оказывается ниже ожи-
даний.

Кроме того, 8 ноября амери-
канцы изберут нового президен-

та. Традиционно их макрорегу-
лятор ничего в таких условиях 
не предпринимает, объясняет 
эксперт. 

Если же в ближайшее время 
функционеры ФРС начнут де-
лать заявления о том, что в де-

кабре ставка может быть подня-
та, то это заметно поддержит 
американский доллар и ударит 
по ценам на «черное золото» и 
другим сырьевым активам, пре-
дупреждает аналитик.

«Комитет решил поддержать 
целевой коридор базовой учет-
ной ставки на уровне от 1/4 до 
1/2 процента. Комитет посчи-
тал, что факторы для поднятия 
базовой процентной ставки по 
федеральным фондам становят-
ся все сильнее, тем не менее 
принято решение временно по-
дождать некоторых дальней-
ших признаков, которые «тол-
кают» ставку к повышению», — 
говорится в релизе, опублико-
ванном Советом управляющих 
ФРС США. 

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

ПРОДАЕТСЯ
ИМУЩЕСТВЕННЫЙ КОМПЛЕКС:

г. МОСКВА, пер. Б. ПОЛУЯРОСЛАВСКИЙ, д. 14
(Центральный округ, Таганский район, 

500 м от м. «Чкаловская», м. «Курская» и Курского вокзала):
Начальная цена продажи: 224 622 490 рублей, с НДС.
Минимальная цена продажи: 184 622 490 рублей, 

с НДС.
Предоставляется рассрочка платежа на 50% цены до-

говора на 1 год.
Тел.:    8 (391-69) 9-36-14, 9-25-42, 9-22-25,  

8-923-364-99-50
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Индексацию 
тарифов на уровень 
инфляции 
в минтрансе пред-
лагают отложить 
до 1 июля 2018 года

РЕГУЛИРОВАНИЕ  ФАС хочет дать тарифам новый закон

Пойдут на поправку
Юлия Кривошапко

Т
арифы естественных моно-
полий в России будут уста-
навливаться минимум на 

пять лет. Такой принцип будет за-
ложен в новый профильный за-
кон, который готовит Федераль-
ная антимонопольная служба 
(ФАС). Реформу поддерживают в 
минэкономразвития. Однако по-
лагают, что достаточно будет и 
поправок в действующее законо-
дательство.

Ранее глава антимонопольной 
службы Игорь Артемьев сетовал 
на то, что в России до сих пор не 
появился базовый закон об осно-
вах тарифного регулирования. 
По его словам, ФАС, восполняя 
этот пробел, подготовила проект 
такого закона и в ближайшее вре-
мя его рассмотрит правительст-

во. Принципы долгосрочного та-
рифообразования содержатся 
именно в этом документе.

В минэкономразвития разде-
лают позицию ФАС по поводу пе-
рехода на долгосрочные тарифы, 
так как это означает, что «прави-
ла игры» для компаний будут 
устанавливать надолго. 

«Способ введения долгосроч-
ного тарифного регулирования, 
конечно, важен, — говорит Ники-
та Масленников, руководитель 
направления «Финансы и эконо-
мика» Института современного 
развития. — Нужно сказать, что 
резоны и аргументы обеих сто-
рон — ФАС и минэкономразвития 
— вполне обоснованны. Хотя по-
зиция минэкономразвития вы-
глядит спокойнее с точки зрения 
юридической техники». 

Однако гораздо важнее, чтобы 

эта инициатива вообще была ре-
ализована, поскольку плюсов у 
нее больше, чем минусов, отме-
чает эксперт. «Динамика тари-
фов — сильный фактор формиро-
вания инфляционных ожиданий. 
И чем более предсказуемой она 
будет, тем лучше. Особенно в си-
туации, когда мы ставим себе за-
дачу выйти на инфляцию в 4 про-
цента в конце 2017 года», — кон-
статирует собеседник «РГ». 

Заместитель руководителя 
Аналитического центра при пра-
вительстве РФ Татьяна Радченко 
среди явных плюсов долгосроч-
ного тарифообразования на 
услуги естественных монополий 
называет увеличение горизонта 
планирования развития и инве-
стиционной деятельности как не-
посредственно для естественных 
монополий, так и для промыш-

ленных потребителей услуг. Осо-
бенно тех, в себестоимости про-
дукции которых такие услуги за-
нимают значимую долю. «Одна-
ко если правительство будет по-
следовательно соблюдать этот 
принцип, это резко снизит воз-
можности адаптации к различно-
го рода макроэкономическим 
шокам. Например, падению цен 
на внутренних и внешних рын-
ках или спаду промышленного 
производства», — предупреждает 
Радченко.

Труднее, по ее мнению, будет 
применять и «ручное управле-
ние». «Скажем, принятие реше-
ния о заморозке тарифов как в 
целом, так и для отдельных кате-
горий потребителей, аналогич-
ное 2013 и 2014 годам, будет 
крайне затруднено», — поясняет 
эксперт.

ЧП Маршрутка сбила
в Москве пассажиров

Транзитом 
по остановке

Владимир Баршев

ВЧЕРА в Москве произошла резонансная авария. Мар-
шрутка влетела в остановку и сбила пять человек. В ре-
зультате одна женщина погибла, четыре человека до-
ставлены в больницу. 

Трагедия произошла около пяти часов вечера на Кра-
снодарской улице в районе дома 53. По данным ГИБДД, 
«Форд Транзит» вылетел со встречной полосы и врезал-
ся в группу ожидающих транспорт граждан. Официаль-
ной остановки в том месте оборудовано не было, но мест-
ные жители привыкли ждать маршрутку там.  

Причина, по которой водитель «Форда» совершил та-
кой маневр, на момент подписания номера установлена 
не была. По предварительным данным, он был трезв. Во 
всяком случае, очевидцы утверждают, что запаха алкого-
ля от него не было. По некоторым предположениям, оз-
вученным в СМИ, водителю стало плохо за рулем. Тогда 
возникают вопросы к автопарку, который выпустил не-
здорового водителя на линию? 

История ставит множество вопросов. В данном слу-
чае обезопасить пассажиров, ожидающих транспорта, 
не было никакой возможности. Остановка вообще не 
была оборудована. Но были случаи, когда ожидающих 
пассажиров давили в павильонах, привычных как оста-
новки. 

Огромное количество идей пытаются реализовать в 
мире, чтобы обеспечить безопасность тех, кто ожидает 
транспорт. Выдвигающиеся столбы вокруг остановки ис-
пользовали в Японии. Но проект не пошел. Слишком до-
рог. Установка барьеров со специальными выходами на-
долго задерживает автобус. 

Наконец в Швеции и в Москве предлагалось устанав-
ливать остановочные павильоны задом наперед. То есть 
задней, застекленной, частью к дороге. Однако и этот 
проект ни в одной из стран не нашел полной поддержки. 
Дело в том, что зимой эти павильоны настолько засыпа-
ет грязью, что выловить свой автобус невозможно. 

Маршрутный «Форд Транзит» пересек встречную полосу 
и сбил людей, ожидавших транспорт. Один человек погиб.
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Российский рынок 
нейтрально 
отреагирует 
на сохранение 
базовой ставки ФРС
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ПРИГОВОР Верховный суд РФ
подтвердил пожизненный
срок за убийство артиста 

Вечеринка 
ценою в жизнь

Владимир Полетаев

ВЕРХОВНЫЙ суд РФ оставил в силе приговор 54-летне-
му жителю Москвы Юрию Грищуку, осужденному по-
жизненно за убийство трех человек, в том числе актера 
советского кино и писателя Андрея Войновского.

Как сообщил корреспонденту «РГ» официальный 
представитель суда, коллегия по уголовным делам при-
знала приговор, вынесенный убийце в июне Верховным 
судом Крыма, законным. Подтверждена вина 54-летнего 
преступника по пункту «а» части 2 статьи 105 УК РФ. 

Преступление 
было совершено 
в августе прошлого 
года в поселке Пар-
тенит на берегу Чер-
ного моря. И пре-
ступник, и его жер-
твы находились там 
на отдыхе. Они были 
хорошо знакомы. 
И первый же вечер 
отдыха разгорелась 
ссора между товари-
щами, в съемной 
квартире нашли два 
трупа, а Войновский скончался от ножевых ранений 
в больнице. В «кровавом мальчишнике» не участвовал 
четвертый приятель, Сергей, который просто проспал 
потасовку в соседней комнате. 

В ходе расследования подозреваемый отрицал свою 
вину, выдвигая различные версии того, каким образом 
жертвы получили телесные повреждения. Для доказа-
тельства его вины было проведено более 20 экспертиз, 
допрошено свыше 20 свидетелей. Было установлено, что 
Грищук распивал с друзьями спиртные напитки. 

Следователи установили, что убийство было совер-
шено на почве личных неприязненных отношений. 

— Точную последовательность своих действий не пом-
ню, так как находился в состоянии сильного алкогольно-
го опьянения, — уверял на суде Грищук. — Из-за сахарного 
диабета у меня бывают провалы в памяти, также четыре 
или пять раз были травмы головы, сотрясения мозга, пе-
реломы носа. Я в детстве занимался самбо.

Вину свою он признал только частично.

ПРАВО Предлагается усилить наказание для пьяных водителей,
убивших на дороге людей

Допьются до тюрьмы
Владислав Куликов

Н
овый законопроект пред-
лагает повысить сроки 
для пьяных водителей, за-

давивших людей.
Соответствующие поправки 

предлагается внести в статью 
264 Уголовного кодекса, нака-
зывающую тех водителей, по 
чьей вине в аварии пролилась 
кровь.

Пункты, касающиеся трез-
вых виновников ДТП, остаются 
без изменений. Но если автомо-

билист, скажем, сбивший людей 
на перекрестке, окажется в до-
вершение ко всему еще и пьян, 
то сидеть ему придется дольше.

Инициатива, внесенная в Гос-
думу, предлагает за аварию, в ре-
зультате которой был причинен 
тяжкий вред здоровью человека, 
сажать пьяного водителя на срок 
от двух до пяти лет. 

Если же под колесами нетрез-
вого автомобилиста погибнет 
человек, наказание предлагает-
ся на срок от четырех до девяти 
лет. Напомним, сегодня УК пред-

усматривает за это от двух до 
семи лет лишения свободы. Если 
же в аварии погибнут два и бо-
лее человека, срок вырастет от 
шести до одиннадцати лет. 

Сейчас пьяного водителя, на 
чьей совести несколько жизней, 
посадят на срок от четырех до 
девяти лет. По мнению инициа-
торов проекта, двух депутатов 
Госдумы, нынешних наказаний 
недостаточно.

«На настоящее время дейст-
вующая редакция статьи несо-
размерна степени обществен-
ной опасности данного правона-
рушения, — говорится в поясни-
тельной записке. — Несмотря на 
санкции статьи 264 УК РФ, в Че-
лябинской области увеличилось 
количество дорожно-транспор-
тных происшествий, совершен-
ных в состоянии алкогольного 
или наркотического опьянения, 
влекущих за собой большое ко-
личество жертв. Только за по-
следний месяц в областном цен-
тре произошло два дорожно-
транспортных происшествия, 
вызвавших большой обществен-
ный резонанс».

Например, 29 октября в Че-
лябинске водитель «Мерседеса» 
на высокой скорости выехал 
на красный сигнал светофора 

и столкнулся с такси, которое 
двигалось на зеленый свет. 

В результате такси «ВАЗ-2115» 
врезалось в столб. Трое пассажи-
ров (все — молодые девушки) и во-
дитель скончались на месте. Води-
тель «Мерседеса» — 33-летний 
мужчина и его пассажир остались 
живы. По словам очевидцев, 
фельдшеры «скорой помощи» 
не сразу смогли привести в чувст-
во водителя — виновника аварии, 
настолько тот был пьян.

Кстати, по данным Судебного 
департамента при Верховном 
суде России, за причинение тяж-
кого вреда здоровью человека 
были осуждены 665 водителей, 
севших за руль в пьяном виде.

Водителей, убивших в пьяном 
виде одного человека, было осу-
ждено 595. Еще 86 пьяных води-

телей получили срок за то, что 
под их колесами погибли два и бо-
лее человека. 

Практика показывает, что число 
осужденных уменьшилось. В прош-
лом году за шесть месяцев было 
осуждено 830 водителей, севших 
пьяными за руль и убивших челове-
ка. Еще 125 пьяных водителей были 
осуждены за смерть двух и более 
людей. Всего, по данным МВД, за 
девять месяцев этого года в ава-
риях погибли почти 17 тысяч че-
ловек. Количество погибших 
на дорогах снизилось почти на 
13 процентов. Граждане также 
стали активно информировать 
ГАИ о водителях-нарушителях.

Авиация Россия совместно с КНР построят новый самолет

Полетим на пару

Сергей Птичкин,
Игорь Черняк,
Чжухай 

В
чера на Международ-
ном авиационно-кос-
мическом салоне China 
Airshow 2016 состоя-
лась торжественная 

церемония показа облика рос-
сийско-китайского лайнера бу-
дущего. 

Все прошло очень торжест-
венно, в присутствии руководи-
телей китайской авиапромыш-
ленности, министра промышлен-
ности и торговли РФ Дениса Ман-
турова, а также главы Объеди-
ненной авиастроительной кор-
порации Юрия Слюсаря. Имя бу-
дущему широкофюзеляжному 
дальнемагистральному самолету 
еще не выбрано, но на его борту 
рядом с аббревиатурой СОМАС — 
аббревиатура ОАК. СОМАС — ки-
тайский аналог Объединенной 
авиастроительной корпорации. 
Разница в том, что эта корпора-
ция занимается исключительно 
гражданскими летательными ап-
паратами. Военные в ведении 
другой. 

Идея создания такого самоле-
та родилась давно. И, наконец, 
она близка к началу реализации. 
Предполагается, что лайнер бу-
дет эксплуатироваться россий-
скими и китайскими авиакомпа-

ниями на самых протяженных 
маршрутах. Естественно, его ста-
нут предлагать третьим странам. 
Он должен закрыть нишу отече-
ственных широкофюзеляжных 
самолетов. 

Президент Объединенной ави-
астроительной корпорации 
Юрий Слюсарь пояснил ситуа-
цию с этим многообещающим 
проектом. По его словам, облик 
самолета может несколько изме-
ниться, но только в деталях. В це-
лом он будет выглядеть так же, 
как макет, представленный на 
стендах корпорации СОМАС. 
Сейчас выработано совместное 
решение о том, что лайнер в базо-
вой комплектации будет иметь 
вместимость 280 пассажиро-мест 
и дальность полета 12 000 км. Бу-
дут версии с большим и меньшим 
количеством мест. На межправи-
тельственном уровне принято ре-
шение о создании совместного 

предприятия, регистрация кото-
рого ожидается в первом квартале 
2017 года. Его штаб-квартира бу-
дет в Шанхае. В 2018 году опреде-
лится круг российских и китай-
ских предприятий — участников 
проекта. И с 2019 года начнется 
уже практическая работа над пер-
спективным самолетом.

Вчера же на стенде ОАК было 
подписано очень важное для на-
шей страны соглашение с одной 
из китайских компаний о прода-
же двух самолетов Бе-200 и двух 
в  так называемом опционе. 
То есть Китай обязуется купить 
четыре наших самолета-амфи-
бии. Это настоящий прорыв. 
О том, что Бе-200 уникальная ма-
шина и ее рыночный потенциал 
огромен, говорится давно. Но 
никто ее почему-то не покупал. 
Скорее, это было следствием ин-
триг на мировом авиарынке. Ки-
тай стал первой страной, покупа-

ющей сразу две амфибии в Рос-
сии. Это при том, что сами китай-
цы завершили работы над своим 
большим самолетом-амфибией 
AG 600, который впервые показы-
вается в натуральном виде на са-
лоне в Чжухае. Гендиректор Та-
ганрогского авиационного науч-
но-технического комплекса име-
ни Г.М. Бериева Юрий Грудинин 
сказал корреспондентам «Рос-
сийской газеты», что теперь наши 
самолеты-амфибии начнут завое-
вывать мировой авиарынок. Тем 
более близки к завершению пере-
говоры о создании лицензионно-
го производства небольших само-
летов-амфибий Бе-103 в КНР. 
А это значит, что страны Азиат-
ско-Тихоокеанского региона ста-
нут выстраиваться в очередь для 
покупки амфибий, сделанных 
в Китае по российской лицензии. 
Ведь лучших самолетов в мире все 
равно нет.

Очень важное соглашение 
было подписано вчера же в рам-
ках работы China Airshow 2016 
между российским Националь-
ным исследовательским центром 
«Институт имени Н. Е. Жуков-
ского» и САЕ — китайской авиа-
ционной академией. САЕ — веду-
щий центр авиационной науки 
в КНР. 

Договор о стратегическом со-
трудничестве подписали генди-
ректор НИЦ Андрей Дутов и пре-

зидент CAE Чжанг Синьго. Дого-
вор нацелен на повышение эф-
фективности и расширение науч-
но-технического сотрудничества 
между российскими и китайски-
ми научно-исследовательскими 
организациями в авиационной 
сфере. Всю его важность несколь-
кими словами передать невоз-
можно. Однако, по словам Андрея 
Дутова, именно это соглашение 
позволит в скором времени начи-
нать работы над совместными 
проектами, которые станут про-
рывными. В частности, и наши, 
и китайские специалисты уже за-
думались над обликом пассажир-
ского лайнера действительно но-
вого поколения по всем кон-
структорским, материаловедче-
ским и технологическим параме-
трам.

Можно сказать, что второй 
день работы China Airshow 2016 
стал российским. Не зря делега-
ция нашей страны — одна из са-
мых больших и представитель-
ных на авиационно-космическом 
салоне в Чжухае, работа которого 
продлится до воскресенья. 

Российско-китайский лайнер даже 
в макете стал одной из сенсаций 
авиасалона.

Пьяному водителю разрешено управлять только игрушечными авто, 
иначе недалеко до беды.

Акцент

 За полгода 681 пьяный води-
тель был осужден за то,
что под колесами их машин 
погибли люди

Акцент

 Лайнер в базовой комплекта-
ции будет иметь вместимость 
280 пассажиро-мест и даль-
ность полета 12 000 км

Первый же вечер 
отдыха на берегу 
Черного моря стал 
после ссоры 
последним в жизни 
для приятелей
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СПРАВКА «РГ»
Андрей Войновский снимался в кино в детстве. Он дебю-
тировал в фильме «Веселое волшебство» (1969), но более 
известен по ролям Бори Збандуто в фильме «Чудак из пя-
того «Б» (1972) и Борьки-Жилы в «Кортике» (1973). 
 Актер окончил ГИТИС, но после этого в кино не снимался. 
Он написал две книги: «Врачеватель. Олигархическая 
сказка» (2007) и «Врачеватель-2. Олигархическая сказка. 
Трагедия абсурда» (2008).

Законопроект
читайте на сайте 
rg.ru/sujet/4255

ПРОБЛЕМА

Каждый 15-й
нетрезвый
водитель
выявляется
гражданами

ВАС ЗАМЕТИЛИ 
СОСЕДНИЕ 
ВОДИТЕЛИ

Владимир Баршев

ГАИ делает ставку на сознатель-
ность граждан. 

Во всяком случае, такой вы-
вод можно сделать из сегодняш-
него выступления на пресс-кон-
ференции заместителя началь-
ника Главного управления по 
обеспечению безопасности до-
рожного движения МВД РФ Вла-
димира Кузина. 

По его словам, практически 
каждый 15-й из всех выявлен-
ных водителей с признаками 
опьянения был установлен с по-
мощью информации, получен-
ной от граждан или представи-
телей общественных организа-
ций. А для сравнения, таких гра-
ждан было выявлено порядка 
500 тысяч на дорогах страны.

Кузин также отметил, что 
граждане стали активнее участ-
вовать не только в вопросе вы-
явления нетрезвых водителей, 
но и в других случаях наруше-
ния правил дорожного движе-
ния. Конечно, главным их ору-
жием служат фотовидеореги-
страторы. Но и обычные смар-
тфоны используются по полной 
программе. 

Так, по итогам 10 месяцев 
2016 года в подразделения 
ГИБДД поступило около 111 ты-
сяч обращений граждан с при-
ложением фото- и видеоматери-
алов, фиксирующих нарушения 
правил. 

По этим фактам возбуждено 
порядка 90 тысяч дел об адми-
нистративных правонарушени-
ях. По результатам их рассмо-
трения вынесено 70 тысяч по-
становлений об административ-
ном наказании.

Казалось бы, не столь много, 
как можно было бы ожидать. Од-
нако МВД готовит проект, согла-
сно которому сообщать о право-
нарушениях станет проще. 

Другой вопрос с теми, кто на-
рушает правила сознательно, 
будучи уверенным, что либо от-
купится, либо с ним не станут 
связываться. Гонки «золотой 
молодежи» стали очередной 
трудно решаемой проблемой. 
Наказание деньгами для этих 
людей ничто. Тогда что на них 
может подействовать?

— К сожалению, лиц, которые 
обладают абсолютным ниги-
лизмом в области соблюдения 
правовых норм, у нас достаточ-
но на дорогах, — говорит Влади-
мир Кузин. — Чтобы исключить 
их из дорожного движения, мы 
принимаем соответствующие 
меры. Действия, которые про-
воцируют к серьезным послед-
ствиям, должны вовремя пресе-
каться. В Госдуму внесен зако-
нопроект об ответственности за 
систематические нарушения 
правил. 

Речь идет о трех серьезных 
нарушениях в течение года. Как 
считают в ГИБДД, в этих случа-
ях, не дожидаясь конкретного 
серьезного случая, такой води-
тель своевременно будет при-
влечен к ответственности в виде 
лишения права управления. Од-
нако стоит напомнить, что не-
которые водители спокойно са-
дятся за руль, будучи лишенны-
ми права управления и даже от-
сидев 15 суток административ-
ного ареста. 

По итогам десяти месяцев 
2016 года на дорогах страны про-
изошло более 142 тысяч ДТП, 
что почти на 7 процентов ниже 
аналогичного показателя прош-
лого года. В них погибли 16 тысяч 
749 человек, что на 12,7 процен-
та ниже прошлогоднего показа-
теля, а ранения получили 180 ты-
сяч 637 человек.

За 10 месяцев
этого года рассмот-
рено 111 тысяч
обращений с фото-
видеоматериалами 
нарушений

ПРОЦЕСС 
Суд над соучастником 
теракта на Дубровке 
ждет потерпевших

Спустя 14 лет

Владимир Полетаев

ВЧЕРА Московский окружной военный суд на предва-
рительных слушаниях по делу о соучастии в теракте в те-
атральном центре на Дубровке в октябре 2002 года при-
нял решение продолжить процесс 22 ноября. Учитывая, 
что в деле участвует большое количество потерпевших 
и известить всех до начала рассмотрения дела не пред-
ставилось возможным, заседание отложено.

Судья пояснил, 
что суд был связан 
процессуальными 
сроками, в связи 
с чем пришлось вый-
ти в процесс до изве-
щения всех потер-
певших по делу, ко-
торых около 900.

Подсудимый — 
Хасан Закаев. След-
ствие считает, что он 
входил в незаконное 

военизированное формирование, которым руководил 
кровавый полевой командир Шамиль Басаев. По версии 
следствия, Закаев оказывал пособничество в подготовке 
теракта и захвате заложников в театральном центре, ор-
ганизовывал доставку в Москву оружия и самодельных 
взрывных устройств, которые были использованы тер-
рористами.

Судят Закаева спустя 14 лет после теракта потому, 
что ему удавалось скрываться от правоохранительных 
органов России. 42-летний Закаев долгое время находил-
ся в международном розыске, а был задержан в 2014 году 
при попытке въехать в Крым с территории Украины 
по поддельным документам. 

В декабре прошлого года военный суд, куда поступили 
материалы дела, вернул его в прокуратуру «для устране-
ния допущенных нарушений, препятствующих рассмо-
трению его по существу». Теперь уголовное дело приня-
то в суде в полном объеме вместе с обвинительным за-
ключением. 

Напомним, вечером 23 октября 2002 года 40 террори-
стов ворвались в здание театрального центра в Москве, за-
хватив в заложники 914 участников и зрителей мюзикла 
«Норд-Ост». Ранним утром 26 октября большая часть за-
ложников в результате спецоперации была освобождена. 
40 террористов были уничтожены в ходе спецоперации. 
Этот теракт считается самым крупномасштабным в сто-
лице — тогда погибли 130 человек, в том числе 10 детей. 

Следствие считает, 
что подсудимый 
помог доставить 
в Москву оружие 
и взрывчатку
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CЛЕДСТВИЕ Председатель правления банка
«Интеркоммерц» обвиняется в крупном
мошенничестве

Деньги ушли молча

Событие 4 ноября в Москве откроют памятник Владимиру Красное Солнышко

Князь Бронзовый

Елена Новоселова 

З
автра в День народного 
единства на Боровицкой 
площади в Москве от-
кроют памятник князю 
Владимиру, объединив-

шему Древнюю Русь православи-
ем и государственностью. О пра-
вителе, определившем духовный и 
политический путь России, наш 
разговор с директором Государст-
венного исторического музея 
Алексеем Левыкиным и директо-
ром Центра по истории Древней 
Руси Института Российской исто-
рии РАН Владимиром Кучкиным. 

Почему с именем князя Влади-
мира часто связывают представ-
ление об «эталонном» правителе 
и расцвете державы?
АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Это, скорее, фоль-
клорное представление о Влади-
мире Красное Солнышко. А суть в 

том, что с правления князя Вла-
димира мы начали говорить о 
Древнерусском государстве, о 
том, что оно сформировалось. И 
это было связано не только с рас-
пространением влияния киевско-
го князя на другие территории 
будущей России, но и с приняти-
ем христианства… Поэтому со-
здает впечатление эталонности 
расцвета. Но времена были слож-
ными и очень серьезными, в па-

сторальном свете их не стоит изо-
бражать. Главным деянием Вла-
димира, безусловно, было креще-
ние Руси. И это опережающий на 
многие века ход. Не просто факт 
выбора религии и присоедине-
ние к той или иной культуре. А 
очень серьезный государствен-
ный акт, который и способство-
вал дальнейшему объединению 
разрозненных земель и племен. 
Таким образом, создавалась 

наша нация, единая культура и 
религия государства.  
ВЛАДИМИР КУЧКИН: Небольшое уточ-
нение. Следует иметь в виду, что 
население наше принимало хри-
стианство в течение очень дли-
тельного времени. Приведу такой 
пример: еще в XIV столетии, то 
есть четыреста лет спустя после 
принятия христианства, мы хоро-
нили своих покойников в сопках и 
курганах, тогда как христианское 
погребение это, как вы знаете, 
ровное кладбище. 

Заслуги Владимира перед Оте-
чеством бесспорны. В 980 году 
были укреплены окраины госу-
дарства. В частности, в том регио-
не, где мы с вами живем, в конце X 
— начале XI столетия был основан 
город Ростов, который стал адми-
нистративным центром. Влади-
мир успешно боролся с набегами 
печенегов. Можно говорить и об 
укреплении связей с Византией. 

Помимо принятия христианской 
веры. На русские земли пришли 
византийские книги, искусство, 
архитектура, взгляды и филосо-
фия. 

В отличие от своего отца Свя-
тослава и деда Игоря Владимир не 
совершал походов на Византию. А 
это, между прочим, в те времена 
было источником  обогащения. 
Так поступали не только славяне, 
но и другие народы, в частности 
турки. При Владимире эти набеги 
прекратились. Князь сделал по-
пытку организовать собственное 
хозяйство и, если говорить совре-
менным языком, собственное 
производство. 

А за свои деяния по крещению 
Руси его причислили к апостолам, 
которые превращали в христиан-
ские государства другие страны. 
Поэтому и говорят о   равноапо-
стольном князе. 

Как вам кажется, памятник кня-
зю Владимиру нашел свое место 
у стен Кремля? Какая связь у ки-
евского князя с московскими 
святынями?
АЛЕКСЕЙ ЛЕВЫКИН: Прямая. Совре-
менная Россия наследница Древ-
ней Руси. Потому что не прерыва-
лась княжеская династия и наша 
история. Святой Владимир — 
древнерусский князь, и нет ника-
кого значения, правил он в Киеве, 
во Владимире, Москве или каком-
то другом месте. И нахождение 
его в Москве вполне естественно. 
ВЛАДИМИР КУЧКИН: Непосредствен-
ная связь Киева и Москвы уста-
новилась в XVI веке. Летописцы 
московских сводов находили 
корни древнерусской государст-
венности именно в Киеве. Конеч-
но, на северо-востоке Москва 
была не прямым наследником 
Киева, потому что влияние Киева 
шло через Владимир, который 
был столицей северо-восточной 
Руси. А вот в XIV веке роль Влади-
мира взяла на себя Москва. И 

историографы XVI века это учи-
тывали и проводили такую ли-
нию. Но непосредственной связи 
между Киевом и Москвой в древ-
ний период не могло быть, пото-
му что не существовало Москвы. 

Если говорить точно, то Мо-
сква наследница Киева через 
Владимир. Владимир — отец Мо-
сквы, а Киев — дедушка. Впрочем, 
связь, о которой вы спрашиваете, 
устанавливается и по статусу 
власти. Киев первоначально был 
столицей Древнерусского госу-
дарства. Потом, когда оно распа-
лось, он оставался главным горо-
дом самого крупного, самого бо-
гатого и престижного княжества.  
Отголосками его столичного по-
ложения было, например, посто-
янное пребывание в Киеве ми-
трополита. То есть церковный 
центр оставался там. Поэтому 
Киев считается матерью городов 
русских. У Киева и Москвы была 
историческая преемственность. 

Фольклорный образ Владимира 
Красное Солнышко близок к 
действительности, или это некая 
«смесь» князя Владимира и Вла-
димира Мономаха? 
В Л А Д И М И Р  К У Ч К И Н :  Это народное 
представление о справедливом 
князе в принципе. Я бы не сказал, 
что князь Владимир в былинах 
«эталон». Но то, что он запечат-
лен там с определением «Красное 
Солнышко», говорит о многом. 
Это дань тому, что сумел править 
без внутренней борьбы. Кстати 
говоря, представление о Владими-
ре как об умелом правителе про-
скальзывает даже в очень раннем 
летописании. Там есть, к примеру, 
сюжеты о борьбе Владимира с пе-
ченегами на западе и на востоке. 
Князь, безусловно, оставил о себе 
положительную память. 

В канун Дня народного единства 
памятник равноапостольному 
князю освободили от строитель-
ных лесов. 

Акцент

 Главным деянием Владимира, 
безусловно, было крещение 
Руси. И это опережающий 
на многие века ход

Наталья Козлова

В
чера Главное следственное 
управление СК России объ-
явило о том, что по резуль-

татам проверки обращения 
председателя Центрального 
Банка России ими возбуждено 
уголовное дело против председа-
теля правления банка «Интер-
коммерц» Александра Бугаев-
ского и «неустановленных лиц» 
по статье 159 Уголовного кодек-
са РФ. Это статья о мошенниче-
стве.

Как сказала корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СКР Светлана Петренко, по 
их версии, за четыре январских 
дня этого года Бугаевский спи-
сал на счета подконтрольных 
ему и его соучастникам ино-
странных компаний очень боль-
шие деньги. В ходе расследова-
ния, рассказала Петренко, в от-
ношении Бугаевского было вы-
несено постановление о привле-
чении в качестве обвиняемого, и 
он объявлен в розыск. На сегод-
няшний день местонахождение 
Бугаевского не установлено. 
Следователь для обеспечения 

возмещения причиненного 
ущерба наложил арест на иму-
щество обвиняемого: квартиру в 
Москве, загородный дом, зе-
мельные участки в Московской 
области и деньги, полученные, 
предположительно, преступным 
путем. 48-летнего Александра 
Бугаевского пока будут искать 
на родине, но не исключено, что 
к делу попросят подключиться и 
Интерпол. Аферу фигуранта уго-
ловного дела заметили быстро: 
деньги ушли в январе, а уже в 
феврале ЦБ отозвал у организа-
ции лицензию в том числе из-за 
снижения ее собственного капи-
тала ниже установленных нор-
мативов. 

В том же месяце МВД завер-
шило расследование еще одного 
дела — против менеджера этого 
банка Антона Чернухина и еще 
трех человек. Эти люди, по вер-
сии следствия, с 2010 по 2013 
год смогли вывести за рубеж и 
частично обналичить 26 милли-
ардов рублей, принадлежащих 
«Интеркоммерцу». Бугаевский 
— не единственная банковская 
фигура, появившаяся в крими-
нальных сводках на этой неделе.  

Так, сотрудники ФСБ задержали 
бывшего заместителя председа-
теля правления КБ «Междуна-
родный Банк Развития» Ильдара 
Клеблеева. Выдавая себя за вы-
сокопоставленного сотрудника 
Центробанка, он требовал 1 
миллион евро у руководства 
банка «Агросоюз». Клеблеев 
представился заместителем на-
чальника управления банков-
ского надзора ЦБ РФ и даже по-
казал некий документ, якобы 
подтверждающий его высокий 
статус. Удивительно, но этот че-
ловек проявил осведомленность 
обо всех действиях Банка Рос-
сии в отношении «Агросоюза», о 
событиях, происходящих в бан-
ке, показывал якобы «закры-
тые» бумаги. Клеблеев сказал, 
что будет поставлен вопрос об 
отзыве у банка лицензии, но он 
может помочь. За свои услуги 
«чиновник» запросил несколько 
миллионов евро. Во время полу-
чения первого транша в милли-
он евро он был задержан. «Чи-
новником» представлялся быв-
ший заместитель председателя 
«Международного Банка Разви-
тия» Ильдар Клеблеев.

В ближайшее время памятник князю Владимиру появится на всех туристических картах столицы.
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ТЕАТР «Золотая маска» 
объявила номинантов

Не все столице 
масленица

Ирина Корнеева

НАЦИОНАЛЬНАЯ театральна премия «Золотая маска» 
объявила номинантов. Два экспертных совета — драма-
тического и музыкального театра — отсмотрели 939 
спектаклей в 130 городах России, и в результате 429 
«драматических» и 356 «музыкальных» командировок 
сформировали афишу фестиваля «Золотая маска». Он 
пройдет в Москве с февраля по апрель 2017 года. А про-
дажа билетов начнется после двадцатых чисел декабря, 
когда номинированные театры определятся с датами и 
гастрольными площадками в столице.

Самой большой оказалась номинация «Драма. Рабо-
та режиссера». В ней 28 фамилий по объединенному 
списку создателей спектаклей большой и малой формы. 
Гендиректору «Золотой маски» Марии Ревякиной даже 
пришлось пошутить на тему, что церемония награжде-
ния на этот раз обещает быть особенно длинной. Выдви-
нуты, в частности, «Гамлет» Льва Додина (Малый дра-
матический театр), «Кира Георгиевна» Сергея Женова-
ча (Студия театрального искусства), «Записки юного 
врача» Григория 
Козлова (петербург-
ский театр «Мастер-
ская»), «Русский ро-
ман» Миндаугаса 
Карбаускиса (Театр 
им. Маяковского), 
«Корабль дураков» 
Дениса Бокурадзе 
(Новокуйбышев-
ский театр-студия 
«Грань»), «Послед-
нее свидание в Вене-
ции» Дмитрия Кры-
мова (Школа драма-
тического искусст-
ва), «Не все коту ма-
сленица» Виктора Шамирова (Театр им. Моссовета)…

Из полного списка номинантов (он опубликован на 
сайте «Золотой маски») в драме необходимо выделить 
еще пять названий театров из городов, впервые выдви-
нутых на национальную премию: норильского Заполяр-
ного театра драмы (привезут «Дядю Ваню» Петра Шере-
шевского); Драматического театра из Шарыпово («Жи-
ли-были» Константина Солдатова); театра «Парафраз» 
из Глазова («Процесс» Дамира Салимзянова), Театра 
драмы им. Луначарского из Кемерово, который предста-
вит постановку «Мирение. Телеутские новеллы» и твер-
ского Театра юного зрителя («Пустота» Талгата Батало-
ва). Кемерово, Шарыпово, Глазов, Норильск, Тверь — это 
нечто принципиально новое на фестивале, появившееся 
в результате приоритетного и самого похвального на-
правления в подготовительной работе — расширения ге-
ографии «Маски» за счет региональных театров. 

В музыкальном театре в лидеры по номинациям вы-
шел Большой театр: сразу шесть спектаклей, три балета 
(«Ундина», «Совсем недолго вместе», «Вариации на 
тему Франка Бриджа») и три оперы («Катерина Измай-
лова», «Роделинда» и «Осуждение Фауста»).

Всего в конкурсе фигурирует 74 спектакля, и это 
только основная программа. Формирование внеконкур-
сных программ еще продолжается и будет включать в 
себя  в том числе проект «Лучшие спектакли в городах 
России и странах Балтии», который перенесет избран-
ное из «Маски» в Санкт-Петербург и Череповец. 

Цена такого театрального разнообразия — 89 милли-
онов рублей, выделенных Министерством культуры 
России на все программы «Маски» (65 из них пойдет на 
конкурсные), плюс спонсорские средства.

Гендиректор «Золотой маски» Мария Ревякина и заместитель 
министра культуры Александр Журавский.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Александр Журавский, 
заместитель министра культуры РФ: 

— Это первый сезон, в котором реализуется практика нового под-

хода в формировании экспертного совета, и провели мы его в пло-

дотворном диалоге. В любой национальной премии, в националь-

ном фестивале должны быть свои константы и свои переменные. 

Константа для театрального конкурса — это хороший театр. Театр, 

который открывает новые перспективы и развивает традиции. Те-

атр, за который не стыдно, и театр, который конкурентоспособен 

в условиях многообразных культурных форм и авторских замы-

слов. Лонг-лист премии и представленные списки номинантов, на 

мой взгляд, являются содержательными с точки зрения как режис-

серских традиций, так и режиссерских новаций, которые сущест-

вуют на театральном пространстве России. За это отрадно, и это 

результат как раз тех новелл в системе организации театральной 

премии, о которых с Союзом театральных деятелей, с профессио-

нальным сообществом мы договаривались в прошлом году. 

Ротация экспертного совета — это одна из перемен. Второе важное 

изменение — это учет того культурного многообразия, которое су-

ществует в нашей стране. Когда мы год тому назад рассуждали (еще 

с прошлым экспертным советом. — Прим. ред.), что бы хотелось сде-

лать лучшего для хорошего, мы говорили, как мало представлено 

регионов в лонг-листах и номинациях. Тогда многие театральные 

критики убеждали, что две столицы все покрывают, а все остальное 

не очень содержательно. Смешная ситуация, ради интереса я по-

просил поднять руки тех, кто родом не из столицы. Оказалось, что 

более 80 процентов. На что я задал вопрос: коллеги, если вы те, кто 

представляет собой цвет театроведения, оценивает театральные 

предложения в стране, то почему вы считаете, что другие цеха — ре-

жиссерские, актерские — не могут развиваться в провинции? 

Сейчас мы видим, что в регионах действительно творят очень пер-

спективные молодые режиссеры. Я думаю, это одно из тех досто-

инств, которые появляются у национального конкурса.

Не как заместитель министра культуры, а просто как зритель я 

могу сказать, что мне нравятся те номинанты, которые были пред-

ставлены, и взвешенный подход в их отборе. Хотя, как я слышал, 

такого количества заседаний экспертных советов в истории «Ма-

ски» еще не было. Наверное, помимо количества командировок 

стоило бы озвучить и сколько времени было потрачено коллегами 

экспертами на обсуждения, кто засуживает лонг-листа и кто за-

служивает номинации. Я хочу поблагодарить всех, кто участвовал 

в этом проекте, за взвешенный подход. Мы часто принимаем ка-

кие-то полярные позиции по отдельным вопросам, но жизнь пока-

зывает, что мы все равно договариваемся и ради общего театраль-

ного процветания идем дальше более сплоченно. 

В афишу попали 
25 городов, причем 
23 — это регионы. 
Цифра беспреце-
дентная — такого 
не было за всю 
историю Маски

Пролетают мимо
Сначала техническая 
комиссия Межгосудар-
ственного авиационно-

го комитета проведет свое рас-
следование причин происшест-
вия, потом за дело возьмется 
Следственный комитет. И только 
после этого с материалами дела 
можно будет обращаться в суд, 
отметил Пантелеев. 

В связи с этим Росавиация и 
хочет изменить наказание, заста-
вив нерадивых воздушных «бом-
бил» соблюдать закон. 

Сейчас за нелегальные пере-
возки пассажиров по воздуху 
штраф для частных лиц составля-
ет от 2 до 5 тысяч рублей, для дол-
жностных — от 25 тысяч до 50 ты-
сяч рублей, для юридических — от 
250 тысяч до 500 тысяч рублей. 
Как ранее заявляли в ведомстве, 
ответственность надо увеличить 
как минимум в сто раз, то есть 
частникам в случае нарушения 
закона придется раскошелиться 
на полмиллиона рублей.

Кроме этого, по мнению экс-
пертов, должна быть действен-
ной неотвратимость наказания. 
Ведь проблема в том, что еще 
надо зафиксировать нарушение, 
сказал Олег Пантелеев. Как это 
сделать — надо думать с эксперта-
ми.

Возможно,  стоит больше 
обратить внимание на культуру 
пассажиров и не порождать 

спрос на «серые» перевозки. Ведь 
в них по большей части все они 
развлекательные.

Росавиация в связи с этим 
просит всех, кто хочет прока-
титься на вертолете или самоле-
те, прежде чем занимать там ме-
ста, убедиться — есть ли у летчика 
право заниматься коммерчески-
ми перевозками. А сделать это 
довольно просто: надо зайти на 
сайт агентства и в разделе «Авиа-
компании» изучить реестр ком-
мерческих перевозчиков. Если 
там нет той компании, которая 
предлагает небесные прогулки, 
то лучше держаться от нее по-
дальше. 

Сейчас в реестре 113 авиа-
компаний, только они имеют 
право зарабатывать на перевозке 
пассажиров, грузов и почты. 
Именно эти авиакомпании смо-
гут предоставить договор пере-
возки, в случае с пассажирами — 
билет, который и будет являться 
подтверждением страховки, от-
метили в Росавиации.

Компании, которые включе-

ны в реестр в разделах «авиаци-
онные работы» и «авиация обще-
го назначения», не имеют права 
брать деньги за перевозку пасса-
жиров и связываться с такими 
перевозчиками не стоит, еще раз 
отметили в агентстве.

ЦИФРА

500
ТЫСЯЧ
рублей заплатит нелегальный воз-
душный таксист, если предложе-
ние Росавиации об увеличении 
штрафов будет одобрено

90 секунд на спасение: как 
выжить при возгорании 
в самолете 
rg.ru/art/1326004

1
Акцент

 Перевозить пассажиров в РФ 
могут 113 авиакомпаний
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НРАВЫ Британские СМИ 
нашли «русский след» 
в драке в рижском
«Макдоналдсе» 

С пьяных глаз

Петр Лихоманов

БРИТАНСКОЕ издание «Телеграф» назвало «пророс-
сийской провокацией» драку бойцов Гренадерского гвар-
дейского полка, участников недавних учений «Серебря-
ная стрела» в Латвии, с местными жителями. 

По версии газеты, двое британских солдат, которые 
принимали участие в учениях, мирно ужинали в риж-
ском «Макдоналдсе», когда на них якобы набросились 
местные жители и начали избивать. Завязавшаяся пота-
совка «тут же была зафиксирована видеокамерой неким 
неизвестным, а сама пленка, дескать, отправилась на 
один из российских телеканалов, чтобы показать, как 
британцы хулиганят в Риге. Однако газета, обеляя своих 
военных, вовсе не написала о том, что они действительно 
виноваты. И затеяли драку по «пьяной лавочке», да так, 
что пострадавший, рижанин 23 лет, угодил в больницу 
и сейчас ждет операцию. 

Убежденность британцев в непогрешимости своих 
солдат развеяли литовские журналисты. Портал lsm.lv 
дал слово отцу пострадавшего. «Мой сын никогда не при-
держивался пророссийских или просоветских взглядов. 
Это была на сто процентов провокация со стороны бри-
танцев. Они вели себя по-идиотски и искали повода для 
драки. Они были абсолютно пьяными. Там не было ника-
кой съемочной группы, но люди, конечно, снимали про-
исходящее на камеры мобильных телефонов. Думаю, че-
рез дня два-три видео появится в Сети и люди сами смо-
гут увидеть, что произошло», — утверждает Эдмунд Айз-
калнс. Как отмечает латвийское издание, «присутствие 
военнослужащих союзных государств на территории 
Латвии время от времени связывается с различными ин-
цидентами». Так, вчера в Риге за нанесение незначитель-
ных телесных повреждений местному жителю был за-
держан 29-летний британский военнослужащий. Скорее 
всего, он отделается штрафом в 250 евро.

ПРОТЕСТ Французские 
полицейские не верят 
властям и профсоюзам

Фронда у Лувра

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

НЕСКОЛЬКО сотен полицейских в штатском, но мно-
гие с оранжевыми повязками на рукавах, где обозначена 
их принадлежность к органам правопорядка, устроили 
манифестацию у массивной стеклянной пирамиды, слу-
жащей входом в знаменитый парижский музей Лувр.

«Полиция на последнем издыхании», «Руки прочь от 
моей полиции!», «Я мент и горжусь этим!» — было начер-
тано на плакатах протестантов, которым в принципе не 
положено по статусу проводить подобные акции. Па-
трульные машины, что время от времени проезжали 
мимо, врубали сирены, тем самым проявляя солидар-
ность с бунтующими коллегами. Возникает вопрос: чем 
вызвана нынешняя гневная фронда стражей порядка? 
Ведь с неделю назад, после того как по всей Франции про-
катилась волна выступлений полицейских, требующих 
улучшить условия труда, президент Олланд принял в 
Елисейском дворце представителей их профсоюзов. Не 
только выслушал, но и объявил о выделении из госказны 
250 миллионов евро на обновление парка служебных ав-
томобилей, закупку более мощного, эффективного ору-
жия, бронежилетов, способных выдерживать пули авто-
матов армейского 
образца, ремонт об-
ветшалых зданий ко-
миссариатов и на 
многое другое. 

Пошли власти на-
встречу и в плане 
расширения полно-
мочий полицейских 
на применения оружия в целях самообороны. После ран-
деву в резиденции главы государства министр внутрен-
них дел Бернар Казнев заявил, что закон о самообороне 
полицейских будет вынесен на рассмотрение Националь-
ного собрания, нижней палаты парламента, в конце ноя-
бря, а до этого его проработают эксперты с тем, чтобы 
правоохранители были должным образом защищены.

Казалось, многие причины недовольства в ближайшее 
время должны быть устранены. Многие, но не все, и в этом 
протестанты у Лувра винят, как правительство, так и соб-
ственные профсоюзы, которые, по их мнению, были не до-
статочно настойчивы во время переговоров в Елисейском 
дворце. Как заявил один из ораторов, выступивших перед 
Лувром, «нас хотели умиротворить с помощью денег, но 
наше негодование столь глубоко, что не успокоимся». А 
после этого добавил, что «профсоюзы слишком часто вы-
ступают заодно с властями и заботятся, прежде всего, о 
своих интересах». Свое отношение к официальным про-
фобъединениям бунтари высказали также вполне нагляд-
ным образом — сожгли листы бумаги, на которых было на-
писано «профсоюзный билет». 

Чего же они добиваются? В частности, речь идет об 
ужесточении наказания для тех, кто поднимает руку на 
полицейских при исполнении, а порой покушается на их 
жизнь, как это случилось в начале октября, когда в париж-
ском пригороде Вири-Шатийон бандиты из проблемного 
квартала забросали «коктейлями Молотова» патрульный 
автомобиль, в результате чего два полицейских получили 
серьезнейшие ожоги. Собственно, с этого ЧП и началась 
осенняя фронда блюстителей порядка. Рядовые полицей-
ские настаивают на том, чтобы были восстановлены отме-
ненные социалистами обязательные минимальные, но ре-
альные сроки для такого рода преступлений. Проблема в 
том, что сейчас судьи порой выносят условные наказания 
по таким делам, и злоумышленники остаются на свободе, 
не побывав и дня за решеткой.

ВЫБОРЫ ФБР вновь перешло дорогу Хиллари Клинтон

Третья подножка за неделю
Игорь Дунаевский, 
«Российская газета», Вашингтон

Ф
едеральное бюро рассле-
дований (ФБР) США слу-
чайно или умышленно, но 

нанесло уже третий удар по кан-
дидату в президенты от демокра-
тической партии Хиллари Клин-
тон за последние пять дней. До го-
лосования на выборах главы госу-
дарства осталась всего неделя, 
когда во вторник стало известно, 
что бюро опубликовало архи-
вные документы по расследова-

нию, одним из фигурантов кото-
рого был супруг кандидата-демо-
крата — экс-президент США Билл 
Клинтон.

Речь идет о расследовании во-
круг помилования финансиста 
Марка Рича. В свое время он из-
за угрозы судебного преследова-
ния бежал из США в Швейцарию. 
Однако затем Билл Клинтон, на 
тот момент являвшийся прези-
дентом США, в последний день 
пребывания у власти 20 января 
2001 года подписал решение о 
помиловании финансиста. А спу-

стя некоторое время бывшая 
жена Рича вдруг пожертвовала 
около 500 тысяч долларов на 
строительство президентской 
библиотеки Билла Клинтона. 

Нехитрая цепочка событий за-
интересовала ФБР, но в 2005 году 
разбирательство все-таки было 
закрыто без предъявления каких-
либо обвинений. Сам Рич скон-
чался в 2013 году. Тем не менее по 
реакции предвыборного штаба 
демократов очевидно, что публи-
кацию архивных документов, вы-
зывающую из прошлого сомни-
тельный для репутации семейст-
ва Клинтон эпизод, там сочли по-
литически невыгодной. «Если это 
не связано с наступлением како-
го-то крайнего срока, то это 
странно. Может быть, теперь ФБР 
опубликует документы о случаях 
дискриминации в жилкомплек-
сах Дональда Трампа в 70-е 
годы?», — прокомментировал пу-
бликацию Брайан Фэллон, пред-
ставитель штаба Хиллари Клин-
тон. Союзники экс-госсекретаря 
регулярно предпочитают перево-
дить стрелки с претензий к ней на 
ее конкурента-республиканца. 
Более того, собственные провалы 
экс-госсекретарь охотно списы-

вала и на «руку Кремля», якобы 
пытающегося повлиять на исход 
выборов в США. А в стремительно 
пополняющийся список «агентов 
Кремля», похоже, автоматически 
попадают все, кто не согласен 
лить воду на мельницу бывшей 
первой леди. 

В октябре этот список попол-
нила организация WikiLeaks, 
опубликовавшая архив писем 
Джона Подесты — главы предвы-
борного штаба Клинтон. Перепи-
ска пролила свет на закулисные 
интриги семейства Клинтон, их 
тесные отношения со спонсора-
ми семейного фонда. Криминала 
не обнаружилось, но после пере-
жевывания в СМИ многочислен-
ных подробностей, демонстри-
ровавших политическую двулич-
ность Клинтон, у американской 
общественности осадок остался. 
Республиканец Дональд Трамп 
попал в этот список из-за заявле-
ний о том, что «поладит с прези-
дентом РФ Владимиром Пути-
ным», о котором бизнесмен от-
зывался с уважением. Клинтон и 
ее союзники не жалели усилий на 
то, чтобы выставить Трампа 
ставленником Москвы. Логика 
этих утверждений примерно та-

кова: раз республиканец высту-
пает за нормализацию отноше-
ний с Россией, значит, здесь что-
то нечисто. Похоже, отношения 
России и США в последние годы 
дошли до той точки, когда даже 
мысль о нормализации связей 
выглядит для американского по-
литического истеблишмента ди-
кой, ненормальной. В СМИ де-
сятками появлялись публика-
ции, авторы которых пытались 
найти хоть какие-то крупные 
бизнес-интересы Трампа в Рос-
сии, на которые можно было бы 
«повесить» его намерения пола-
дить с президентом РФ Владими-
ром Путиным. 

Никакой конкретики так и не 
нашлось, но обвинения из лаге-
ря демократов только ужесточи-
лись вплоть до того, что на по-
следних теледебатах Клинтон 
назвала Трампа «марионеткой» 
российского руководства. В по-
следние недели СМИ пестрели 
сообщениями о том, что, будучи 
уверенными в победе на выбо-
рах, в штабе Клинтон приступи-
ли к подбору кандидатов на клю-
чевые должности в ее будущей 
администрации, зазвучали име-
на потенциальных претендентов. 
Хотя о перспективах перемен в 
руководстве ФБР пока ничего не 
сообщалось, весьма вероятно, 
что в случае победы Хиллари 
Клинтон замена главы бюро 
Джеймса Коми будет одной из 
первых.

Конфликт Украина потребовала вернуть под контроль Дебальцево

Дипломат застрял 
в тоннеле

Павел Дульман 

Н
е прошло и двух не-
дель после встречи в 
Берлине глав госу-
дарств «Норманд-
ской четверки», как 

Киев вновь решил продемон-
стрировать свой несговорчивый 
характер как спонсорам мирно-
го процесса, так и ОБСЕ.

Для этого глава украинской 
дипломатии Павел Климкин по-
требовал вернуть под контроль 
украинских силовиков Дебаль-
цево. Иначе, по его словам, Укра-
ина не согласится на проведение 
выборов в «отдельных районах 
Донецкой и Луганской обла-
стей», о чем, как казалось, в не-
мецкой столице была достигну-
та стратегическая договорен-
ность.

Климкин заявил, что для укра-
инской стороны Дебальцево — 
важный населенный пункт не 
только с политической или воен-
ной точки зрения, но и, в первую 
очередь, — с «эмоциональной». 
Он «хочет восстановить чест-
ность и справедливость» и наме-
рен прописать это требование в 
разрабатываемой «дорожной 
карте», представить которую 
главы МИД «Нормандской чет-
верки» должны к концу ноября. 
Если это новое условие Киева не 
будет выполнено, то выборы в 

том же Дебальцево, а также дру-
гих, по выражению Климкина, 
«серых зонах» не состоятся.

Конечно, заявления Климки-
на и его желание «выйти на дого-
воренности по состоянию на сен-
тябрь 2014 года» можно объя-
снить плохой, или «тоннельной», 
по определению психологов, па-
мятью, свойственной в принципе 
украинским политикам, менее 
чем за три года забывшим, с чего 
в их стране началась граждан-
ская война. Но как профессио-
нальный дипломат и непосредст-
венный участник переговоров, 
Климкин не может не помнить, 
что хотя Минские соглашения 
были подписаны 12 февраля 
2015 года, официальной датой их 
вступления в силу является 15 
февраля, и фактическая линия 
разграничения привязана имен-
но к этому дню. На тот момент 
украинские войска спешно и с 
большими потерями покинули 
Дебальцево, что, впрочем, было 

представлено президентом По-
рошенко как «великая победа 
украинского оружия».

Вряд ли Климкин рассчитыва-
ет, что его личная амнезия пере-
дастся Франсуа Олланду и Ангеле 
Меркель, и они поддержат укра-
инскую инициативу. Министр 

всего лишь продолжает линию, 
выработанную Киевом с момен-
та подписания соглашений. Ее 
принципы просты: во всем обви-
нять народные республики и Рос-
сию; продолжать неизбиратель-
ные обстрелы непокорных тер-
риторий; выдвигать любые тре-
бования, если они позволяют не 
выполнять политическую часть 
соглашений. Другое дело, что ре-
сурс этой стратегии вместе с ар-
гументацией постепенно подхо-
дит к концу, о чем Порошенко и 
Климкину сообщили две недели 
назад в Берлине спонсоры мир-
ного урегулирования. Требова-
ние вернуть Дебальцево — это от-
чаянная попытка Киева хотя бы 

на время перехватить инициати-
ву, вновь почувствовать себя 
субъектом мировой политики. 
Попытка глупая, потому что в ко-
торый раз загоняя ситуацию в ту-
пик, Украина становится пробле-
мой и головной болью исключи-
тельно для Европы, в которую на 
словах так стремятся ее лидеры.

В Киеве забыли не только текст 
«Минска-2», но и момент начала 
гражданской войны.

У ФБР возникли вопросы и к мужу Хиллари Клинтон Биллу.

Акцент

 В случае победы Клинтон 
Джеймса Коми одним из пер-
вых уберут из Белого дома

Акцент

 Киев безуспешно пытается 
ощутить себя субъектом 
мировой политики

Депутаты не дали 
Порошенко распродать 
главное украинское 
богатство — узнайте 
подробности на сайте 
rg.ru/art/1326804

Плакат гласил: 
«Я мент и горжусь 
этим!»

Прохожие сильно удивились, увидев полицейских, которые 
бастуют у Лувра.

РЕАКЦИЯ

ДЕПУТАТОВ РАДЫ ПРИЗВАЛИ СЛОЖИТЬ МАНДАТЫ
Украина продолжает переживать психологическую травму, 

вызванную обнародованием имущественных деклараций 

своих сановников и одновременным поднятием в два раза 

зарплаты депутатам (впрочем, это решение тут же было за-

блокировано). Призывы к новому майдану и перезагрузке 

власти, звучавшие от отдельных «активистов» и блогеров, 

на днях вылились в общественную инициативу. «Украинцы, 

вы и это готовы проглотить? Вся страна в социальных сетях 

возмущается уже несколько дней, а на Майдане ветер завы-

вает. Если мы промолчим, то нашему достоинству грош 

цена! 4 ноября в 12.00 возле здания Верховной рады! Тре-

бование одно — все депутаты, которые голосовали за повы-

шение себе зарплаты, должны сложить депутатские манда-

ты», — говорится в обращении, распространенном в группе 

«Украинская революция» в «Фейсбуке», набравшем за два 

дня полсотни тысяч голосов поддержки. Впрочем, местные 

эксперты сомневаются, что новый майдан начнется в бли-

жайшее время — реальные народные волнения в силу мас-

сы факторов они предсказывают весной. По данным опро-

са, проведенного группой «Рейтинг» по заказу американ-

ского Республиканского института, только 42 процента 

украинцев желают роспуска парламента и новых выборов.

Подготовил Петр Лихоманов

Смотрите видеорепортаж 
на сайте 
rg.ru/art/1327224
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СКАНДАЛ

Президенту
Южной Кореи
грозит
импичмент

К ГАДАЛКЕ 
ЛУЧШЕ 
НЕ ХОДИ

Олег Кирьянов, Юрий Ершов, 
Пусан — Москва

ПРЕЗИДЕНТ Южной Кореи 
Пак Кын Хе проводит переста-
новки в руководстве страны, 
спровоцированные скандалом 
с вмешательством ее подруги 
в госуправление. Пак сменила 
премьер-министра и двух мини-
стров. На пост нового главы пра-
вительства она выдвинула кан-
дидатуру профессора универси-
тета «Кунмин» Ким Бен Чжуна, 
который в прошлом был одним 
из главных советников бывшего 
президента Но Му Хена.

Однако оппозиционные поли-
тики одновременно стали при-
зывать президента «принять от-
ветственное решение», намекая 
на отставку. Разговоры об им-
пичменте президента начались 
сразу после того, как прокурату-
ра выявила связь между давней 
подругой Пак — 60-летней Чхве 
Сун Силь — и одним из бывших 
главных помощников лидера. 
Чхве подозревают в коррупции, 
формировании незаконных фон-
дов через подставные компании, 
оказании влияния на важнейшие 
решения в сфере государствен-
ной политики и стратегии, а так-
же в незаконном устройстве сво-
ей дочери в вуз. Допрос задер-
жанной накануне подруги под-
твердил подозрения: в скандале 
напрямую замешаны люди, ко-
торые еще буквально пару дней 
назад были ближайшими по-
мощниками президента и счита-
лись «непотопляемыми» из-за 
своего влияния.

Пак прилагает все усилия, 
чтобы сохранить власть. Так, 
предложив на пост премьер-ми-
нистра фигуру, которая является 
близкой к оппозиционному лаге-
рю, она пытается заручиться 
поддержкой политических про-
тивников, снизить накал крити-
ки, вызванный скандалом с «се-
рым кардиналом в юбке».

Оппозиция, судя по всему, на 
эту уловку не поддалась. Во вся-
ком случае, на экстренной 
встрече представители трех оп-
позиционных партий приняли 
решение бойкотировать слуша-
ния по поводу кандидатуры пре-
мьер-министра. Таким образом, 
оппозиция фактически заблоки-
ровала нового главу правитель-
ства. Если президент в Корее мо-
жет самостоятельно назначать 
министров, то для утверждения 
главы правительства необходи-
мо голосование в парламенте, 
где должны присутствовать не 
менее половины от общего со-
става депутатов, из которых 
опять же не менее половины 
должны поддержать кандидату-
ру. Оппозиция же в совокупно-
сти составляет большинство, 
а потому неявка ее представите-
лей означает, что кворума не на-
берется и кандидатура нового 
главы правительства будет про-
валена.

 «Вы больше не являетесь пре-
зидентом Республики Корея… 
Вы утратили доверие и не имеете 
больше права управлять стра-
ной. Немедленно уходите в от-
ставку!» — заявил на пресс-кон-
ференции один из ведущих оппо-
зиционных деятелей Ан Чхоль 
Су из Народной партии. Против 
главы государства сейчас хотя 
и по разным причинам, но друж-
но ополчились как оппозицион-
ные, так и прогрессивные СМИ. 
В народе популярность лидера 
стремительно падает, на улицах 
все более многочисленными ста-
новятся демонстрации с требо-
ваниями ее отставки. Президен-
та Южной Кореи обвиняют 
в том, что она окружила себя 
сектантами и гадалками.

Прокуратура же тем време-
нем активно расследует деятель-
ность Чхве Сун Силь и официаль-
но обратилась в суд с просьбой 
выдать ордер на арест задержан-
ной ранее Чхве. Ей предъявлены 
обвинения в злоупотреблении 
имеющимися возможностями, 
оказании влияния на государст-
венных деятелей и государствен-
ную политику, создание секрет-
ных политических фондов. 

Чхве подозревают 
в коррупции,
оказании влияния 
на важнейшие 
решения в сфере 
политики Южной 
Кореи



9Культура
culture.rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
3 ноября 2016 
четверг №249 (7117)

Культураfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

Книги Среди лауреатов премии «Ясная Поляна» и нобелевский лауреат, 
турецкий писатель Орхан Памук

С неба упали три яблока
Анастасия Скорондаева

В 
Большом театре объя-
вили лауреатов премии 
«Ясная Поляна». Со-
ветник президента по 
культуре, председатель 

жюри премии Владимир Толстой 
вновь отметил «подвиг» жюри, 
прочитавшего более 100 книг 
(у «Ясной Поляны» нет предва-
рительных отборщиков). Такого 
мучительного выбора, как в этом 
году, не было за всю 14-летнюю 
историю премии, заметил Тол-
стой. И пообещал сюрпризы...

Они не заставили себя долго 
ждать. В номинации «XXI век» 
впервые победителей двое — На-
ринэ Абгарян («С неба упали три 
яблока») и Александр Григорен-
ко («Потерял слепой дуду»).

Награды вручали Михаил 
Швыдкой и ректор Государствен-
ного института русского языка 
им. А. С. Пушкина Маргарита Ру-
сецкая. Швыдкой заверил, что 
именно на «Ясной поляне» он по-
лучает представление о совре-
менной русской литературе.

Приз читательского голосова-
ния от Sumsung — поездку в Юж-
ную Корею также получила На-
ринэ Абгарян.

Награда «Современная клас-
сика» присуждена Владимиру 
Маканину за книгу «Где сходи-
лось небо с холмами», состоя-
щую из трех повестей. К сожале-
нию, лауреат не смог приехать на 
церемонию из-за плохого само-
чувствия. Премию за него полу-
чила дочь Екатерина.

В номинации «Детство. Отро-
чество. Юность» лауреатом ста-
ла Марина Нефедова с книгой 
«Лесник и его нимфа». 

И наконец, иностранные авто-
ры — второй год их награждают на 
«Ясной поляне» за лучшую зару-
бежную книгу XXI века. В этот 
раз жюри отметило турецкого 
писателя, лауреата Нобелевской 
премии Орхана Памука — за кни-
гу «Мои странные мысли». 

«Мне кажется, что это очень 
сложный и полифонический ро-
ман, — отметил Алексей Варла-
мов. — Эту книгу сложно прочи-
тать в один присест. Она написа-
на не в погоне за успехом. Это 
признание автора в любви свое-
му городу — Стамбулу. Памук со-
размеряет себя с маленьким че-
ловеком — главным героем этого 
романа. К тому же, там есть цита-
та из «Героя нашего времени» 
Лермонтова — ниточка, связыва-
ющая его с русской культурой. 
И еще — благодаря переводчице 
Аполлинарии Аврутиной роман 
получился очень певучим».

Новый роман, возможно, са-
мый «стамбульский» у писателя. 

Его действие охватывает более 
сорока лет — с 1969 по 2012 год. 
Это история жизни и размышле-
ний о ней главного героя — тор-
говца бозой и йогуртом Мевлуты. 
Вообще-то условием получения 
награды является приезд лауреа-
та на церемонию награждения. 
Но, так сложились обстоятельст-

ва, что именно в эти дни Памук 
приехать не смог. В Россию за на-
градой он приедет в феврале. Но 
«РГ» удалось задать ему несколь-
ко вопросов.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Театр Романа 
Виктюка справил 
новоселье, а сам худрук — 
свой юбилей

Куда ведет 
тишина

Наталья Шаинян

РОМАН Виктюк отметил свой 80-летний юбилей премье-
рой нового спектакля и новосельем своего театра в от-
крывшемся наконец после реставрации здании бывшего 
ДК им. Русакова на Стромынке (памятник советского 
авангарда, построенный по проекту К. Мельникова). 

Роман Григорьевич, новоселья вы ждали 20 лет. Что те-
перь чувствуете?
РОМАН ВИКТЮК: Только одно. Если бы все те, кто эти 20 лет 
был вместе со мной, не любили друг друга, если бы этого 
самого сильного на планете средства не было, — мы бы и 
не верили, что этот день настанет. И теперь, когда он при-
шел окончательно, никто не радуется.

Почему?
РОМАН ВИКТЮК: Потому что это все уже было в нас. Мы с 
этим жили. Самое страшное, что в разрухе, в ремонте, 
когда холод был, здесь не топили, не было воды, здесь дул 
ветер, дождь падал — там, где сцена, снег задувало сюда — 
и в этом мы репети-
ровали каждый бо-
жий день. 19 спекта-
клей выпустили.

С другой стороны 
— это было легко. По-
тому что архитектор 
вложил в это здание 
ритуальное осмы-
сление жизни. Он ве-
рил, что последний 
этаж — это площадка 
для общения с Бо-
гом, с вечностью.

20 лет ваш театр кочевал по чужим площадкам. Такой вот 
опыт жизни без дома вас чем-то обогатил?
РОМАН ВИКТЮК: Мы 36 стран объездили. Есть дом или нет… 
Главная ошибка на планете — считать, что материя — 
основа мироздания. Вранье. Не материя главное в миро-
здании, а то молчание, в котором сила планетарной энер-
гии все определяет. И эта сила диктует новую форму. В 
моем новом спектакле артистами руководит не сюжет, 
не текст, а эта энергия, которую они слышат, — под ее воз-
действием они работают. А чужие или свои площадки — 
не имеет никакого значения.

60 лет назад вы закончили актерский факультет ГИТИСа. 
Сама Алиса Коонен поставила вам пятерку за актерское 
мастерство...
РОМАН ВИКТЮК: Не пятерку, выше! Она встала и сказала: 
«Артистка не имеет права судить другого артиста, и я не 
смею этого делать. Я могу сказать только одно: запомни-
те эту фамилию», — и назвала меня.

Но сразу после выпуска вы начали ставить спектакли во 
Львовском ТЮЗе. Вы что-то предприняли такое, чтобы 
вчерашнего студента-актера позвали в режиссеры?
РОМАН ВИКТЮК: Ни-че-го! Я еще во Дворце пионеров ставил 
со своими студийцами. Мне учительница дала ставить 
«Бесприданницу», когда мне было лет 14.

Почему же вы пошли не на режиссерский, а на актерский 
факультет?
РОМАН ВИКТЮК: Какая вы наивная! Потому что мне каза-
лось: ну что я в этом понимаю? А оказалось — мне подска-
зывали свыше, что делать на сцене, что и почему должно 
происходить. И так оно и есть.

Кого вы могли бы назвать своими учителями?
РОМАН ВИКТЮК: Когда мне было 7 месяцев и мама ходила на 
«Травиату», я, едва услышав увертюру, эти скрипки, эту 
песнь тоски по любви, начинал так биться, что мама три-

жды уходила с увертюры. Я каждый год приезжаю туда, 
посижу у театра и ухожу. Когда я приехал на могилу Вер-
ди, я все это ему рассказал, и он меня слушал.

Теперь вы сами учите студентов в ГИТИСе. Зачем это 
вам?
РОМАН ВИКТЮК: Потому что я понимаю, что надо воспитать 
режиссера. Игорю Неведрову, актеру своему, я принес 
итальянскую пьесу «Венецианка» и сказал: «Ставь!». По-
дарил ему одежку — пиджак, брюки, рубашку — все! Ре-
жиссерский дебют — он вошел сюда в этом — были апло-
дисменты. И я увидел его работу уже на выпуске. Мне не 
надо было его проверять. Самую мелочь подсказал... 
Чему нужно учить студентов? Только доброте, преданно-
сти, любви. Если нет между ними дружбы — все. Им по 19 
лет, потрясающее поколение пришло.

Вы, сколько живете, создаете свой миф. Из чего он состо-
ит, из каких элементов?
РОМАН ВИКТЮК: Чистый глаз и незамутненная улыбка. То, 
чего подделать нельзя. Когда я на фотографиях этого не 
вижу, — это не я.

Еще одна черта: вы будто ускользаете всегда, будто избе-
гаете законченных форм и готовых определений.
РОМАН ВИКТЮК: Потому что вести нас может только тишина. 
Только энергия тишины способна вытолкнуть и сделать 
все за тебя.

О лучших театральных премьерах читайте на сайте 
rg.ru/culture

Писатель Орхан Памук сказал приветственные слова участникам церемонии вручения премии «Ясная Поляна». И пообещал приехать в феврале.

Для первой премьеры в открывшемся театре Роман Виктюк 
выбрал пьесу Теннесси Уильямса «И вдруг минувшим 
летом».

Здесь не топили, 
не было воды, дул 
ветер, падал дождь 
— там, где сцена, и в 
этом мы репетиро-
вали каждый день
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Михаил Швыдкой вручил награду писательнице Наринэ Абгарян.
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Турецкий писатель, награжденный премией «Ясная Поляна», мечтает побывать в усадьбе автора «Войны и 
мира».
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Что вы чувствуете, получая рос-
сийскую премию, да еще и име-
ни самого Льва Толстого? 
ОРХАН ПАМУК: Я счастлив. Действи-
тельно счастлив получить эту на-
граду. Когда мне было 25 лет и я 
писал свой первый роман, на 
моем столе стоял портрет Тол-
стого, написанный Репиным. 
«Анна Каренина», возможно, 
один из самых великих когда-ли-
бо написанных романов. 

А Ясная Поляна для меня, пре-
жде всего, то место, где была на-
писана «Анна Каренина». Я ду-
маю о том, какие там деревья, 
дома, люди, мужики... Буду очень 
рад приехать в Ясную Поляну 
в феврале и получить награду от 
страны и от языка Толстого. 
К тому же последние 10 лет я веду 
курс по Толстому в Колумбий-
ском университете Нью-Йорка.

Критики считают, что главной 
темой вашего творчества явля-
ется конфликт между христиан-
ством и исламом, шире — Запа-
дом и Востоком. Сейчас это бо-
лее чем актуальная тема. По-ва-
шему, конфликт неразрешим?
ОРХАН ПАМУК: Да, он зловещий, гу-
бительный, но я не верю в этот 
конфликт. Я не верю в столкнове-
ние цивилизаций, о котором го-
ворит Хантингтон, я, напротив, 
верю в гармонию цивилизаций. 
Последние двести лет истории 
Стамбула показывают, что Вос-
ток и Запад могут существовать 
в гармонии.

Мои романы основаны, с од-
ной стороны, на классическом 
исламском и суфийском насле-
дии, в которое я всматриваюсь 

с позиций светского человека, и, 
с другой стороны, на экспери-
ментальном подходе к литерату-
ре модерна и постмодерна. Вот 
моя формула: не стесняться за-
имствовать истории из ислама 
и суфизма; не стесняться заимст-
вовать из постмодернистской 
американской и европейской ли-
тературы.

Сочетание абсолютно разных 
вещей из различных источников 
становится основой собственно-
го творчества. В своих книгах 
я определяю, что такое Восток 
и что такое Запад, а потом стал-
киваю эти две сущности, две 
культуры, и из этого столкнове-
ния постепенно появляется что-
то новое. 

Место действия ваших романов 
Стамбул. Это ваш писательский 
принцип, метод постижения 
мира через жизнь одного города 
или что-то другое?
ОРХАН ПАМУК: Ответ на ваш вопрос 
очень прост: я жил в Стамбуле 
всю жизнь. Честно говоря, у меня 
не было намерения писать имен-
но о Стамбуле. Я планировал пи-
сать о людях, которых я знаю. 
А так как я встречал много раз-
ных людей в Стамбуле, я так или 
иначе стал писать о городе. Писа-
тель пишет о том, что он знает 
лучше всего. Я знаю Стамбул, по-
этому пишу о нем.

Вы родились в Турции, большую 
часть жизни провели в Стамбу-
ле, преподаете в Нью-Йорке. 
Можно ли сказать, что вы «чело-
век мира», который может жить 
в одной части света, работать 

в другой, а душой оставаться на 
своей родине? 
ОРХАН ПАМУК: Полгода я провожу 
в Нью-Йорке — преподаю в Ко-
лумбийском университете, а за-
тем возвращаюсь в Стамбул на 
остальные шесть месяцев. И я 
счастлив. Нью-Йорк дает мне 
возможность дистанцироваться 
и переосмыслить время, прове-
денное в Стамбуле, воплотить 
его в моих романах. Я рад, что 
могу передвигаться из Нового 
Света в Старый. Не забывайте, 
что билеты на самолеты заметно 
подешевели. (Смеется.)

Герой вашего последнего на се-
годняшний день романа «Мои 
странные мысли» находит уми-
ротворение, продавая по ночам 
бозу (слабоалкогольный напи-
ток из пшеницы, кукурузы или 
проса — Ред.). Есть ли у вас с ним 
нечто общее? 
ОРХАН ПАМУК: Мой герой Мевлут 
продает бозу, йогурт, курицу 
и рис, мороженое и множество 
других вещей. Это роман не о еде, 
это роман о том, как уличный 
торговец видит Стамбул. Я об-
щался и даже подружился со мно-
гими уличными торговцами, что-
бы понять, как простой народ 
воспринимает жизнь в Стамбуле. 

Я счастлив, что написал о нем. 
Сильный роман дает возмож-
ность читателю соотнести себя 
с героем, совсем непохожим на 
него. Мевлут не похож на меня 
с точки зрения географии, куль-
туры, религии. Но в чем-то мы 
с ним все же похожи — наше воо-
бражение, настроение и какая-то 
меланхолия в мыслях.

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ

ХОЖДЕНИЯ ПАМУКА

Смотрите фоторепортаж 
на сайте 
rg.ru/sujet/1560

ДИСКУССИЯ Зачем нужны исторические романы?

Перья на шляпах
Елена Новоселова

«К
руглый стол» в Рос-
сийской академии 
наук с сухо сформу-

лированной темой «Современ-
ная российская историческая 
беллетристика — важнейший 
сегмент исторического просве-
щения» неожиданно начался пе-
сней Булата Окуджавы «Я пишу 
исторический роман…» Тон ди-
скуссии был задан: интеллиген-
тный, но очень страстный. Как 
на знаменитых поэтических ди-
спутах шестидесятников. А спо-
рили о том, хорошо это или пло-
хо, что наши люди знают о Фран-
ции XVI—XVII вв. из романов 
Дюма, а об эпохе Ивана Грозного 
— из книги «Князь Серебряный» 
Толстого. Словом, о пользе «пе-
рьев на шляпах», как выразился 
профессор МГУ Дмитрий Воло-
дихин. 

«Вымысел не есть обман» и 
«Каждый пишет, как он слы-
шит», — утверждали вслед за 
Окуджавой одни. И среди них 
спецпредставитель президента 

России по международному 
культурному сотрудничеству 
Михаил Швыдкой. Он вспомнил, 
что когда-то был редактором 
исторического романа Булата 
Шалвовича о первом русском 
актере Федоре Волкове. Швыд-
кой уверен, что люди живут ми-
фами, будь то граждане анти-
чных Афин или современных 
Москвы и Лондона: «Художест-
венное произведение имеет 
большую магию, чем любой труд 
историка. Для всех Гомер важ-
нее, чем Плутарх», — резюмиро-
вал специальный представитель 
президента и посетовал, что сов-
ременное общество не желает 
воспринимать научные знания, 
лишь имитируя «обожествление 
науки». 

«И этому есть объяснение, — 
вступил в разговор научный ру-
ководитель Института всеоб-
щей истории РАН Александр Чу-
барьян, — историки ворчат по 
поводу того, что все киоски за-
биты беллетристикой, но боль-
шинство научных книг у нас на-
писаны попросту скучно. На 

этом часто спекулируют. Среди 
тысяч качественных историче-
ских романов есть откровенно 
политизированные и ангажиро-
ванные». Между тем, по мнению 
академика Чубарьяна,  есть 
исторические жанры, которые 
ничуть не уступают в увлека-
тельности иным художествен-
ным сюжетам: «Это, например, 
«устная история» или альтерна-
тивная история. Ну ведь это же 
очень интересно с научной точ-

ки зрения ответить на вопрос: 
«Что было бы, если бы не убили 
эрцгерцога Франца Фердинан-
да?»    

По мнению профессуры, мо-
лодых историков все же можно 
научить писать научные тексты 
так, чтобы было не оторваться. 
Преподаватель МГИМО (У) МИД 
России, директор Института все-
общей истории Михаил Липкин 
считает, что приемы беллетри-
стики вполне уместны в ученых 

трудах, статьях и дипломах: «В 
работе должна быть интрига и 
кульминация! И писать нужно не 
на птичьем академическом язы-
ке». Главное, не переборщить в 
попытках завлечь читателя. 

Однако, рассказывает про-
фессор, случаются вещи и недо-
пустимые, когда ученый чрез-
вычайно увлекается романным 
стилем: «Вот пример: книга мо-
лодого зарубежного ученого 
«Красная глобализация» о поли-
тической экономике «холодной 
войны» от Сталина до Хрущева. 
Автор допускает беллетристи-
ческий прием при работе с архи-
вным документом. Взял малоин-
тересную стенограмму встречи 
советских и египетских пред-
ставителей, перевел ее в формат 
прямой речи и расцветил ремар-
ками, кто куда смотрел и что в 
это время делал. Такими: «Со-
ветский представитель (шутли-
во, как уверяет нас советский 
документ):...» или «Египтянин 
(вероятно, откинувшись назад и 
сосредоточив свой взгляд в 
дальнем углу потолка):...» Когда 

сравниваешь с источником, 
диву даешься! А публикуется 
все это в серьезном научном 
журнале».

Как же заинтересовать исто-
рией наше общество, падкое до 
легких историй («Тайны дворцо-
вых переворотов, Чингисхан, на-
ложницы, разного рода анжели-
ки и Сталин», — так обозначила 
запросы рядового читателя на те-
матику исторической беллетри-
стики известная писательница 
Татьяна Устинова)? 

По мнению доктора историче-
ских наук Дмитрия Володихина, 
есть только два пути. Первый — 
призвать писать исторические 
романы профессионалов. За это 
же агитировала и Татьяна Усти-
нова, из-под пера которой, как 
она призналась, с большим мучи-
тельным трудом, не так давно вы-
шел исторический роман о пер-
вой Государственной Думе. 

Второй путь просвещения — 
так заинтересовать своими рабо-
тами писателей, чтобы им захо-
телось писать по мотивам науч-
ных текстов. 

Акцент

 Наши люди знают о Франции 
XVI—XVII вв. из романов 
Александра Дюма, а об эпохе 
Ивана Грозного — из книги 
«Князь Серебряный» 
Алексея Толстого
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НЕДВИЖИМОСТЬ В столице началось массовое 
строительство жилья новых серий  

Дом-конструктор
Александр Мелешенко

Ж
илые дома новых серий, 
отвечающие современ-
ным нормам комфорта 

и безопасности, строятся или 
уже построены по 91 адресу, со-
общили «РГ» в департаменте гра-
достроительной политики. 

Напомню, в прошлом году го-
родские власти перестали выда-
вать разрешения на строительст-
во домов, которые сделали рос-
сийские города похожими друг 
на друга как братья-близнецы 
еще в советскую пору. На смену 
им были разработаны новые се-
рии. В основе их, на первый 
взгляд, те же самые панели, но, 
как выяснилось, возможностей 
для их использования стало гора-
здо больше. Среди принципиаль-
ных отличий новых домов — пер-
вые этажи, отданные не под квар-
тиры, а под общественные про-
странства, максимальное сокра-
щение барьеров в виде лестниц и 
перепадов высот в подъездах, яр-
кие цвета фасадов и разноуров-
невая высота секций. А еще но-
вые серии отличаются от предше-
ственниц высокой энергоэффек-

тивностью и уровнем шумоизо-
ляции, специальными нишами 
для кондиционеров и многими 
другими нюансами. 

Большинство крупных домо-
строительных комбинатов сто-
лицы уже модернизировали свое 
производство и перешли на вы-
пуск продукции, отвечающей но-
вым требованиям. Первые 13 до-
мов новых серий уже построены 
в районах Некрасовка, Север-
ный, Выхино-Жулебино и Бес-
кудниковский. На первых этажах 
там расположились магазины, 
кафе, небольшие детские садики, 
бытовые мастерские и другие 
сервисы, так необходимые лю-
дям в максимальной близости к 
дому. В районе Северный, к при-
меру, застройщик закрыл еще и 
дворы от машин. Они теперь пол-
ностью отданы на откуп жите-
лям, которые могут там гулять в 
зелени деревьев, сидеть в бесед-
ках возле детских площадок, за-
ниматься спортом. А автомобили 
«выселены» на стоянки снаружи 
домов. Так же поступили с детса-
дами и школами. В советское вре-
мя их часто строили прямо во 
дворах домов, а теперь выносят 
наружу. То есть тоже все близко, 
но еще и общественное про-
странство сохраняется. 

Сейчас строится еще 78 домов 
новых серий, причем только 9 из 
них за счет бюджета. Остальные 
— на средства инвесторов. Дома 
серии «КУБ-2,5», к примеру, от-
личаются широким набором пла-
нировок квартир, возможностью 
строить жилые комплексы самых 
разных силуэтов, с разнообразно 
оформленными фасадами. Да и 
строить их легко, а значит, можно 
снизить стоимость квадратного 
метра. Еще одна серия — «ДО-
МРИК» — была разработана сов-
местно с Рикардо Бофиллом — из-
вестным испанским архитекто-
ром. Спроектированные им дома 
можно встретить в 50 странах 
мира. 

В департаменте градполитики 
сообщили, что до 2018 года в Мо-
скве планируется начать строи-
тельство еще порядка 80 жилых 
домов новых серий. 

ПУТЕВОДИТЕЛЬ

Москва 
представила 
программу 
праздничных 
дней

ГДЕ 
ПЕРЕЖДАТЬ 
«МЕТЕЛЬ»

Сергей Бабкин

ЗАВТРА Москва погрузится в 
День народного единства и в 
«Ночь искусств»: парки и музеи 
города приготовили массу меро-
приятий для активных поклон-
ников прекрасного. 

День народного единства ста-
нет в Москве настоящим празд-
ником детства. Парки города 4 
ноября проведут столько игр, 
сколько не знает ни один дипло-
мированный массовик-затей-
ник. Прекрасно провести время 
с семьей можно будет в парке 
«Красная Пресня». Здесь прой-
дет фестиваль игр народов, про-
живающих в России. Игры будут 
проводиться в парке 4—6 ноября 
с 13 до 15 часов.

Точно не скучно будет и в 
Нескучном саду на территории 
Парка Горького. Здесь 4 ноября 
в  15.00 стартует семейный 
квест: взрослым и детям предло-
жат посостязаться в смекалке и 
скорости. Записаться на бес-
платный квест нужно заранее по 
электронной почте history@
park-gorkogo.com. Кроме того, 
каждый может принять участие 
в бесплатных экскурсиях по 
Парку Горького: они будут про-
водиться в 12.00 и 13.00. 

Ближе к концу дня москвичи 
смогут постепенно готовиться к 
«Ночи искусств». До самого 
позднего вечера будут работать 
более 270 культурных учрежде-
ний столицы: театры, музеи, му-
зыкальные залы. Полная про-
грамма мероприятий представ-
лена на сайте artnight.culture.ru. 
Как, например, пройти в этот 
вечер мимо «Москонцерта», где 
литература соединится с музы-
кой? В 19.00 здесь начнется му-
зыкальный спектакль по пове-
сти Пушкина «Метель». 

Сергей Бабкин

О
собняк XVIII века с 
потрясающей исто-
рией полностью отре-
ставрировали в цен-
тре Москвы. Дом та-

бачного фабриканта Н.Г. Зимина 
помнит аристократическую ро-
скошь, подарки Лазаря Каганови-
ча и хранит тайну нефтяного хра-
нилища, которое совсем недавно 
обнаружили во время благоу-
стройства территории во дворе 
здания-памятника.

Историки говорят, что первое 
упоминание о застройке в районе 
дома № 8 в Дегтярном переулке 
относится к концу 1700-х. До вой-
ны с Наполеоном особняком вла-
дел майор А.М. Неронов, затем до-
ктор И.Н. Яныш. Что именно стро-
или там эти состоятельные мо-
сквичи, история умалчивает. По-
настоящему преобразил переулок 
дом фабриканта Зимина, возве-
денный в 1896 году. Его проекти-
ровали по последней архитектур-
ной моде рубежа XIX и XX веков, 
поэтому дом украсили причудли-
вые элементы эклектики. Чего 
только стоят светильники в виде 
факелов у входа и огромное окно в 
правой стороне здания, украшен-
ное колоннами и даже маленькой 
лоджией. Такое окно позволяет 

солнцу осветить все комнаты с вы-
соченными потолками. Их, кста-
ти, венчает лепнина XIX века и ти-
пично сталинские люстры. «Ско-
рее всего, они появились здесь, 
когда в здании размещался уни-
верситет им. Я.М. Свердлова, — 
рассказала главный архитектор 
проекта Наталья Карташова. — 
Есть информация, что их подарил 
вузу сам Лазарь Каганович». В по-
следние годы дом заметно обвет-
шал, и ему потребовалась глобаль-

ная реставрация. Провести ее и в 
то же время сохранить особенно-
сти фасада и интерьера помогло 
федеральное министерство куль-
туры.

— Стоит поблагодарить мини-
стерство за помощь в сохранении 
исторических памятников Мо-
сквы, — сказал мэр Сергей Собя-
нин, осмотрев отреставрирован-
ный особняк. — Дом Зимина — один 
из лучших образцов архитектуры 
XVIII—XIX веков.

В свою очередь глава мини-
стерства Владимир Мединский 
отметил, что такая эффективная 
работа идет только благодаря 
тесному взаимодействию ве-
домства с Мосгорнаследием. 
«Сейчас в доме Зимина разме-
стилось наше структурное по-
дразделение — агентство, зани-
мающееся сохранением памят-
ников истории и культуры, — 
сказал Мединский. — Учрежде-
ние долгое время работало как 
сапожник без сапог и только 
сейчас получило постоянное 
здание».

Сотрудники агентства любят 
рассказывать удивительную 
историю, связанную с реставра-
цией дома. Недавно во время 
благоустройства во дворе на-
шли нефть. Выяснилось, что она 
вытекла из подземного храни-
лища, которое, очевидно, ис-
пользовалось в подземной ко-
тельной в XIX веке. Небольшой 

сосуд с нефтью даже сохранили 
на память.

Чудесный дом Зиминых, как 
отметил Собянин, вошел в чи-
сло 90 памятников, отреставри-
рованных в этом году. Среди 
возрожденных домов-памятни-
ков также строения Донского 
монастыря, здание Казанского 
вокза ла,  объекты фабрики 
«Большевик». Всего за послед-
ние шесть лет удалось реставри-
ровать более 700 уникальных 
зданий. В итоге аварийных па-
мятников в Москве стало мень-
ше почти в семь раз.

Реставраторы в деталях восстано-
вили уникальные интерьеры особ-
няка Зимина.

Акцент

 Аварийных памятников 
в столице стало меньше 
почти в семь раз

ООО «ЮгБункерСервис-Кавказ» (адрес: 353500, Краснодарский 
край, г. Темрюк, ул. Таманская, д. 56 Б, корпус 2) информирует о начале 
работ по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечае-
мой деятельности в рамках «Проведение оценки воздействия на окру-
жающую среду хозяйственной деятельности ООО «ЮБС-Кавказ» в ак-
ватории Черного и Азовского морей».

Сроки проведения работ:
Начало 01.09.2016 г.
Окончание 01.12.2016 г. 
Общественные обсуждения будут организованы администрацией 

муниципального образования Темрюкского района в форме слушаний. 
С техническим заданием на проведение ОВОС можно ознакомиться 
по адресу: http://eko-formula.ru/dokuments; г. Темрюк, ул. Ленина, д. 65, 
каб. № 9, тел. 8 (86148) 4-17-66.

Контактные лица:
от Заказчика — ООО «ЮгБункерСервис-Кавказ»: Смола Александр 

Николаевич, 8-918-15-26-812; от Исполнителя — ИП Литвишко Н.П.: 
Литвишко Ольга Петровна, 8-918-44-61-031.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «Разрезуголь» уведомляет о проведении общественных 

обсуждений (в форме слушаний) в здании администрации Красно-
чикойского муниципального района 7.12.2016 г. в 10.00 по объекту 
государственной экологической экспертизы проектной документа-
ции «Строительство разреза по добыче каменного угля на Зашу-
ланском месторождении. I очередь».

Проектная мощность разреза составит 1000 тыс. т угля в год. Про-
ектная организация: ОАО «Кузбассгипрошахт», тел. 8 (3842) 585-
656.

Объект расположен на землях Красночикойского муниципаль-
ного района.

С материалами для подготовки замечаний и предложений можно 
ознакомиться в течение 30 дней со дня опубликования в здании ад-
министрации Красночикойского муниципального района по адресу: 
673060, Россия, Забайкальский край, с. Красный Чикой, ул. Перво-
майская, 59, тел. 8 (30230) 212-30.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений
В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 № 174-

ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Государственного 
комитета Российской Федерации по охране окружающей среды 
от 16.05.2000 № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации»: 

АО «Газпромнефть-Ноябрьскнефтегаз» извещает о прове-
дении общественных обсуждений проектной документации по 
объектам:

1.  «Обустройство Холмистого месторождения. Расширение 
кустов скважин № 1,5», ш.383.16;

2.  «Обустройство Новогоднего месторождения. Куст скважин 
№79. Расширение куста скважин №146», ш.385.16.

В составе проектной документации предусмотрено строитель-
ство шламовых амбаров для временного накопления отходов бу-
рения.

Цели намечаемой деятельности: добыча нефти и газа.
Месторасположение намечаемой деятельности: ЯНАО, Пу-

ровский район, Холмистое и Новогоднее месторождения.
Представитель (проектировщик): ООО «Югра Нефте Газ Про-

ект».
Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-

ющую среду: 6 ноября 2016 года по 8 декабря 2016 года.
Органы, ответственные за организацию общественных обсуж-

дений: Управление природно-ресурсного регулирования адми-
нистрации Пуровского района совместно с заявителем или его 
представителем.

Форма проведения общественного обсуждения: слушания.
Форма предоставления замечаний: устная, письменная.
Ознакомление с материалами на проведение оценки воздейс-

твия на окружающую среду, а также прием замечаний и предло-
жений осуществляются по адресам:

1.  ЯНАО, Пуровский район, п. Ханымей, ул. Мира, д. 53, 
ДК «Строитель», общественная приемная, тел. 8 (34997) 
41-152.

2.  ХМАО — Югра, г. Мегион, ул. Южная, д. 28, ООО «Югра 
Нефте Газ Проект», тел./факс 8(34643) 42-656, e-mail: 
ugrangp@mail.ru.

Общественные обсуждения состоятся:
1.  По объекту ш.383.16 «Обустройство Холмистого место-

рождения. Расширение кустов скважин № 1,5» — 6 декабря 
2016 года в 15.00.

2.  По объекту ш.385.16 «Обустройство Новогоднего место-
рождения. Куст скважин №79. Расширение куста скважин 
№146» — 8 декабря 2016 года в 15.00 по адресу: ЯНАО, Пу-
ровский район, п. Ханымей, ул. Мира, д. 53, помещение ДК 
«Строитель».

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с 
даты опубликования настоящего извещения. 

Ответственные организаторы:
От заявителя Ведущий инженер отдела проектных ра-

бот и экспертизы проектов 
АО «Газпромнефть-ННГ»
Дашкина Анжела Ренадовна (ш. 383.16)
Тел. 8(3496)376601
Ведущий инженер отдела проектных ра-
бот и экспертизы проектов 
АО «Газпромнефть-ННГ»
Маляревский Максим Александрович 
(ш. 385.16)
Тел. 8(3496)376-467

От проектировщика Главный инженер проекта 
ООО «Югра Нефте Газ Проект»
Турыгина Лариса Сергеевна
тел. 8(34643) 42-7-45

От администрации  
Пуровского района

И.о. начальника Управления природно-
ресурсного регулирования администра-
ции Пуровского района 
Каюков Михаил Сергеевич
тел.8(34997) 2-41-30

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ
ООО «ЭнергиЯ-НК» уведомляет о начале общественных обсужде-

ний (в форме слушаний) по объекту государственной экологической 
экспертизы: «Технический проект разработки Кушеяковского каменно-
угольного месторождения. Отработка открытым способом запасов ка-
менного угля в границах лицензионного участка КЕМ01737ТЭ. Первый 
этап». Проектная организация: ООО «ПГПИ» (тел. 8 (3843)209-243).

Место расположения объекта: Новокузнецкий муниципальный 
район Кемеровской области, в 6 км. от ст. Тоннель.

С проектной документацией можно ознакомиться в здании адми-
нистрации Центрального сельского поселения (Новокузнецкий район, 
с. Атаманово, ул. Центральная, 109А) в течение 30 дней со дня опуб-
ликования объявления, время приема с 8.00 до 17.00, тел. для справок 
8 (3843) 32-08-44.

Общественные слушания состоятся 06.12.2016 г. в 17.00 ч. по адре-
су: Кемеровская область, Новокузнецкий район, с. Атаманово, ул. Цен-
тральная, 109Б.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

31 октября 2016 года в п. Новогорный, состоялись обще-
ственные обсуждения в форме публичных слушаний по вопросу  
«Реконструкция системы гидрозолоудаления Аргаяшской ТЭЦ с 
переходом на оборотную систему водоснабжения» ОАО «Фортум».

Присутствовало более 20 человек.
Устных и письменных замечаний и предложений в ходе проведения 

публичных слушаний по вопросу возможного воздействия на окружаю-
щую среду при реализации проекта «Реконструкция системы гидрозоло-
удаления Аргаяшской ТЭЦ с переходом на оборотную систему водоснаб-
жения» не поступило.

Публичные слушания признаны состоявшимися.
Предложено утвердить результаты общественных обсуждений по 

проектной документации «Реконструкция системы гидрозолоудаления 
Аргаяшской ТЭЦ с переходом на оборотную систему водоснабжения», 
поскольку в результате её реализации прекратится сброс загрязняющих 
веществ в реку Мишеляк и существенно сократится потребление чистых 
природных ресурсов (воды) из озера Улагач, что полностью соответству-
ет требованиям природоохранного законодательства РФ.

В исполнение п. 5 статьи 24 Федерального закона от 21.07.2014 г. 
№212-ФЗ «Об основах общественного контроля в Российской Федера-
ции», Протокол общественного обсуждения (общественных слушаний) 
размещен на официальном сайте ОАО «Фортум» (в разделе «Энергоры-
нок — Иная информация, подлежащая раскрытию http://www.fortum.
com/countries/ru/about/energorinok/disclosed-information/pages/default.
aspx 02.11.2016 г  и направлен Главе Администрации Озёрского городско-
го округа Челябинской области.

В течение 30 дней с момента опубликования, замечания и предложе-
ния по итогам публичных (общественных) слушаний можно оставить в 
журнале учета по адресу: п. Новогорный, г. Озерска Челябинской области, 
ул. Ленина,1 Тел. (8351 30) 9-21-54.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ОБЪЯВЛЕНИЕ  
ОБ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЯХ

ООО «РН-Архангельскнефтепродукт» совместно с администрацией 
муниципального образования «Приморский муниципальный район» 
Архангельской области объявляет о начале процесса общественных об-
суждений документации «Обоснование хозяйственной деятельности 
во внутренних морских водах на осуществление погрузки судов не-
фтепродуктами, бункеровке судов нефтепродуктами на причалах 
Архангельского терминала» (далее — Документация), в том числе раз-
дела «Оценка воздействия на окружающую среду» (далее — ОВОС).

Краткие сведения о хозяйственной деятельности: Архангель-
ский терминал ООО «РН-Архангельскнефтепродукт» расположен в 
устьевой части реки Северная Двина, на правобережье протоки р. Куз-
нечиха в 47 километрах от бассейна Белого моря. Собственником терми-
нала (100%) является ПАО «НК «Роснефть». В настоящее время терми-
нал используется для отгрузки нефтепродуктов, включая ресурсы ПАО 
«НК «Роснефть», как на экспорт, так и для нужд потребителей арктичес-
кой зоны РФ. Также терминал предоставляет услуги по бункеровке судов 
различными видами топлива.

Заказчик: ООО «РН-Архангельскнефтепродукт», 163530, Архангель-
ская область, Приморский район, п. Талаги, д. 30. Тел.: +7 (8182) 21-75-
11.

Разработчик Документации и оценки воздействия на окружа-
ющую среду: ООО «ФРЭКОМ», 119435, г. Москва, ул. Малая Пироговс-
кая, д. 18, стр. 1, тел./факс: +7 (495) 280-06-54.

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация муниципального образования «Приморский муни-
ципальный район» Архангельской области.

Срок проведения оценки воздействия на окружающую среду: 
сентябрь — декабрь 2016 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественной приемной и обществен-
ные слушания.

С целью информирования и участия общественности в процессе ОВОС 
общественная приемная открыта с 3 ноября 2016 года по 5 декабря 
2016 года по адресу:

·  Архангельская область, г. Архангельск, проспект Ломоносова, д. 30, зда-
ние Администрации МО «Приморский муниципальный район», каб. 17 
(время работы: пн — чт — с 8.30 до 17.00, пт — с 8.30 до 15.30, рабочие 
дни с пн до пт (обед с 12.30 до 13.30). Контактное лицо: Новицкая Ма-
рина Сергеевна, тел.: 8 (8182) 68-20-66.

В общественной приемной представлены следующие материалы: До-
кументация, в том числе раздел ОВОС, Техническое задание на разра-
ботку раздела ОВОС, Резюме нетехнического характера, а также журнал 
для регистрации замечаний и предложений общественности, в котором 
заинтересованные представители общественности могут оставлять свои 
отзывы и комментарии.

Общественные слушания состоятся 5 декабря 2016 года в 14.00 
по адресу: Архангельская область, г. Архангельск, проспект Ломоносова, 
30, здание Администрации МО «Приморский муниципальный район».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. № 174-
ФЗ «Об экологической экспертизе», с положением (утвержденным 
приказом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г. 
№ 372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия наме-
чаемой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду 
в Российской Федерации») АО «Апатит» сообщает о проведении 
общественных обсуждений в форме общественных слушаний проек-
тной документации: «Технический проект разработки месторожде-
ния песчано-гравийной смеси Кукисвумчорр», включая материалы 
по оценке воздействия на окружающую среду (ОВОС) намечаемой 
хозяйственной деятельности, являющейся объектом государствен-
ной экологической экспертизы.

Цель намечаемой деятельности: размещение отходов вскрыш-
ных пород, образующихся при разработке месторождения песчано-
гравийной смеси «Кукисвумчорр».

Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Мурманс-
кая область, г. Кировск, с подведомственной территорией, террито-
рия карьера песчано-гравийной смеси «Кукисвумчорр» (территория 
промышленной площадки АО «Апатит»).

 Заказчик — Акционерное общество «Апатит». Юридический и 
почтовый адрес: 184250, Мурманская область, г. Кировск, ул. Ленин-
градская, д. 1.

 Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений, — администрация Кировского муниципального района 
Мурманской области.

Материалы технического проекта, включая материалы 
ОВОС, доступны для ознакомления, подготовки замечаний и 
предложений:

· здание Музейно-выставочного центра АО «Апатит», каб. 1, рас-
положенного по адресу: Мурманская область, г. Кировск, пр. Ленина, 
д. 4а (график работы с 9.00 до 20.00).

· на сайте ПАО «ФосАгро» в сети Интернет по адресу: http://www.
phosagro.ru/

Дата и место проведения общественных слушаний: 
5 декабря 2016 года в 11:00 по адресу: Мурманская обл., г. Ки-

ровск, пр. Ленина, д. 4а, конференц-зал Музейно-выставочного цен-
тра АО «Апатит».

Замечания и предложения по проектной документации, вклю-
чая материалы ОВОС, от участников общественных обсуждений 
принимаются в течение 30 дней с даты публикации настоящего со-
общения в письменной форме с указанием контактной информации 
(фамилия, имя, отчество, место жительства, телефон, место работы 
или учебы) по месту ознакомления, а также могут быть направлены 
по адресу: 184250, Мурманская область, г. Кировск, ул. Ленинград-
ская, д. 1, факс: (81531) 31-742, или по адресу электронной почты: 
ATurtanov@phosagro.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ДИРЕКЦИЯ ПО РЕКЛАМЕ:
(499) 257 40 98  
(499) 257 37 52
E-MAIL: 
REKLAMA@RG.RU
ПОДРОБНОСТИ НА САЙТЕ:
WWW.RG.RU

ПРИГЛАШАЕМ К СОТРУДНИЧЕСТВУ

САМЫЕ ВЫГОДНЫЕ УСЛОВИЯ  
ДЛЯ РЕКЛАМОДАТЕЛЕЙ

Несколько домов новой серии 
«ДОМРИК» в Москве уже построено. 

Мегаполис В Москве за год отреставрировали 
90 объектов культурного наследия 

Три века спустя 

Владимир Мединский (слева) и Сергей Собянин обсудили дальнейшие 
планы по реставрации архитектурных памятников в столице. 
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КОНКРЕТНО

Семь главных отличий старых серий от новых
1. Высота — раньше дома строились строго 9, 12, 16 и 22 этажа, а в новых сериях 

высота секций даже одного дома может «скакать» с 6 до 17 этажей, не говоря уж 

об этажности кварталов.

2. Фасады — здания в старых московских районах преимущественно одноцвет-

ные, тусклые, с грубыми межпанельными стыками. В новых сериях вариатив-

ность рисунков стен зависит только от фантазии архитектора.

3. Первые этажи — прежде на нижних этажах располагались квартиры, иногда 

переделанные под тесные магазины. В современных сериях внизу целиком не-

жилые помещения, где можно открыть кафе, торговлю, бытовое обслуживание, 

предприятия сферы услуг и т.д.

4. Вход в дом  — теперь располагается на одном уровне с тротуаром, как и двери 

лифтов. Это удобно инвалидам, пожилым людям, мамам с колясками.

В старых подъездах, войдя в дом, надо подняться по лестнице, а потом преодо-

леть еще несколько ступеней на пути к лифту. 

5. Планировка — в советском жилье на этаже был стандартный набор одинако-

вых квартир (две «двушки», по одной «однушке» и «трешке» и т.д.), а в новых ти-

пах дома собираются из разных квартир как конструктор. Вмещаются и компак-

тные студии и 4-комнатные квартиры площадью до 80 кв. м.

6. Высота потолков — в советских сериях не больше 2,7 метра, а в современных 

в среднем 3 метра, могут быть и выше.

7. Кондиционеры — с появлением сплит-систем фасады облепили белые ко-

робки, нередко уродующие и без того не блещущий красотой облик зданий. В 

новых домах кондиционеры прячутся во встроенные ниши и корзины.
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ПРЯМАЯ РЕЧЬ В Югре готовят будущих звезд КХЛ

Хоккеистов просят на урок
Павел Петровский

Р
егулярный чемпионат КХЛ 
взял паузу в связи с высту-
плением национальной 

сборной России на этапе Евроту-
ра — «Кубок Карьяла». Сегодня 
наша команда встречается с 
финнами. Прямую 

трансляцию матча можно посмо-
треть в 19.25 по московскому 
времени на канале «Матч ТВ».

На сегодняшний день в Запад-
ной и Восточной конференциях 
Континентальной хоккейной 

лиги идет напряженная 
борьба за места в серии 
плей-офф. Тон в чемпи-
онате задают признан-
ные лидеры — СКА, 
ЦСКА, «Ак Барс», маг-
нитогорский «Метал-

лург», впрочем, и в ни-
жней части таблицы 
идет напряженная 

борьба за место под 
солнцем. Среди тех ко-

манд, которым перерыв 
в турнире пойдет на пользу, 

находится и «Югра» из Хан-
ты-Мансийска. Клуб не 

очень удачно начал 

регулярный чемпионат и был вы-
нужден поменять главного трене-
ра. Пока Андрею Соколову не уда-
ется найти нужные слова, чтобы 
прервать серию неудач, однако в 
регионе верят, что у «Югры» есть 
шансы на продолжение борьбы в 
Кубке Гагарина. 

Не секрет, что в одном из самых 
спортивных регионов нашей стра-
ны, столице мировых шахмат, как 
метко окрестил Ханты-Мансийск 

президент ФИДЕ Кирсан Илюм-
жинов, любят не только древнюю 
игру и биатлон. Хоккей здесь в по-
чете, и внимание к хоккейному 
клубу «Югра» повышенное. Про-
фессиональный клуб ведет свою 
историю с 2006 года, а в КХЛ про-
водит уже седьмой сезон. За это 
время клуб перерос в целое соци-
альное явление, спровоцировав 
рост интереса к хоккею в разных 
уголках автономного округа. По-
всеместно стали открываться 

либо расширять свои возможно-
сти хоккейные школы. Построен-

ные еще в советские годы коробки 
стараниями властей получили 
вторую жизнь. Молодежь массово 
встает на лед, что, впрочем, логич-
но для северного региона.

Сегодня хоккейный клуб име-
ет сложносоставную структуру, 

в которую кроме «Югры» вхо-
дят играющие в молодежной 
и юношеской хоккейной 
лиге — «Мамонты Югры» и 
«Югра-ЮКИОР», а также 12 

команд детско-юношеской 
спортшколы «Югра», выступа-

ющие в разных возрастах и уже 
веско заявляющие о себе на льду 
первенства России в группе 

«Сильнейшие».
Как рассказал нашему корре-

спонденту генеральный дирек-
тор ХК «Югра» Василий Фили-
пенко, профессиональный клуб 
является своего рода локомоти-
вом развития хоккея в округе. 

«Важно, что руководством и 
учредителями клуба решено от-
бирать в команду только россий-
ских хоккеистов, в идеале — югор-

ских. Вообще, в подготовке и про-
ведении любого матча задейство-
вано большое количество людей: 
специалисты по обеспечению ра-
боты ледовой арены, инженер-
ные, транспортные службы и так 
далее. Хочу подчеркнуть, что зна-
чимая часть бюджетных средств, 
выделяемых хоккейному клубу 
«Югра», идет на развитие детско-
го и молодежного спорта, как на-
прямую — через затраты на содер-
жание ДЮСШ, ЮХЛ, МХЛ, так и 
опосредованно — через повыше-
ние интереса к хоккею в городах 
региона. Неважно, где ребенок за-
нимается — в Сургуте, Нижневар-
товске или Мегионе — у него есть 
прямая дорога в команду масте-
ров. Наличие реальных перспек-
тив стать профессиональным хок-
кеистом служит хорошим стиму-
лом роста и развития для каждого, 
кто выходит на югорский лед», — 
отметил господин Филипенко.

Югра уже успела стать одним 
из первых регионов в России, где в 
программу начальной школы 
были включены шахматы. Кроме 
этого, в ханты-мансийской гим-
назии номер один был сформиро-
ван целый хоккейный класс. Так 
на сегодня в 5 «С» — около 20 
мальчиков, причем не только из 
окружной столицы, но и из других 
городов. И не исключено, что 
вскоре кто-нибудь из них сможет 
помочь своему клубу, а там гля-
дишь и сборной России. 

Лига чемпионов «Ростов» не удержал ничью в матче против «Атлетико» 

Часы сыграли 
за Мадрид

Илья Зубко 

В
чера вечером уже после 
подписания этого но-
мера в печать москов-
ский ЦСКА провел свой 
четвертый матч груп-

пового этапа Лиги чемпионов — 
на выезде армейцы играли с «Мо-
нако». А ранее «Ростов» побывал 
в гостях у финалиста прошлого 
розыгрыша главного еврокубка 
мадридского «Атлетико». И едва 
не сотворил сенсацию. 

Формально никаких дивиден-
дов донскому клубу поездка в ис-
панскую столицу не принесла. 
Очков в таблицу этот матч, проиг-
ранный со счетом 1:2, не добавил. 
Более того, ростовчане лишились 
даже математических шансов 
выйти из группы. Как, кстати, и 
голландский ПСВ, уступивший 
дома мюнхенской «Баварии» 1:2. 
Теперь российский вице-чемпион 
разыграет с командой из Эйндхо-
вена третье место в группе, даю-
щее право в феврале выступить в 
плей-офф Лиги Европы.

На самом же деле, если абстра-
гироваться собственно от резуль-
тата, то игра с «Атлетико» прине-
сла российским болельщикам 
скорее положительные эмоции. 
«Ростов» стал первым клубом, ко-

торый смог забить гол в ворота 
«матрасников» — его автором на 
30-й минуте стал Азмун. Команда 
Ивана Данильянца — или Курбана 
Бердыева, тут уж кому как больше 
нравится, — показала на «Висенте 
Кальдероне» очень качественный 
оборонительный футбол. И впол-
не оправдала те похвалы, которые 
до начала игры получила от глав-
ного тренера «Атлетико» Диего 
Симеоне. 

Комплименты от одного из 
лучших тренеров мира дорогого 
стоят. А симпатии Симеоне к 
«Ростову» можно объяснить еще 
и тем, что очень уж похож россий-
ский клуб на сам «Атлетико». С 
поправкой на класс исполните-
лей, разумеется. «Матрасники» 
являются эталоном игры «вто-
рым номером», когда во главу 
угла ставится надежная защита. 
Таким образом они не раз разби-

вали куда более звездные «Реал», 
«Барселону», «Баварию». Но на 
этот раз роль обороняющихся до-
сталась «Ростову». А «Атлетико» 
предстал в амплуа фаворита — ис-
панцы наседали на ворота Сосла-
на Джанаева весь матч. Но лишь 
на третьей добавленной минуте 
добились, чего хотели.

Оба мяча в ворота российско-
го клуба забил лучший игрок 
Евро-2016 Антуан Гризманн — 
это к разговору об индивидуаль-
ном мастерстве. Футболистов та-
кого уровня у ростовчан попро-
сту нет. Но развязка все равно по-
лучилась обидной, ведь голевой 
пас французскому форварду в 
компенсированное время вы-
дал… полузащитник «Ростова» 
Александр Гацкан. Гризманн на-
ходился в положении «вне игры» 
и, поразив цель, даже не стал ра-
доваться. Но арбитр Крейг Томп-

сон указал на центр поля к удив-
лению даже игроков «Атлетико». 
А боковой судья, к которому по-
бежали с претензиями футболи-
сты «Ростова», пояснил все кра-
сноречивым жестом, похлопав 
себя ладонью по голове. Повтор 
показал, что рефери в эпизоде 
разобрались идеально — борьбу 
за верховой мяч у Диего Година 
выиграл Гацкан, а поскольку 
именно после его касания заби-
вал Гризман, то ни о каком поло-
жении «вне игры» речь не идет.

Лига Европы
Сегодня пройдут очередные 

матчи группового этапа Лиги Ев-
ропы. В этом турнире Россию так-
же представляют два клуба — пи-
терский «Зенит» и «Краснодар».

«Сине-бело-голубые» показы-
вают пока стопроцентный резуль-
тат, выиграв все три стартовых 
встречи. Теперь команда Мирчи 
Луческу принимает на «Петров-
ском» ирландский клуб «Дан-
долк». Победа над ирландцами га-

рантирует «сине-бело-голубым» 
досрочный выход в плей-офф.

У «Краснодара» турнирная 
ситуация чуть сложнее. «Быки» 
проиграли немецкому «Шаль-
ке-04» на своем новом стадионе, 
и теперь идут в таблице вторыми 
с шестью очками. Сегодня кра-
снодарцев ждет переполненный 
стадион в Гельзенкирхене, и увез-
ти из Германии даже ничью будет 
неплохим результатом. 

Мастерство Антуана Гризманна 
решило исход матча «Атлетико» — 
«Ростов».

Акцент

 До третьей добавленной 
минуты счет на табло 
был равный — 1:1 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

3 ноября, четверг
Матч! Футбол-1
20.50 «Зенит» (Россия) — «Дандолк» 

(Ирландия). Прямая трансляция.

Матч-ТВ
22.55 «Шальке-04» (Германия) — 

«Краснодар» (Россия). Прямая тран-

сляция.

Чемпионат КХЛ: новости 
и комментарии на сайте
rg.ru/sujet/5743

НОВОСТИ

Рекордсменка
мира стала
кандидатом
на пост главы
ВФЛА

ИСИНБАЕВА 
ЖДЕТ ВЫБОРЫ

Владимир Ильин

ДВУКРАТНАЯ олимпийская 
чемпионка по прыжкам с ше-
стом Елена Исинбаева на кон-
ференции Федерации легкой ат-
летики Волгоградской области 
выдвинута кандидатом на пост 
главы Всероссийской федера-
ции легкой атлетики (ВФЛА).

Отчетно-перевыборная кон-
ференция ВФЛА состоится 9 де-
кабря в Москве. Действующий 
глава организации Дмитрий 
Шляхтин ранее уже заявлял, 
что готов передать свои полно-
мочия столь авторитетной лич-
ности, как Исинбаева. Правда, 
сейчас у нее есть конкурент. Ра-
нее олимпийского чемпиона 
Пекина-2008 по прыжкам в вы-
соту Андрея Сильнова выдвину-
ла ростовская областная феде-
рация.

Кто бы ни стал новым прези-
дентом ВФЛА, главная задача пе-
ред ним — вернуть федерацию 
в международное сообщество. 
В 2015 году ВФЛА была исклю-
чена из Международной федера-
ции легкой атлетики (ИААФ).

ФИФА назвала 
десятку 
претендентов
на награду 

ВАЖНЫЙ ПРИЗ 
ДЛЯ ТРЕНЕРА

Илья Трисвятский

МЕЖДУНАРОДНАЯ федера-
ция футбола (ФИФА) назвала де-
сять претендентов на звание 
лучшего тренера 2016 года. 

В список вошли: наставник 
чемпионов Европы португалец 
Фернанду Сантуш, рулевой по-
бедителя Лиги чемпионов ма-
дридского «Реала» Зинедин Зи-
дан, а также Клаудио Раньери 
(«Лестер», Англия), Крис Коул-
мэн (сборная Уэльса), Дидье Де-
шам (сборная Франции), Хосеп 
Гвардиола («Манчестер Сити», 
Англия / «Бавария», Германия), 
Юрген Клопп («Ливерпуль», 
Англия), Луис Энрике («Барсе-
лона», Испания), Маурисио По-
четтино («Тоттенхэм», Англия) 
и Диего Симеоне («Атлетико», 
Испания). Победитель опреде-
лится голосованием тренеров 
сборных и капитанов (50% голо-
сов), другая половина — голоса 
болельщиков и журналистов.

Тем временем объявлены ве-
дущие церемонии жеребьевки 
Кубка конфедераций-2017, ко-
торый пройдет в России. 26 ноя-
бря в Казани мероприятие будут 
вести Яна Чурикова и Андрей 
Малахов.

Иванушкин
будет играть
в московском
«Динамо»

СТОЛИЧНЫЙ 
ФОРВАРД

Павел Петровский

ЗНАМЕНИТЫЙ нападающий 
Евгений Иванушкин в стартую-
щем 7 ноября чемпионате Рос-
сии по хоккею с мячом будет 
выступать за московское «Ди-
намо». Как сообщили в пресс-
службе клуба, контракт с фор-
вардом подписан до конца сезо-
на 2016/17.

Напомним, что Евгений Ива-
нушкин начал нынешний сезон 
в казанском «Динамо», а затем 
из-за финансовых проблем клу-
ба из столицы Татарстана вы-
нужден был искать новую ко-
манду и вернулся в Москву. За 
московское «Динамо» Ивануш-
кин сыграл в розыгрыше Кубка 
России-2016 и стал лучшим 
бомбардиром команды. На сче-
ту восьмикратного чемпиона 
России 11 забитых мячей и одна 
результативная передача в ше-
сти матчах.

После Кубка России у Ива-
нушкина были различные вари-
анты продолжения спортивной 
карьеры, но он в итоге выбрал 
столичный клуб, за который он 
играл с 2005 года, не считая 
трех месяцев, проведенных в 
этом году в Казани.
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Пауза в регулярном чемпионате 
КХЛ должна пойти на пользу 
хоккеистам «Югры».

Текущее положение команд в группе D

 И  В  Н  П  М  О
Атлетико 4 4 0 0 5-1 12
Бавария 4 3 0 1 11-3 9
ПСВ 4 0 1 3 4-9 1
Ростов 4 0 1 3 3-10 1

ПРЯМАЯ РЕЧЬ Участница трех
Олимпиад Екатерина
Скудина — о новом 
повороте в своей карьере  

Ветер в паруса

Владимир Ильин

МИНУВШИЙ сезон в отечественном парусном спорте 
получился самым успешным за последние 15 лет. Стефа-
ния Елфутина в Рио завоевала бронзовую олимпийскую 
медаль в классе RS:Х. Но при этом нельзя не вспомнить, 
что в Лондоне-2012 наши яхтсменки тоже были очень 
близки к пьедесталу. Тогда экипаж Екатерины Скудиной 
в классе Elliott 6 лишь из-за весьма спорных судейских 
решений уступил соперницам «бронзу». Сейчас Екате-
рина входит в президиум Федерации парусного спорта 
России, прилагает усилия к тому, чтобы наши яхтсмены 
были конкурентоспособны, не забывая и о популяриза-
ции вида спорта в целом. Об этом чемпионка мира и Ев-
ропы рассказала в беседе с корреспондентом «РГ».

Следили за стартами в Рио?
ЕКАТЕРИНА СКУДИНА: Была на месте событий и радовалась ме-
дали нашей Стефании Елфутиной. Делилась своим нако-
пленным опытом в плане организации команды, подачи 
протестов, различных нюансов. 

Ваш результат, «бронза» Елфутиной — это плод работы 
федерации или достижения отдельных личностей?
ЕКАТЕРИНА СКУДИНА: Думаю, комбинация двух факторов. Ел-
футина показала себя бойцом, она сильна духом. Опреде-
ленная доля сюрприза в том, что результат пришел так 
быстро, есть. Но в то же время, если сравнивать, как рабо-
тала федерация на заре моей карьеры и сейчас, — налицо 
огромные перемены к лучшему. Я попала в переходный 
период, долго шла на преодолении различных организа-
ционных трудностей, доказывала спонсорам и государст-
ву, что медали в парусном спорте возможны. Сейчас кар-
тина совсем другая: удалось создать там режим наиболь-
шего содействия спортсменам. У яхтсменов не болит го-
лова по организации тренировок, где и что достать, созда-
на хорошая материальная база. Отмечу огромную по-
мощь со стороны министерства спорта. Когда готовилась 
к Лондону, произошел качественный перелом, и я почув-
ствовала это на себе. 
Благодарна Виталию 
Мутко, который лич-
но способствовал ре-
шению массы вопро-
сов. Перед Лондоном 
ни на что, кроме чи-
стого спорта, отвле-
каться уже не прихо-
дилось. Елфутиной также была сделана индивидуальная 
программа подготовки на основе моей. В таких условиях 
добиваться успехов будет легче. В будущее нашего пару-
сного спорта мы смотрим с оптимизмом. Ну а я в трудные 
годы попутно приобрела неплохие навыки менеджера, 
они пригодились мне после ухода из большого спорта.  

Можно об этом поподробнее?
ЕКАТЕРИНА СКУДИНА: В Лондоне четвертое место стало не луч-
шим выходом из моей олимпийской карьеры. Тяжело пе-
реживала, но надо было двигаться дальше. Я знала, что 
в Москве существовал определенный интерес к корпора-
тивному яхтингу, но имевшийся на тот момент флот явно 
устарел, лодкам — лет по 30. По воде ходить они могли, но 
эстетика процесса оставляла желать лучшего. Пришла 
идея завезти в Москву новый флот, чтобы организовы-
вать командообразующие мероприятия на должном 
уровне. Проект, получивший название PROyachting, ри-
скованный, дорогостоящий и довольно инновационный, 
ведь примеров перед глазами не было, непонятно было, 
как все пойдет. Пришлось выстраивать жизнь почти 
с нуля, но раскрутить дело все же удалось, в том числе и за 
счет всплеска интереса к парусному спорту, поскольку 
многие следили, как мой экипаж бился за медаль на 
Олимпиаде. Можно сказать, что проект все же состоялся. 

Какова его основная идея?
ЕКАТЕРИНА СКУДИНА: Яхтинг — не только олимпийский спорт, 
но и прекрасный способ проведения свободного времени. 
А парусная регата — инструмент для тимбилдинга, тут все 
его атрибуты — слаженная командная работа, коммуни-
кация, выявление лидеров. Поэтому в PROyachting три 
основных направления. Первое: корпоративные и кли-
ентские мероприятия. Второе: вечерние регаты. Это весь-
ма популярный формат для бизнес-аудитории и людей, 
которые хотят попробовать яхтинг как хобби, опыт не 
требуется. Гонки проводятся в будние дни, в семь вечера. 
Мы базируемся на Водном стадионе в Royal Yacht Club, 
поэтому очень удобно приехать к нам после рабочего дня 
из офиса, сбросить напряжение на природе, в приятной 
атмосфере. Также проводим любительские гонки по вы-
ходным. И третье направление: обучение. Есть официаль-
ная международная аккредитация, наши клиенты после 
обучения могут получать права на управление яхтами. 
В парусной школе у нас полный цикл: можно от новичка 
пройти путь до профессионального яхтсмена. В общем, 
действует комплексный проект, охватывающий все ас-
пекты парусного спорта. А с 2015 года PROyachting также 
представлен в Имеретинском яхтенном порту Сочи.

В чем сложность массового развития парусного спорта?
ЕКАТЕРИНА СКУДИНА: Не секрет, что здесь затратная матери-
альная часть. Это ведь не просто взять мяч, выйти на пло-
щадку. Нужно содержать и обслуживать лодку, паруса, 
иметь специальное оборудование, профессиональную 
экипировку. Поэтому нужно создавать прежде всего до-
ступную инфраструктуру, чтобы любому человеку было 
просто и недорого попробовать для себя яхтинг. Главная, 
по сути, идея нашего проекта состоит именно в том, чтобы 
сделать яхтинг более доступным. Мы содержим флот и бе-
рем на себя все технические вопросы, а к нам приходят 
приобщиться к парусному спорту, не думая об обслужи-
вании яхт и прочих сложностях. Участие в вечерней регате 
у нас сопоставимо по цене с ужином в ресторане. Благода-
ря этому проекту мы уже привлекли в яхтинг тысячи лю-
дей. Мы видим много примеров того, как, попробовав ях-
тинг на Водном стадионе, человек так увлекается, что при-
водит к нам своих друзей и отдает ребенка в детскую пару-
сную школу. Мне кажется, это и есть правильный подход 
к развитию массовости парусного спорта.

Яхтинг — отличный 
способ провести 
свободное время

В парусном спорте для Екатерины Скудиной нет секретов.
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Юрий Лепский

ДО ОТЪЕЗДА в аэропорт оставалось часа два, и я решил 
пойти на бульвар Капуцинок выпить чашку кофе в зна-
менитом на весь мир Гранд кафе. Само название бульва-
ра подсказывало: надо заказать чашку капучино — кофе 
с пенистым молочным капюшоном, отдаленно напоми-
навшим ключевой элемент одежды некогда могущест-
венного монашеского ордена. Что и было сделано.

Чашка капучино в Гранд кафе способствовала осозна-
нию равно очевидных и неоспоримых вещей. Например: 
итальянский кофе капучино, получивший свое название 
от средневекового монашеского ордена, стал такой же 
неотъемлемой частью Парижа, да и французской жизни 
вообще, как и Русские сезоны Сергея Дягилева в театре 
Шатле. А первые в мире киносеансы, состоявшиеся в 
Гранд кафе и возвестившие двумя коротенькими лента-
ми Люмьеров о рождении кинематографа, через не-
сколько десятилетий в далекой России отзовутся рожде-
нием гениальных фильмов Андрея Тарковского, нашед-
шего последний приют здесь, в Париже, на кладбище 
Сен-Женевьев-де-Буа. За день до отлета из Парижа мы с 
собкором «Российской газеты» Вячеславом Прокофье-
вым приехали в культурный центр Луи Вьютона на вы-
ставку из собраний русского коллекционера Сергея Щу-
кина. На выставке всемирно известные работы великих 
французов — Моне, Гогена, Пикассо, Ван Гога... По мест-
ному времени было часов девять утра. Однако очередь к 
этой экспозиции вытянулась уже километра на три. Мы 
стояли, глядя на это чудо, и говорили о том, что истинное 
уважение французов, да и остальных европейцев к люби-
мому Отечеству именно в этом: в очереди к коллекции 
Щукина, в восторгах Русскими сезонами, в сопережива-
нии философским фильмам Тарковского. Впрочем, за два 
дня до посещения культурного центра Луи Вьютона нам 
дано было понять, в чем может состоять уважение люби-
мого Отечества к европейской культурной традиции.

Владимир Львович Коротков — референт посла России 
во Франции показывал нам только что открытый в Пари-
же на набережной Бранли Российский духовно-культур-
ный центр. Коротков — рассказчик интересный и умный. 
К тому же он отвечает за формирование и исполнение 
культурных программ новорожденного  центра.

Что  мы увидели? Во-первых, прекрасно и заботливо 
сделанные классы для маленьких учеников будущей рус-
ско-французской школы. Уютный и многофункциональ-
ный киноконцертный зал с подаренным «Стейнвеем». 
Холлы для выставок и экспозиций. Ну, и конечно же, цер-
ковь с пятью золотистыми куполами. И с этого места — 
поподробнее. Внешне церковь мало похожа на традици-
онный русский храм. Как и все остальные сооружения 
центра она облицована специально обработанными про-
филями из знаменитого бургундского известняка «Мас-
санжи». Из этого известняка сооружены и Нотр-Дам де 
Пари, и здания на площади Трокадеро, и многие другие 
архитектурные знаменитости Парижа. Для облицовки 
российского центра использовали семьдесят два типа та-
ких профилей, обработанных специальными резцами по 
специальным компьютерным программам. И купола у 
церкви не совсем привычные для русского глаза. Покры-
тие из сусального золота патинировано, оно не сияет на 
солнце ослепительно, скорее светится приглушенным 
мудрым светом вечернего торшера в интерьере прекра-
сной гостинной. Зачем это сделано?

Это сделано затем, чтобы не шокировать Париж ино-
земной архитектурной традицией. Французы слишком 
любят свою столицу, чтобы позволить кому бы то ни 
было изменить ее облик. Любимое Отечество согласи-
лось с трактовкой французского архитектора Жана-Ми-
шеля Вильмотта, понимая, что Российский центр в Па-
риже должен быть для французов, он обязан  быть нена-
вязчивым, лишенным какой бы то ни было новорусской 
экспансивности, и не менять привычного для парижан 
образа столицы. Любимое Отечество проявило удиви-
тельные качества — Сдержанность в амбициях и Уваже-
ние к другим национальным ценностям. Иными слова-
ми говоря, мы продемонстрировали силу. Ибо только 
сильному свойственны сдержанность и уважение к дру-
гим. Результат не заставил себя ждать.

Мне повезло: я встретил здесь Гилена Мартино, 
управляющего этой стройки, представляющего знаме-
нитую французскую компанию «Буиг батиман Иль-де-
Франс».

— Мы, — сказал он, — строили этот центр как свой соб-
ственный дом. И старались от всей души. По-моему, по-
лучилось хорошо. Многим моим знакомым Русский 
центр нравится, меня часто спрашивают, когда можно 
будет посмотреть все изнутри. Но теперь уже недолго 
ждать.

В отличие от друзей Гилена Мартино у нас была воз-
можность заглянуть внутрь. И вот что мы увидели. 
Французская внешность церкви Святой Троицы внутри 
оказалась абсолютно русской. Специальная штукатур-
ка в несколько слоев сделала стены церкви малоотличи-
мыми от старинных новгородских храмов. Здесь — тор-
жество национальной традиции, торжество русского 
зодчества. А когда еще на стену ляжет роспись — все тут 
будет вполне родным и знакомым.

Мы услышали звон. Необычно тихий, мелодичный, 
спокойный. На сей раз мы знали, где он. Ведомые Корот-
ковым, мы вскоре оказались на звоннице в несколько 
колоколов, которыми управляет один звонарь — 
компьютер. Этот деликатный звон наводил ту же думу — 
о сдержанности и самоограничении. Говорю об этом еще 
и еще, потому что — увы — немалому количеству моих со-
отечественников приходится объяснять: в гости даже к 
добрым соседям идут только по приглашению. И сколь-
ко бы хозяева ни предлагали чувствовать себя как дома, 
надо всегда понимать, что вы — в гостях. Этот простой за-
кон общежития неукоснительно соблюдался даже в на-
ших коммуналках. Но что поделать: коммуналки уходят 
в прошлое, оттого, возможно, немалому количеству 
моих соотечественников показалось, что чувствовать 
себя как дома можно где угодно. Можно, например, вдо-
сталь похамить на трибунах чужих стадионов, чувствуя 
там себя «как дома». Общеизвестно, что первоначаль-
ный проект испанского архитектора Мануэля Нуньес-
Яновского был французами отклонен. На сей счет суще-
ствуют различные версии. Самая распространенная: 
проект представлял из себя купола церкви, соединен-
ные стеклянным покрывалом. Дескать, трудно будет чи-
стить такое нежное сооружение. Возможно и так. Но 
лично мне показалось, причина в другом: слишком уж 
эти купола напоминали боевые шлемы русских воинов, 
объединенные одним плащом, слишком уж дома чувст-
вовали они себя тут, в Париже.

Оттого-то мне принципиально важно сказанное на 
прощание Владимиром Львовичем Коротковым. Здесь, 
сказал он, на небольшой в сущности площадке будут ра-
ботать и священнослужители, и просто верующие люди, 
и атеисты. Нам предстоит находить взаимопонимание, 
чтобы работа была слаженной и продуктивной. А взаи-
мопонимание можно найти только в уважении друг к 
другу. Мне кажется, именно этими ключами открывает-
ся Российский духовно-культурный центр на набереж-
ной Бранли в Париже: сдержанность, уважение и само-
ограничение. Я догадываюсь, что теми же ключами от-
крывается и европейский дом, какие бы времена ни 
были на нашем общем дворе.

Фото про... Ключ к пониманию того, что сделали в Париже, — сдержанность и уважение друг к другу

Капучино на бульваре Капуцинок
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Владимир Львович Коротков.

Французские строители. Крайний справа — Гилен Мартино.

Церковь внешне непривычна для русского взгляда.

Строители подчищают последние мелочи.

Это класс для маленьких школьников.

Так выглядит проект.

Очередь к коллекции Сергея Щукина. Чашка капучино... ...в кафе Капуцинок.

Проектный рисунок церкви Святой Троицы.Теперь церковь Святой Троицы будет безмолвно говорить с церковью Сакре-Кёр на Монмартре.

С этого всё начиналось.

Центр гармонично вписался в Париж.

Пока в Центре гулко и пусто.

Это колористическая гамма будущей росписи.

Колокольня, где звонарь — компьютер.
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